
Новые резервы 
для малого 
бизнеса
ЦБ простимулирует 
кредитование за счет льгот

ЦБ может разрешить банкам 
в меньшем объеме формиро-
вать резервы по ссудам, выдан-
ным под залог прав по договору 
банковского счета. Это нужно для 
поддержки кредитования мало-
го и среднего бизнеса. Но льготы 
рискуют привести к злоупотре-
блениям, например, у несколь-
ких кредиторов могут оказаться 
в залоге средства на одном и том 
же счете.

ЦБ обратился в Ассоциацию 
региональных банков «Россия» 
с просьбой опросить участников 
рынка об использовании в каче-
стве залога прав по договору бан-
ковского счета при условии откры-
тия клиенту залогового счета. Цель 
опроса — выяснить заинтересован-
ность рынка в изменениях. Регу-
лятор планирует включить залоги 
прав по договору банковского сче-
та в состав категорийных, скоррек-
тировав положение 254-П. Резервы 
по ссудам, обеспеченным катего-
рийными залогами, начисляются 
в меньшем объеме, их размер зави-
сит от категории. Регулятор не рас-
крывает, к какой категории обеспе-
чения планируется отнести указан-
ные залоги. В ЦБ в пятницу не стали 
комментировать эту тему.

Выступать предметом залога по 
ссудам права по договору банковско-
го счета (при условии открытия бан-
ком клиенту залогового счета) мо-
гут с 1 июля 2014 года, но до сих пор 
подобный вид залога использовал-
ся в минимальном объеме. «Объем 
сделок с таким обеспечением край-
не незначителен»,— говорит дирек-
тор финансового департамента МКБ 
Елена Швед. «Мы не принимаем по-
добные залоги, так как неясен во-
прос с резервированием»,— отме-
чает топ-менеджер банка из топ-10. 
«ВТБ 24 использует залоговый счет 
в малом бизнесе в исключительных 
случаях»,— отметил вице-президент 
ВТБ 24 Ильнар Шаймарданов. В ВТБ 
сообщили, что также в единичных 
случаях принимают подобные зало-
ги, в основном в отношении корпо-
ративных клиентов.
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Россию оставили в игре
Она избежала олимпийской дисквалификации

Отечественный спорт  все-таки 
избежал самой грандиозной 
катастрофы в своей истории. 
Сборная России, в свете гран-
диозного допингового кризиса 
оказавшаяся на грани отстране-
ния от Олимпиады в Рио-де-Жа-
нейро, сможет поехать на нее 
благодаря исполкому Между-
народного олимпийского ко-
митета (МОК). Руководители 
МОК, защищая не замешан-
ных в допинговых скандалах 
спортсменов, не стали приме-
нять по отношению к ней прин-
цип «коллективной ответст-
венности», а отдали решение 
о допуске россиян на откуп ме-
ждународным спортивным фе-
дерациям. Многие из них уже 
дали понять, что не будут пре-
пятствовать выступлению на 
Олимпиаде российских атле-
тов. Впрочем, некоторые поте-
ри помимо уже дисквалифици-
рованной легкоатлетической 
команды сборная России в про-
цессе этого отбора наверняка 
еще понесет. МОК заранее пре-
дупредил, что спортсмены, что-
бы попасть в Рио, должны иметь 
абсолютно «чистый» допинго-
вый бэкграунд.

Вчера исполком Международ-
ного олимпийского комитета при-
нимал, возможно, самое сложное 
в своей 120-летней истории реше-
ние. Неделю назад независимая 
комиссия Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA) предста-
вила доклад, в котором фактиче-
ски обвинила Россию в масштаб-
ных и покрывавшихся на государ-
ственном уровне нарушениях, свя-
занных с применением запрещен-
ных препаратов и методик. Речь 
шла о сокрытии, в том числе на со-
чинской Олимпиаде 2014 года, по-
ложительных допинг-проб, а так-
же о целой допинговой програм-
ме, якобы действовавшей в отече-
ственном спорте около пяти лет. 

Отчет комиссии WADA вылил-
ся в рекомендацию отстранить от 
Олимпийских игр в Рио-де-Жаней-
ро, открывающихся 5 августа, всю 
сборную России целиком и полно-
стью. Она была поддержана целым 
рядом национальных антидопин-
говых агентств и других спортив-
ных организаций. Крайняя мера, 
которую МОК никогда еще не при-

менял в связи с допинговыми на-
рушениями по отношению к ка-
кой-либо стране, стала еще более 
реальной, когда в минувший чет-
верг Международный спортивный 
арбитраж (CAS) подтвердил право-
мерность олимпийской дисквали-
фикации, наложенной Междуна-
родной федерацией легкой атле-
тики (IAAF) на российскую коман-
ду по этому виду спорта. Эксперты 
интерпретировали ее как зеленый 
свет для аналогичной санкции по 
отношению уже ко всей россий-
ской делегации.

Заседание исполкома МОК 
в режиме телефонной конферен-
ции длилось около трех часов. 
К совещанию 15 входящих в клю-

чевой орган структуры функцио-
неров был привлечен президент 
Олимпийского комитета России 
(ОКР) Александр Жуков, предста-
вивший позицию российской 
стороны. Она соответствовала по-
зиции целого ряда авторитетных 
организаций (среди них — группа 
национальных олимпийских ко-
митетов и международных спор-
тивных федераций, Ассоциация 
летних олимпийских видов спор-
та, объединение «Европейские 
олимпийские комитеты», Все-
мирная ассоциация олимпийцев) 
и спортивных деятелей, считав-
ших «коллективный запрет» не-
адекватной санкцией, ущемляю-
щей права «чистых» спортсменов. 

Господин Жуков, гарантировав 
полное содействие проведению 
реформ в антидопинговой сфере, 
указал на то, что все российские 
атлеты, включенные в заявку на 
Олимпиаду в Рио (первоначально 
она включала 387 человек), в те-
чение шести месяцев постоян-
но тестировались зарубежными 
антидопинговыми агентствами, 
а их анализы исследовались в за-
рубежных лабораториях. Таким 
образом, по поводу их «чистоты» 
не могло возникнуть вопросов.

Итогом совещания стал доку-
мент, который представители спор-
тивной отрасли в России воспри-
няли как победу, учитывая остроту 
положения. По словам президента 
МОК Томаса Баха, он был принят, 
несмотря на сложность ситуации, 
«почти единогласно». В нем отме-
чается необходимость продолже-
ния расследования WADA и серь-
езность обвинений, но подчерки-
вается, что, «согласно правилам ес-
тественной справедливости», ка-
ждому спортсмену должна быть да-
на возможность на рассмотрение 
его собственного «кейса». На пра-
ктике это означает то, что МОК от-
мел принцип «коллективной от-
ветственности» и передал оконча-
тельное решение по допуску атле-
тов и команд в международные фе-
дерации по соответствующим ви-
дам спорта. В случае положитель-
ного заключения МОК разрешит 
им участие в Олимпиаде.

Томас Бах, комментируя исход 
совещания, сказал, что МОК «дал 

”
чистым“ спортсменам шанс до-

казать свою честность и стать при-
мером для других». «Они должны 
показать, что можно выступать на 
Олимпийских играх только в том 
случае, если вы полностью 

”
чи-

сты“. Будущее поколение россий-
ских спортсменов должно это по-
нять»,— резюмировал он.
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Президент ОКР России 
 Александр Жуков (слева) 
сумел доказать президен-
ту МОК Томасу Баху и чле-
нам исполкома, что «чистые» 
российские спортсмены 
не должны отвечать  
за чужие ошибки   ФОТО AP

Nord Stream 2  
увяз в Польше
Варшава может лишить проект западных партнеров

Самый актуальный российский энерго-
политический проект, газопровод Nord 
Stream 2 в Европу по дну  Балтийского 
моря, столкнулся с первым  серьезным 
препятствием. Польский регулятор 
UOKiK дал отрицательное заключение 
по проекту, что резко осложняет воз-
можность участия в нем западных ком-
паний. По мнению собеседников ”Ъ“, 
наиболее вероятным вариантом разви-
тия событий остается компромисс, по-
сле того как «Газпром» пойдет на опре-
деленные уступки по условиям поставок 
газа в Польшу. В худшем случае проект 
придется переформатировать и «Газ-
пром» будет вынужден прокладывать 
трубу в одиночку.

Польский антимонопольный регулятор 
UOKiK опубликовал возражения против со-
здания СП «Газпрома» и европейских газовых 
компаний — Shell, Uniper (бывший E.On), 
Wintershall, OMV и Engie — для строительст-
ва газопровода Nord Stream 2. Пока проект-
ная структура Nord Stream 2 AG полностью 
принадлежит «Газпрому». Компании подали 

совместное ходатайство регулятору еще в де-
кабре 2015 года, и тот дважды откладывал вы-
несение решения, хотя немецкие коллеги 
выдали аналогичное разрешение давно.

Теперь же UOKiK констатировал, что сдел-
ка (по польскому антимонопольному законо-
дательству она характеризуется как слияние) 
«может привести к ограничению конкурен-
ции». По мнению регулятора, «

”
Газпром“ за-

нимает доминирующее положение в постав-
ках газа на польский рынок и сделка может 
привести к дальнейшему укреплению рыноч-
ной власти компании по отношению к поль-
ским клиентам». Эти возражения пока не яв-
ляются окончательным решением: у компа-
ний консорциума Nord Stream 2 есть две неде-
ли, чтобы представить замечания (срок может 
быть продлен до месяца). «Газпром» от лица 
членов консорциума заявил, что готовит их, 
отказавшись от дополнительных коммента-
риев. Без разрешения партнеры «Газпрома» не 
могут стать акционерами Nord Stream 2 и пре-
доставить проекту финансирование.
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РАН против профанирования
Ученые доказывают неэффективность ФАНО президенту

Российские ученые коллективно высту-
пили против Федерального агентства 
научных организаций (ФАНО),  которое 
занимается имущественными вопро-
сами Российской академии наук (РАН). 
В открытом письме президенту Влади-
миру Путину академики, членкоры и про-
фессора РАН заявляют, что ФАНО вме-
сто чисто хозяйственной деятельности 
претендует на руководство научными 
исследованиями и оценку эффективно-
сти работы научных коллективов. В ка-
честве примера они указывают на волну 
объединений НИИ различного профи-
ля в единые научные центры. По словам 
ученых, ФАНО принуждает директоров 
к слиянию, угрожая в противном слу-
чае лишить финансирования. В самом 
агентстве заявили ”Ъ“, что все решения 
об укрупнении институтов происходят 
по инициативе самой РАН и согласованы 
с руководством академии.

Под открытым письмом президенту Вла-
димиру Путину поставили подписи более 
ста человек — академики, члены-корре-
спонденты и профессора РАН. «Время по-
литкорректности закончилось, давно пора 
назвать вещи своими именами,— говорит-

ся в документе.— Сейчас стало совершен-
но очевидным, что последние три года ре-
формы фундаментальной науки в России 
не принесли никаких положительных ре-
зультатов. Мы стоим на грани окончатель-
ной ликвидации конкурентоспособной на-
учной отрасли — одной из традиционных 
опор российской государственности. Ситу-
ация стала критической и требует приня-
тия неотложных мер со стороны высшего 
руководства страны».

Как рассказал 
”
Ъ“ один из авторов пись-

ма, член президиума Уральского отделения 
РАН Михаил Садовский, поводом для обра-
щения стал процесс реструктуризации ин-
ститутов РАН, стартовавший несколько ме-
сяцев назад. В апреле глава ФАНО Михаил 
Котюков в интервью «Российской газете» 
рассказал, что в стране существует множест-
во небольших научных институтов с малень-
ким научным коллективом. «Во многих из 
них качество управления научными иссле-
дованиями вызывает сомнения»,— заявил 
он, добавив, что более 200 институтов уже 
высказали готовность объединиться в еди-
ные научные центры для улучшения работы.
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Предположение о том, что  ранее 
независимые в рамках наци-
ональных экономик бизнес- 
циклы синхронизируются, нахо-
дит подтверждение, кроме того, 
глобали зация торговли распро-
страняет деловые риски по всей 
цепочке производства быстрее, 
чем их могут предупреждать на-
циональные регуляторы. Таковы 
выводы работы группы японских 
ученых — экономистов, физиков 
и математиков — в рамках так на-
зываемой экономофизики, пы-
тающейся применить наработ-
ки физики, в том числе квантовой 
механики, в экономических ис-
следованиях. Центральный вы-
вод работы — «стимулирование» 
экономического роста в масшта-
бах одной страны почти не имеет 
смысла, как и во всей производ-
ственной цепочке, кризисы резко 
и неочевидно повышают влияние 
отдельных стран в ней на общую 
производительность.

Европейский портал экономиче-
ской политики CERP опубликовал 
сообщение группы японских уче-
ных, в марте 2015 года разместив-
шей в рамках рабочих материалов 
японского института RIETI работу, 
описывающую двухлетние проме-
жуточные результаты «экономофи-
зических» исследований мировой 
торговли. Необычен состав группы: 
собственно экономистом в ней вы-
ступает Цутобу Ватанабэ из Универ-
ситета Токио, в соавторах статьи — 
два физика Юити Икэда и Юхеи Са-
хамото из Университета Киото, ма-
тематик Хироси Иютоми из Уни-
верситета Ниигата и три специали-
ста по информатике — Хидэаки Ао-
яма из Университета Киото, Такаа-
ки Ониси из Университета Токио и 
Такаюки Мидзуно из японского На-
ционального университета инфор-
матики. Между тем текст — именно 
экономическая работа: статья RIETI 

является частью проекта институ-
та, посвященного исследованию 
торговых сетей и малого и средне-
го бизнеса, предметом изучения бы-
ло влияние европейского экономи-
ческого и будущего Транстихооке-
анского партнерства на массовый 
японский бизнес.

Идея «экономофизики» в описа-
нии авторов заключается в попыт-
ке перенесения из физического ин-
струментария в экономический ме-
тодов, применяющихся в физике 
для анализа динамического взаи-
модействия множества объектов, в 
частности исследования свойств се-
тей (см. также 

”
Ъ“ от 11 июля). Авто-

ры заявляют, что сопоставимыми с 
сетью мировой торговли могут быть 
объекты, изучаемые в рамках кван-
товой механики. В работе исследо-
вались три возможных аспекта по-
ведения мировой производствен-
но-торговой сети как среды: син-
хронизация внутри нее бизнес-ци-
клов, распространение рисков и из-
менение роли отдельных участков 
среды при шоках в других участках 
среды. Объект изучения — данные 
Global Production Network (G7) за 
1998–2014 годы.

Первое предположение группы о 
синхронизации национальных биз-
нес-циклов при торговой глобали-
зации выглядит тривиальным, ра-
нее оно подтверждалось в десятках 
работ, использующих иные методи-
ки. Впрочем, в статье RIETI оно увя-
зано с двумя другими — выявляемая 
довольно нетривиальная механика 
синхронизации показывает, почему 
усилия национальных центробан-
ков по «стимулированию» экономи-
ческого роста отчасти бессмыслен-
ны в условиях глобализации. Рас-
пространение экономических ри-
сков в среде цепочек торговли и ко-
операции быстрее, чем это можно 
было ожидать, сами цепочки, как 
правило, являются межотраслевы-

ми (кризис на рынке стали влияет на 
транспортное машиностроение, а 
через него на лесопереработку силь-
нее, чем это можно предполагать, ис-
ходя из стандартного анализа внеш-
ней торговли) и под воздействием 
внутрисистемных шоков быстро пе-
рестраиваются (в течение года-двух 
— RIETI приводит визуализацию ос-
новных «кластеров» мировой тор-
говли для 2004, 2007, 2010 и 2013 го-
дов, принципиально отличающихся 
друг от друга). Таким образом, «сти-
мулирующие» усилия регуляторов 
в одной стране могут отзываться в 
другой отрасли и в другой стране — 
и неожиданно, и с результатом, кото-
рого ЦБ или минфины двух стран во-
обще не ожидали.

При этом, похоже, скоординиро-
ванная общая политика стимулиро-
вания экономического роста в от-
вет на кризис — это отчасти работа-
ющая, но вряд ли эффективная эко-
номическая политика. Как указыва-
ется в части работы, посвященной 
кризису 2008 года, в стандартной 
некризисной ситуации в мировой 
торговле около 60% «структурной 
контролируемости» сети приходит-
ся на 3–4% «узлов сети» (driver nodes) 
в разных юрисдикциях. Число «уз-
лов сети» в кризис немного растет, 
зато их влияние на свойства сети 
вырастает до более 80%. На практи-
ке это может означать, что «стимули-
рование роста ВВП» само по себе до-
вольно затратное для любой страны 
мероприятие, для той части ВВП, ко-
торая является составляющей гло-
бального производства, может быть 
в зависимости от статуса в цепочке 
или бессмысленным, или, напро-
тив, необходимым — но скорее дру-
гим странам-партнерам, но на состо-
янии ВВП в самой стране, тратящей 
деньги на поддержку промышлен-
ности или сервиса, краткосрочно не 
отражающимся.

Дмитрий Бутрин

Квантовая экономика  
неочевиднее физики
Возможно, страны часто стимулируют из бюджета  
рост чужого, а не своего ВВП

Выход Великобритании из ЕС 
оценивается ключевыми эконо-
мическими регуляторами как са-
мая существенная угроза росту 
глобальной экономики с кризиса 
2008–2009 годов, следует из за-
явлений участников финансовой 
«двадцатки» по итогам двухднев-
ной встречи. Для борьбы с замед-
лением роста монетарных мер 
недостаточно, согласились ми-
нистры финансов и главы ЦБ G20, 
эксперты уже отмечают — рост 
господдержки в 2017 году может 
стать рекордным с 2009 года.

«Восстановление роста продол-
жается, но остается ниже ожиданий, 
тогда как последствия референдума 
о выходе Великобритании из ЕС до-
бавляют неопределенности мировой 
экономике, риски понижения роста 
превалируют над факторами его под-
держки», констатировали главы мин-
финов и центробанков G20, выразив 
готовность бороться со снижением 
роста всеми возможными средства-
ми. В коммюнике по итогам двух-
дневной встречи в китайском Чэнду 
отмечается, что страны «двадцатки» 
хотели бы видеть Великобританию в 
качестве близкого партнера ЕС (фор-
мальный выход из ЕС отложен мини-
мум до конца года).

По оценке МВФ, подготовившего к 
заседанию доклад о ключевых рисках, 
Brexit уже сказался на пересмотре гло-
бальных прогнозов роста (в июле про-
гноз на 2016–2017 годы был снижен 
на 0,1 процентного пункта, до 3,1% и 
3,4% соответственно). Еврокомиссар 
по экономике Пьер Московиси ра-
нее оценил снижение роста ЕС в свя-
зи с выходом Великобритании в 0,2–
0,5% ВВП. Британская же экономика, 
по оценке вашингтонского Institute of 
International Finance, входит в рецес-
сию, которая может продлиться около 
года (минус 0,2% на 2017 год, прогноз 
МВФ пока существенно оптимистич-
нее — 1,3%). Впрочем, ускорению ро-
ста препятствуют и другие факторы — 
снижение производительности вку-

пе со старением населения, растущая 
долговая нагрузка частного сектора в 
развивающихся экономиках, низкий 
уровень инвестиций, замечают в фон-
де. Монетарных мер для поддержки 
экономики в этих условиях недоста-
точно, согласились участники «двад-
цатки», одобрив новый план струк-
турных реформ. Всего в нем значат-
ся девять общих направлений, вклю-
чая снижение торговых барьеров и 
поддержку инвестиций, а также кри-
терии оценки хода реформ. Конкрет-
ные страновые планы планируется 
представить на саммите глав G20 в 
Ханчжоу в сентябре.

Обозначенные МВФ предвари-
тельные рекомендации пока особых 
новшеств не содержат: повышать эф-
фективность госвложений и перео-
риентировать их на поддержку ро-
ста (без увеличения объема поддер-
жки), диверсифицировать экономи-
ку и улучшать инвестклимат. Впро-
чем, как отмечают в HSBC, пока все 
большей популярностью пользуют-
ся фискальные меры — рост господ-
держки в мире в этом году, по прогно-
зу банка, может оказаться сопостави-
мым с 2009 годом.

На встрече обсуждалась и тема 
борьбы с уклонением от уплаты на-
логов. К саммиту в июле 2017 года 
решено подготовить черный список 
стран, которые не участвуют в обме-
не налоговой информацией и к ко-
торым впоследствии могут приме-
няться «карательные меры», сооб-
щил замминистра финансов РФ Сер-
гей Сторчак, отметив, что ведется раз-
работка критериев отнесения к тако-
му списку. Впервые речь о примене-
нии санкций к странам, не раскрыва-
ющим данные, зашла после публика-
ции «панамских бумаг» в апреле. Па-
нама после этого заявила о готовно-
сти предоставлять данные в автома-
тическом режиме. Предварительные 
же итоги мониторинга реализации 
стандартов обмена, как ожидается, 
будут подведены до конца года.

Татьяна Едовина

Brexit возродил моду 
на господдержку
Финансовая G20 обсудила реформы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,318

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) россий-
ских компаний (без учета малого бизнеса, банков, бюджетных учреждений) в январе—мае 2016 года, 
сообщил Росстат. Это на 7,8% меньше, чем было за такой же период 2015 года (4,685 трлн руб.). Сальдиро-
ванный результат сложился из того, что 34,3 тыс. российских организаций получили прибыль в размере 
5,22 трлн руб., а 16,3 тыс. организаций — убыток на сумму 902 млрд руб. Наибольшую прибыль Росстат за-
фиксировал в обработке (1,221 трлн руб., при этом она составила минус 25% к аналогичному периоду 2015 
года), торговле (944 млрд руб., минус 13%) и добыче полезных ископаемых (760 млрд руб., минус 11%).
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Карьера требует  
здоровья

Обладателями полиса доброволь-
ного медицинского страхования 
(ДМС) в большинстве случаев 
становятся более здоровые работ-
ники — такой вывод можно сделать 
из исследования «Добровольное 
медицинское страхование как 
фактор повышения доступности 
медицинской помощи для жителей 
Москвы», представленного Высшей 
школой экономики. Эмпирической 
базой для работы стали результаты 
обследования «Москва и москви-
чи». Используемые данные о ДМС 
относятся к взрослому населению 
столицы, объем выборки обследо-
вания — 3016 человек.

Подсчитано, что в Москве 
доля застрахованных в 2015 году 
составила 12,7%. По стране в 
целом доля взрослого населения, 
имеющего полис ДМС, еще мень-
ше — 3,4%. 62,8% застрахованных 
пользуются страховкой, оплачи-
ваемой работодателем, 30,1% 
приобрели полис за собственные 

средства. Владельцев полиса ДМС 
среди москвичей трудоспособного 
возраста вдвое больше, чем среди 
тех, кто из этого возраста уже вы-
шел. Внесение страховых взносов 
за молодых клиентов в более чем 
половине случаев осуществляет 
работодатель. В то же время мо-
сквичам старше трудоспособного 
возраста в 42,1% случаев полис 
покупает семья. Жители столицы, 
имеющие высшее образование, 
приобретают полис ДМС в два раза 
чаще, чем москвичи с более низким 
уровнем образования.

Наличие страховки у работа-
ющих коррелирует с размером 
заработка: более высокооплачива-
емые работники получают и более 
весомый социальный пакет от 
работодателя, в котором с большей 
вероятностью имеется полис ДМС. 
Максимальным является охват 
руководящих работников — 26%. 
Сравнительно велик он и среди 
работников с высшим уровнем ква-
лификации — около 19%, в других 
квалификационных категориях по-
лис имеют менее 10% работников.

Примечательно, что вероятность 
иметь полис ДМС и получать его 
оплату со стороны работодателя 
находится в обратной зависимости 
от состояния здоровья. Из данных 
ВШЭ следует, что чем более 
позитивно высказывается индивид 
о своем здоровье, тем больше 
вероятность, что у него есть полис 
ДМС. Такие данные опроса косвен-
но подтверждают предположение 
о том, что на рынке труда фактор 
здоровья является конкурентным 
преимуществом и способствует 
получению более высокооплачива-
емых позиций.

Анастасия Мануйлова
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Урезание расходов феде-
рального бюджета на 2017 
год сократит и объемы 
трансфертов регионам, 
 сообщил в пятницу россий-
ский Минфин. В целом по-
мощь центра субъектам 
 будет сокращена на 15,5%, 
снизятся в том числе до-
тации на реализацию май-
ских «зарплатных» указов 
президента и на дорожное 
строительство. Это «затя-
гивание поясов» приведет 
к тому, что, как и федераль-
ный, региональные бюдже-
ты в 2017 году будут также 
фактически заморожены 
по доходам и расходам.

Бюджеты регионов в пер-
вой половине 2016-го, как и 
год назад, закрыты с профи-
цитом. По обнародованным 
данным Минфина, при дохо-
дах на 1 июля в 4,62 трлн руб. 
расходы составили 4,34 трлн, 
профицит — 276 млрд руб. В 
середине 2015-го этот показа-
тель был несколько больше 
— 364 млрд руб. Впрочем, как 
и год назад, к концу декабря 
этот видимый избыток денег 
исчезнет: большая часть рас-
ходов территорий приходит-
ся на второе полугодие. 2015-
й субъекты в итоге завершили 
с дефицитом в 171 млрд руб., 
в этом году Минфин ждет, что 
доходы отстанут от расходов 
на 248 млрд руб. В сравнении 

с 2015 годом, когда расходы из-
за кризиса были сильно «зажа-
ты», сейчас субъекты позволя-
ют себе тратить чуть больше: 
доходы по итогам первого по-
лугодия в сравнении с таким 
же периодом выросли на 2,7%, 
расходы при этом — на 5,1%.

Впрочем, сейчас наиболь-
ший интерес представляют 
цифры бюджета уже на 2017 
год, который сейчас в обстанов-
ке повышенной секретности 
готовит правительство. Как сле-
дует из презентации Минфина, 
сделанной в пятницу на бюд-
жетном совещании в Казани, 
доходы региональных бюдже-
тов в 2017 году составят 9,661 тр-
лн руб., расходы — 9,851 трлн 
руб., дефицит — 190 млрд руб. 
Эти данные означают, что по-
ступления и траты регионов 
следующего года заморажи-
ваются на уровне нынешнего. 
По доходам прибавка составит 
всего 1,1%, по расходам — 0,5%. 
С учетом ожидаемой в следую-
щем году пятипроцентной ин-
фляции речь идет о фактиче-
ском сокращении показателей.

Что касается трансфертов, 
составляющих примерно ше-
стую часть доходов регионов, 
то они в 2017 году сократятся 
не только в реальном, но и в но-
минальном выражении. «Фе-
деральный бюджет в текущем 
году существует с уже заблоки-
рованными лимитами на 10%, 

и для формирования бюджета 
2017 года будет еще зарезерви-
ровано минус 5% — таким обра-
зом, все расходы федерально-
го бюджета будут ниже уровня 
2016 года»,— сказала на сове-
щании директор департамен-
та межбюджетных отношений 
Минфина РФ Лариса Ерошки-
на. По ее словам, это не может 
не отразиться на помощи ре-
гионам. «Все межбюджетные 
трансферты на 2017 год сокра-
щаются на 15,5%, в первую оче-
редь это касается субсидий»,— 
сообщила представитель Мин-
фина. Объем самого значитель-
ного вида финансовой помощи 
— дотаций на выравнивание 
бюджетной обеспеченности — 
сохраняется на уровне 2016 го-
да. Дотации же на реализацию 
майских указов президента по 
повышению заработной пла-
ты бюджетникам сокращают-
ся на 5% — с 30 млрд руб. в этом 

году до 28,5 млрд руб. в 2017-м. 
Трансферты на дорожное стро-
ительство от нынешнего уров-
ня сокращаются почти вдвое.

Отметим, что глава Мин-
фина Антон Силуанов уже из 
Москвы в пятницу попытался 
смягчить жесткость заявлен-
ных его подчиненными про-
ектировок. «Расходы на выпла-
ту зарплат при формировании 
бюджетов регионов на 2017–
2019 годы будут учтены в не-
обходимом объеме, в том чи-
сле с учетом поддержки из фе-
дерального центра, их финан-
сирование должно осуществ-
ляться в безусловном поряд-
ке»,— передал слова минист-
ра ТАСС. Глава Минфина отме-
тил, что работа над проектом 
бюджета «еще не завершена» и 
что «объем трансфертов и суб-
сидий региональным бюдже-
там еще формируется».

Вадим Вислогузов

Регионам прописана федеральная диета
Бюджеты субъектов на 2017 год будут также заморожены

Министр финансов Антон Силуанов советует регионам сокращать 
все, что можно сократить, кроме бюджетных зарплат   
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Чужие здесь проходят
Что «Единая Россия» собирается делать в протестных регионах

Три региональных списка «Единой Рос
сии» на выборах в Госдуму в регионах, 
где в 2011 году партия власти показала 
невысокие результаты, возглавили кан
дидаты, не связанные с этими субъек
тами федерации. Так произошло в Ар
хангельской, Калининградской областях 
и Красноярском крае. Местные едино
россы оказались на полупроходных или 
вовсе не проходных позициях. В отде
лениях партии признают, что ситуация 
сложная, но сдаваться не собираются.

Соседний
В Архангельской области в 2011 году едино-
россы получили второй результат с конца — 
31,9% при средних 49,2% по стране. В 2007 го-
ду регион показал 56,8% при общероссийском 
итоге 64%. «У поражения много отцов, но в на-
шем случае он все же один — Владимир Пех-
тин, абсолютно чужого человека поставили во 
главе списка»,— говорит 

”
Ъ“ влиятельный де-

путат областного заксобрания. В начале 2000-х 
господин Пехтин возглавлял фракцию «Един-
ства» в Госдуме третьего созыва. К 2011 году и 
в партии, и в Госдуме он ушел на второй план.

Сейчас в архангельском отделении снова 
ломают голову: во главе регионального спи-
ска общего с Кировской областью и Коми де-
путат Госдумы из Кирова Олег Валенчук — но-
вый «варяг». Сама нарезка для единороссов 
тоже стала неожиданностью: Киров и Архан-
гельск не считались близкими территориями, 
хотя имеют небольшую общую границу. «О 
списке мы узнали на съезде, но больше всего 
возникает вопросов по персоналиям. Олег Ва-
ленчук — достойный человек и парламента-
рий, но здесь его никто не знает, с тем же успе-
хом можно было ставить любого прохожего с 
улицы. Депутат Госдумы от региона Елена Вто-
рыгина только на третьем месте»,— возмуща-
ется собеседник 

”
Ъ“.

Политтехнолог Сергей Малахов, работав-
ший на выборах в заксобрание региона в 2013 
году, вспоминает результаты социологиче-
ских исследований, которые в том числе до-
казывали, что область «варягов» (кандидатов, 
не связанных с регионом) не принимает. «Ре-
гион огромный, собственная идентичность 
есть у жителей южной и северной части, назо-
ви южанина помором, он начнет спорить. К 
чужим с большой земли здесь неприятие рез-
кое»,— утверждает он.

К архетипической настороженности при-
бавился и негативный опыт. В 2008 году губер-
натором региона был назначен экс-мэр Якутс-
ка Илья Михальчук, почти сразу все значимые 
посты в обладминистрации заняли его земля-
ки либо знакомые, своего человека господин 
Михальчук привел даже на должность дирек-
тора архангельского муниципального рын-
ка. В 2011 году к чужому губернатору добавил-
ся неместный глава списка единороссов в Гос-
думу. «С жителями Пехтин общался довольно 
грубо, пытался начать строить муниципаль-
ных глав — у них не было желания обеспечи-
вать результат административными метода-
ми, поэтому результат был закономерен»,— го-
ворит депутат. «Москва делегировала Пехтина 
к нам по принципу 

”
На тебе, Боже, что нам не-

гоже“. Один из видных функционеров 
”
Един-

ства“ ни в одном регионе, от которого балло-
тировался, не прижился, его направили к нам, 
а у нас были свои желающие»,— продолжает 
он. Депутат вспоминает, как Владимир Пехтин 
не пожелал ехать с журналистами в одном ми-
кроавтобусе. «Он сказал Николаю Карнееви-
чу с местного радио: 

”
А ну фьють“. Все оскор-

бились и вышли. Так Пехтин и к другим отно-
сился, как барин»,— уточняет парламентарий.

Пока в отделении партии власти приме-
ряются к новой реальности и новой нарез-
ке. «Киров — такой же лесной край, к тому 
же на народном уровне юг области тесно свя-
зан с Кировым — товары идут от нас к соседям 
и к соседям от нас»,— объясняет глава фрак-
ции «Единой России» в облсобрании Виталий 
Фортыгин. Стратегия партии в его версии вы-
глядит так: «Лицом у нас будут все наши мест-
ные депутаты, все партийцы, мы должны про-
стым языком объяснить людям, какие вопро-
сы уже решены, какие проблемы есть, как 
они будут решаться».

Источник 
”
Ъ“, близкий к региональной 

администрации, не так оптимистичен. «По-
нятно, что люди увидят в бюллетене первой 
фамилию Валенчук, поэтому у них возник-
нут вопросы — эффект Пехтина—Михальчу-
ка перекинется на нее»,— ожидает он. Пока в 
областном правительстве и партии власти на-
строены на то, чтобы списки «вытащили одно-
мандатники» — депутат архангельской горду-
мы Дмитрий Юрков и областной парламента-
рий, участник списка Forbes Андрей Палкин. 
Однако, во-первых, они на партийность в сво-
ей агитации напирать не хотят, а во-вторых, 
влиятельным в своем округе можно назвать 
только господина Палкина. «Дмитрий Юрков 
как политик известен только в округе в горду-
ме, там избирателей немного. Если его и зна-
ют в думском округе, то только как краеведа 
— такие передачи он ведет на ТВ»,— говорит 
лидер областной КПРФ Александр Новиков, 
который выдвигается в том же округе, что и 
господин Юрко.

Сам Олег Валенчук подтверждает, что каж-
дый политик будет работать в основном в сво-
ем регионе. «Ситуация непростая. Но мы идем 
как команда, которая работает не на личный 
интерес, а на интересы партии. Ее бренд мы 
и будем укреплять. Это главное. Меня трево-
жит, если кандидат от 

”
Единой России“ прячет 

бренд, это предательство»,— рассуждает он.
Противники «Единой России» ситуации с 

дробным партсписком только рады. «Даже я, 
политик, фамилию Валенчук до этого не слы-
шал. В 2011 году праймериз 

”
Единой России“ 

выиграли одни, а на выборы выдвинули дру-
гих. Так происходит и сейчас»,— говорит гла-
ва фракции ЛДПР и одной из региональных 
групп списка этой партии Сергей Пивков.

Прошлый
В Калининградской области (общий список с 
Вологодской, Псковской и Новгородской обла-
стями) депутат заксобрания и кандидат в Гос-
думу от Партии роста Соломон Гинзбург назы-
вает «бесценным даром со стороны 

”
Единой 

России“» выдвижение на первое место депу-
тата Госдумы, главы Национального освобо-
дительного движения (НОД) Евгения Федоро-
ва. Парламентарий действительно избирался 
от региона в 2007 году, но в 2011-м господина 
Федорова «перекинули» в Ростовскую область.

В 2011 году на выборах в Госдуму единорос-
сы набрали в Калининграде 37,1%, притом что 
список тогда вел вице-премьер Александр Жу-
ков, в 2009–2010 годах в области проходили 
многотысячные митинги протеста с требова-
ниями отставки губернатора-«варяга» Георгия 
Бооса. В этом году господин Федоров собирал-
ся участвовать в праймериз «Единой России» 
в Санкт-Петербурге, но потом выдвинулся на 
них в Калининграде.

«Я уже девять лет (с 2007 года.— 
”
Ъ“) живу 

здесь. И действительно, если бы я не жил в Ка-
лининграде, я бы здесь не пошел на выборы. 
Люди помнят, что команде, которая избралась 

в 2007 году, удалось поменять отношение фе-
дерального центра к области, начали строить-
ся школы, дороги»,— перечисляет депутат.

«Мне неясно, как абсолютно чужой человек 
Евгений Федоров набрал такое количество го-
лосов на праймериз, фактически не агитируя 
избирателей»,— говорит глава калининград-
ского отделения «Родины» Дмитрий Новик. По 
его словам, жители региона «хотят видеть во 
главе списка местных людей». «Неприятие 

”
ва-

рягов“ есть и сильное. Чиновники в Москве го-
ворят о наших проблемах, но мы-то свои про-
блемы лучше всего знаем! Калининградская 
область территория особая, это надо пони-
мать»,— утверждает господин Новик.

Он обращает внимание, что в списке еди-
нороссов на проходных местах калининград-
цев нет. «Это тоже такой сигнал, что о нашем 
регионе думают в центре»,— добавляет он. 
Критикует главу списка и собеседник 

”
Ъ“ в 

«Единой России». «Да, он прошел от нас в Гос-
думу, но один из местных тяжеловесов, быв-
ший мэр Калининграда Юрий Савенко, из 
принципа не стал входить в один комитет с 
ним»,— рассказывает он.

«Федоров говорит о мировом заговоре, а у 
нас проблемы совсем другие — строительст-
во угольной ТЭЦ, свалки. Глава списка партии 
власти сыплет такими тезисами, каждый из 
которых при реализации принесет региону 
ущерб, это сотни миллионов упущенной вы-
годы. Для наших европейских соседей выдви-
жение лидера НОД просто плевок»,— крити-
кует оппонента Соломон Гинзбург. Дмитрий 
Новик указывает: «Жители соседних стран, 
например Польши, к калининградцам отно-
сятся хорошо, власти этих государств — дело 
другое, но зачем так прямо (как это делает Ев-
гений Федоров.— 

”
Ъ“) разжигать?»

Однако сам господин Федоров уверяет, что 
не будет строить свою кампанию на основе 
идей НОД. «Выборы — это другое, хотя, напри-
мер, большинство проблем региона связаны 

с тем, что это анклав. Анклавом область стала 
по беловежским решениям 1991 года, об этом 
и говорит НОД. Половина жителей не прочь 
их отменить»,— утверждает Евгений Федоров.

Политтехнолог и социолог Валентин Би-
анки, работавший в регионе, называет вклю-
чение «в список чужака потенциальным сни-
жением рейтинга единороссов». «Вопрос, на-
сколько будут акцентировать внимание на 
этом ее оппоненты»,— объясняет господин 
Бианки. Но, судя по риторике Дмитрия Нови-
ка и Соломона Гинзбурга, «антиваряжская» те-
ма будет популярной.

Федеральный
Для красноярских единороссов неожиданно-
стью стало включение в региональный спи-
сок (общий с Тувой) полярника, Героя России, 
бывшего депутата Госдумы и сенатора Артура 
Чилингарова. Вторым номером идет депутат 
Госдумы от Тувы Лариса Шойгу, бывший ви-
це-премьер краевого правительства Сергей 
Сокол, выигравший праймериз, только тре-
тий. Тема местного патриотизма в крае силь-
на: можно сказать, что на «варягах» краснояр-
цы уже обжигались. В 1998 году выборы гу-
бернатора края выиграл генерал Александр 
Лебедь, ключевые посты в администрации 
опять же заняли приезжие. «Регион после Ле-
бедя на коленях стоял»,— говорит лидер от-
деления, сенатор Валерий Семенов. В 2011 
году партия власти получила на выборах в 
Госдуму только 36,1%, хотя во главе списка 
стоял Сергей Шойгу.

Кандидат в Госдуму от «Патриотов Рос-
сии», лидер партийной фракции в горсовете 
Красноярска Иван Серебряков заверяет, что 
«к 

”
варягам“ в регионе отношение резко не-

гативное».
Валерий Семенов от терминологии «варя-

ги—местные» советует отказаться. «Краснояр-
цы понимают, кто просто хорошо говорит, а 
кто делает. Они видят, кто будет работать и ста-
раться, а не уйдет и забудет край»,— рассужда-
ет господин Семенов.

По мнению политолога Сергея Комарицы-
на, «привязать» Артура Чилингарова к региону 
довольно просто. «Если разбираться — поло-
вина Арктики на нашей территории, а Чилин-
гарова можно рассматривать как федераль-
ную фигуру. Восторгов, может, он не вызыва-
ет, но и аллергии тоже»,— полагает он. Поли-
толог Евгений Минченко отмечает, что поляр-
ник во главе списка в крае «воспринят неод-
нозначно». «Все зависит от подачи, в регионе 
развит местный патриотизм, но его жители хо-
рошо голосуют за предложения больших про-
ектов. Чилингаров может быть подан как эф-
фективный лоббист»,— предполагает эксперт.

Политтехнолог Валентин Бианки счита-
ет, что делегирование «варягов» в региональ-
ные списки на территориях с аллергией на чу-
жаков может быть сознательной стратегией. 
«
”
Единую Россию“ пытаются сделать насто-

ящей партией, а не мозаичной структурой, 
объединяющей местные группы влияния по 
принципу лояльности власти. 

”
Варяг“ обязан 

своим местом партийному руководству, а не, 
например, губернатору»,— заявляет господин 
Бианки. Политолог Александр Кынев отмеча-
ет, что в целом по сравнению с выборами 2007 
года «варягов» в списках единороссов «стало 
меньше». «Проблемы создает и само формиро-
вание крупных региональных групп: Вален-
чук для Архангельска чужой, но человек из Ар-
хангельской области будет чужим для Киро-
ва»,— приводит пример господин Кынев.

Андрей Перцев
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Конституционный судья  
заявил о забвении прав избирателей
Сергей Князев считает необходимым  
пересмотреть порядок оспаривания итогов выборов

В Конституционном суде (КС) обнаружи
лись разногласия относительно предус
мотренного Кодексом административного 
судопроизводства (КАС) запрета незаре
гистрированным кандидатам оспаривать 
в суде результаты выборов. Жалобу выд
вигавшегося в Госсовет Татарии юриста 
Курбана Уденазарова КС отклонил.  Судья 
Сергей Князев в особом мнении заявил 
о «полном ”забвении“ аналогичных прав 
избирателей»: право на обжалование вне 
зависимости от регистрации есть у партий, 
и «едва ли разумно отказывать в таком пра
ве самому кандидату».

Курбан Уденазаров просил проверить кон-
ституционность ч. 15 ст. 239 КАС, по которой 
право оспаривать в суде итоги голосования име-
ют «зарегистрированные и участвовавшие в вы-
борах» кандидаты, выдвинувшие их избира-
тельные объединения и прокуроры. От канди-
датов, которым было отказано в регистрации, 
суды иски не принимают. В 2014 году господин 
Уденазаров выдвигался в Госсовет Татарии по 
одномандатному округу, но избирком отказал-
ся его зарегистрировать из-за недостаточности 
подписей избирателей. Экс-кандидат пытался 
обжаловать это решение, ссылаясь на неконсти-
туционность увеличения за месяц до назначе-
ния выборов требуемого количества подписей 
избирателей. Но суды подтвердили законность 
отказа заявителю в регистрации, а затем и в при-
нятии его иска об отмене результатов выборов.

КС не стал рассматривать его жалобу, указав, 
что право оспаривать итоги выборов «предостав-
ляется только гражданам, чье избирательное 
право непосредственно затрагивается порядком 
осуществления голосования». Принять иск неза-
регистрированного кандидата суд обязан лишь 
в случае, если отказ в регистрации был признан 
незаконным после дня голосования, уточнил КС.

C коллегами не согласился судья Сергей 
Князев, ранее возглавлявший избирком При-
морского края. В особом мнении он заявил, что 
КС следовало проверить конституционность 
обжалуемой нормы, ведь в жалобе говорится 
о «важности законодательного обеспечения су-
дебной защиты избирательных прав» незаре-
гистрированных кандидатов. Само «выдвиже-
ние на выборах позволяет говорить о наличии 
у кандидата объективной заинтересованности 
в достоверности окончательных результатов» 
голосования, считает судья Князев. «Наиболее 
наглядно это ощущается применительно к му-
ниципальным выборам, где допускается голо-
сование по одной кандидатуре»,— отметил он. 
Единственный зарегистрированный в одно-
мандатном округе кандидат «в случае избрания 
едва ли будет испытывать желание» оспаривать 
результаты выборов, и в этом случае такая воз-
можность становится «иллюзорной». «Разве 
это не повод, особенно на фоне полного 

”
заб-

вения“ аналогичных прав избирателей (мо-
гут обжаловать итоги выборов только на своем 
участке.— 

”
Ъ“), задуматься о том, насколько по-

рядок судебного контроля за электоральными 

результатами согласуется с конституционным 
статусом кандидатов и избирателей и с целями 
укрепления народного доверия к выборам»,— 
пишет судья Князев. Спорная норма превраща-
ет круг субъектов, имеющих право на судебное 
обжалование результатов выборов, в «подобие 

”
закрытого клуба“».

Обратил внимание судья Князев на то, что из-
бирательное объединение имеет право обжало-
вать результаты выборов в суде вне зависимости 
от регистрации своих кандидатов. «Едва ли раз-
умно отказывать в таком праве самому кандида-
ту», пишет он, полагая, что «привилегированное 
положение» партий по сравнению с граждана-
ми «не имеет конституционного оправдания». 
Сергей Князев также напомнил, что «руководя-
щие принципы выборов», принятые Венециан-
ской комиссией Совета Европы, прямо предус-
матривают «наличие механизма эффективного 
судебного обжалования любых нарушений из-
бирательных прав», «их недооценка может быть 
чревата серьезными юридическими издержка-
ми, так как на предписания комиссии опирает-
ся Европейский суд по правам человека».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Справороссы 
перетасовали кандидатов
В Нижнетагильском округе наметилась интрига 

«Справедливая Россия» сняла с вы
боров в Госдуму в одномандатном 
округе главу УМВД по Нижнему Таг
илу Ибрагима Абдулкадырова. В мае 
он выиграл праймериз «Единой Рос
сии», но их результаты аннулировал 
федеральный оргкомитет. Бороться 
с кандидатом от партии власти — ак
тивистом Уралвагонзавода Алексе
ем Балыбердиным — будет  глава фе
дерального штаба «Справедливой 
России», депутат Госдумы Александр 
Бурков, которого  специально пере
бросили в Нижнетагильский округ. 

Центризбирком (ЦИК) внес несколь-
ко правок в списки кандидатов. Справо-
россы исключили из числа кандидатов 
в Нижнетагильском округе Свердлов-
ской области Ибрагима Абдулкадырова. 
В мае он был среди участников прайме-
риз «Единой России», которые одержа-
ли победу, но были лишены права участ-
вовать в выборах, поскольку федераль-
ное руководство решило, что в прайме-
риз они участвовали с нарушениями (см. 

”
Ъ“ от 25 мая). Глава федерального шта-

ба и свердловского отделения справо-
россов Александр Бурков заявил 

”
Ъ“, что 

господин Абдулкадыров решил продол-
жить службу в полиции: «Это была пози-
ция вышестоящих органов, и он, как че-
ловек системы, был вынужден сняться с 
выборов — хотя он однозначно победил 
бы в округе».

Главу УМВД по Нижнему Тагилу в 
этом округе заменит сам господин Бур-
ков, до этого выдвинувшийся в Свер-
дловском округе: «Мы приняли реше-
ние не оставлять Нижний Тагил без де-
путата от оппозиционной партии, и те-
перь побеждать придется мне». От еди-
нороссов в округе выдвинулся активист 

Уралвагонзавода Алексей Балыбердин, 
на которого, как говорит политолог 
Александр Белоусов, делают ставку и 
руководитель АО «НПК 

”
Уралвагонза-

вод“» Олег Сиенко, и мэр Нижнего Таги-
ла Сергей Носов.

В Свердловском округе Александ-
ра Буркова «подменит» глава думско-
го комитета по науке Валерий Череш-
нев. Он будет конкурировать с едино-
россом, депутатом свердловского зак-
собрания Андреем Альшевских, кото-
рый был «непростым конкурентом» и 
для Александра Буркова, говорит по-
литолог Белоусов. Съезд «Справедли-
вой России» выдвинул господина Че-
решнева в Госдуму только по партспи-
ску. Но партия воспользовалась своим 
правом, и президиум центрального со-
вета выдвинул его также в одномандат-
ном округе. 

Это право использовала и партия «Ро-
дина». Выдвинувшийся от нее депутат 
Госдумы от ЛДПР Максим Шингаркин 
изначально баллотировался только по 
списку (в группе, объединяющей Кур-
ганскую область и Тюменскую область), 
но ЦИК утвердил в пятницу его выдви-
жение также в Серовском округе Свер-
дловской области. От «Единой России» 
там выдвигается министр строительст-
ва региона Сергей Бидонько. Интерес де-
путата к области в «Родине» объяснили 
тем, что господин Шингаркин планиру-
ет взяться за вопрос экологии, который в 
округе «один из самых проблемных»: «У 
владельцев заводов есть отчетливое же-
лание исправлять эту проблему, однако 
в областном правительстве их инициа-
тивы блокируют». 

Дмитрий Комаров, 
Екатеринбург

К О Н Т Е К С Т С Д Е Л К И  С О  С Л Е Д С Т В И Е М  О С Т А В И Л И  Б Е З  С Т А Т У С А

Конституционный суд (КС) опубликовал вынесенное без открытых слушаний постановление об особом процессуальном 
статусе заключившего «сделку со следствием» подсудимого при даче показаний против подельников. Осужденному 
за сбыт наркотиков Дмитрию Усенко не удалось доказать в КС, что использование показаний таких лиц без статуса 
свидетеля и при отсутствии ответственности за дачу ложных показаний нарушает презумпцию невиновности и запрет 
на использование недопустимых доказательств. КС решил, что заключившие досудебное соглашение о сотрудниче-
стве должны лишь предупреждаться о последствиях нарушения обязательств при даче показаний. Соответствующая 
поправка к УПК, впрочем, вступила в силу в начале июле еще до решения КС. «КС не изменил практику использования 
сделки со следствием в качестве мощного инструмента склонения к оговору других подсудимых»,— сказал ”Ъ“ адвокат 
Дмитрий Аграновский, представлявший в КС аналогичную отклоненную жалобу оппозиционера Леонида Развозжаева. 
«Это крайне актуальная проблема. Но КС сказал, что такой ”расколовшийся“ участник процесса и не свидетель (кото-
рый обязан говорить правду), и не подсудимый (который присяги не дает), а что-то среднее, чем лишь больше запутал 
ситуацию»,— подтвердил адвокат Сергей Голубок. Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Артур Чилингаров выглядит  
в глазах федерального руководства  
«Единой России» достаточно уверенно, 
чтобы повести за собой красноярских 
избирателей  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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”Ъ“ стали известны подробности расследования 
уголовного дела о хищении в начале 2000-х недви-
жимости, принадлежавшей АО «Российская самоле-
тостроительная корпорация МиГ» (РСК МиГ). След-
ствие считает, что 2,2 га земли на Ходынском поле 
с тремя зданиями на нем предполагаемые злоумыш-
ленники приобрели за несколько десятков миллио-
нов рублей при рыночной стоимости более 600 млн 
руб. Интересно, что первоначально все имущество 
оказалось оформленным на отчима общего знако-
мого фигурантов, работавшего простым шофером.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере) было возбуждено СКР в от-
ношении четырех фигурантов — бывшего гендирек-
тора «дочки» РСК МиГ ОАО «МиГ-Рост» Алексея Озеро-
ва, замгендиректора ПАО «Туполев» Егора Носкова и 
их предполагаемых сообщников Бориса Свиридова и 
Алексея Андреева. Организатором преступной группы 
следствие считает Алексея Озерова, который был хорошо 
знаком с остальными фигурантами дела. По версии след-
ствия, умысел на завладение принадлежащими государ-
ству 2,2 га земли и тремя зданиями в Москве на Ходын-
ском поле общей площадью около 16 тыс. кв. м появился 
у Алексея Озерова в начале 2004 года. Незадолго до этого 
РСК МиГ передало их как непрофильный актив в хозяйст-
венное ведение своей «дочке» — ФГУП «МиГ-Рост» (позже 
его правопреемником стало ОАО «МиГ-Рост»), которое воз-
главлял господин Озеров.

Как следует из материалов дела, для приобрете-
ния у ОАО «МиГ-Рост» недвижимости на улице По-
ликарпова фигуранты дела создали фиктивное ООО 

«Бизнес-Актив», поставив во главе него родственни-
ка общего знакомого Бориса Свиридова, работавше-
го простым шофером. Именно он почти год владел 
имущественным комплексом и земельным участ-
ком, рыночная стоимость которых сейчас, по версии 
следствия, составляет более 600 млн руб. В феврале 
2005 года фирму у господина Свиридова за 10 тыс. 
руб. купил бизнесмен Егор Носков, который сейчас 
является заместителем гендиректора ПАО «Тупо-
лев» по имущественному комплексу.

Как полагают в СКР, чтобы еще больше запутать 
следы, в марте 2005 года злоумышленники создали 
еще одну фирму — ООО «Либерта-инвестмент». Воз-
главил ее Алексей Андреев, которому гендиректор 
ООО «Бизнес-актив» Егор Носков и перепродал, как 
считает следствие, за бесценок землю и здания на 
улице Поликарпова. Сам господин Носков при этом 
стал в «Либерта-инвестмент» (ее учредителем высту-
пает кипрский офшор Feretto) заместителем генди-
ректора. На протяжении десятка лет здания на Хо-
дынском поле сдаются в аренду, в том числе и струк-
турам, входящим в Объединенную авиастроитель-
ную корпорацию.

Своей вины фигуранты дела не признают. Двое 
из них — Алексей Озеров и Егор Носков — сейчас на-
ходятся под стражей. Адвокат Павел Зайцев, защи-
щающий Алексея Озерова, заявил 

”
Ъ“, что здания и 

земля продавались и приобретались по рыночной 

цене. «На тот момент помещения представляли со-
бой полузаброшенные корпуса, в которых произво-
дились ложки, вилки, чайники, и никак не могли 
стоить озвученную следствием сумму. После покуп-
ки все здания были отстроены и действительно сда-
вались в аренду. И следствие увидело их именно в 
таком виде»,— отметил господин Зайцев. Кроме то-
го, адвокат считает, что само уголовное дело было 
возбуждено незаконно, поскольку истек десятилет-
ний срок давности привлечения обвиняемых к от-
ветственности.

Впрочем, у следствия на этот счет другое мнение. 
В СКР считают, что «преступление было окончено 
только в 2010 году», когда «участники организован-
ной группы» завладели 100% акций ОАО «МиГ-Рост», 
переоформив их на подконтрольное им ООО «Санэкс 
Транс». «В результате умышленных, взаимосвязан-
ных и противоправных действий, заранее сплани-
рованных и последовательно осуществленных, Озе-
ров, Андреев, Носков, Свиридов и иные неустанов-
ленные лица путем обмана безвозмездно приобре-
ли право на имущественный комплекс из трех зда-
ний и земельный участок на улице Поликарпова, 27, 
чем причинили собственнику ОАО 

”
МиГ-Рост“ (лик-

видировано в 2012 году.— 
”
Ъ“) и его основному акци-

онеру — государству имущественный ущерб в особо 
крупном размере»,— говорится в материалах дела.

Олег Рубникович

Недвижимость МиГа ушла через шофера
По делу о мошенничестве с имуществом корпорации проходят четыре бизнесмена

«Страдает репутация всей космической отрасли»
Следователь при Александре Бастрыкине о том, как расследуются преступления в космосе и под землей

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О С Т И Н  В Л А Д И М И Р  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Окончил Казанский государственный университет им. В. И. Ленина. В органах прокуратуры 
с 1984 года. Начинал стажером прокуратуры в Чувашии, через шесть лет став старшим следо-
вателем прокуратуры республики. В 1991–1992 годах — следователь по особо важным делам 
отдела оперативного реагирования прокуратуры СССР. С 1992 по 2007 год — следователь 
по особо важным делам Генпрокуратуры РФ. С 2007 года — старший следователь по особо 
важным делам Главного следственного управления СКР. В 2011 году назначен следовате-
лем при председателе СКР с присвоением специального звания генерал-майора юстиции. 
В следственных органах проработал более 30 лет.

Расследовал преступления, в том числе вызвавшие большой общественный резонанс 
и находящиеся на контроле у руководства страны,— аварию на шахте «Ульяновская» и убийст-
во выходцами из Чечни жителя города Пугачева Саратовской области Руслана Маржанова, 
а также махинации в товариществе «Социальная инициатива» — все три дела завершились 
обвинительными приговорами.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» второй степени.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Н Е У Д А Ч Н Ы Е  П У С К И  Р А К Е Т- Н О С И Т Е Л Е Й  « П Р О Т О Н »

Первое в российской истории падение «Прото-
на-К» произошло 27 мая 1993 года. Из-за 
неполадок во второй ступени на орбиту 
не был выведен спутник «Горизонт-39».
16 ноября 1996 года из-за неполадок 
в разгонном блоке «Протона-К» межпланет-
ная станция «Марс-96» стоимостью $300 млн 
сошла с орбиты и затонула в Тихом океане.
5 июля 1999 года плохая сварка шва 
крышки турбонасосного агрегата двига-
теля «Протона-К» привела к падению военного 
спутника связи «Радуга-1».
27 октября 1999 года из-за отказа 
 первого маршевого двигателя произош-

ло возгорание «Протона-К» со спутником  
связи «Экспресс-А1».
28 февраля 2006 года из-за аварии 
разгонного блока «Бриз-М» на орбиту 
не был выведен арабский спутник ArabSat-4A.
6 сентября 2007 года из-за отказа ру-
левых машин второй ступени потерпе-
ла крушение ракета «Протон-М» с японским 
спутником связи JCSat-11.
15 марта 2008 года ракета «Протон-М» 
не вывела на орбиту американский спутник 
связи AMC-14. Авария произошла из-за 
отказа двигателя разгонного блока 
«Бриз-М».

5 декабря 2010 года из-за превыше-
ния массы разгонного блока ракета 
«Протон-М» с тремя спутниками «Глонасс-М» 
затонула в Тихом океане. Ущерб составил 
около $90 млн.
18 августа 2011 года спутник «Экспресс-
АМ4» был выведен на неверную орбиту. При-
чиной стали ошибки при формировании 
циклограммы работы разгонного блока 
«Бриз-М».
6 августа 2012 года «Протону-М» не уда-
лось вывести на орбиту спутники «Экспресс-
МД2» и «Телком-3». Причиной послужило от-
ключение двигателя разгонного блока.

2 июля 2013 года из-за неверной уста-
новки датчика угловых скоростей по 
каналу рыскания после старта взорвалась 
ракета «Протон-М» с тремя спутниками «Гло-
насс-М». Ущерб составил около 4,4 млрд руб.
16 мая 2014 года в атмосфере сгорела 
ракета «Протон-М» со спутником «Экспресс-
АМ4P». Причиной стало разрушение узла 
подшипника турбонасосного агрегата.
16 мая 2015 года в атмосфере из-за 
отказа рулевого двигателя третьей 
ступени сгорела ракета «Протон-М» с мекси-
канским спутником MexSat-1. Ущерб превысил 
57 млн руб.

Следственный комитет России 
назначил комиссионную ком-
плексную техническую экспер-
тизу в Минобороны РФ, которая 
должна подтвердить или опро-
вергнуть выводы госкомиссии о 
причинах аварии ракеты-носите-
ля «Протон». По ее результатам 
в уголовном деле о катастрофе, 
нанесшей не только многомил-
лиардный, но и репутационный 
ущерб всей космической отра-
сли страны, могут появиться фи-
гуранты. Об особенностях подоб-
ных расследований накануне Дня 
сотрудников органов следствия 

”Ъ“ рассказал старший следова-
тель по особо важным делам при 
председателе СКР генерал-май-
ор юстиции ВЛАДИМИР КОСТИН.

«Часть денег  
могла быть использована  
не по назначению»
— Поскольку чрезвычайные ситу-
ации с ракетами-носителями про-
исходят с определенной периодич-
ностью, мы получили от Александ-
ра Ивановича (Бастрыкина.— 

”
Ъ“) 

указание провести самое тщатель-
ное расследование аварии «Прото-
на-М» в мае 2015 года с учетом пре-
дыдущих катастроф при пусках этой 
модели. У следствия нет оснований 
не доверять выводам госкомиссий, 
разбиравшихся в причинах аварий. 
Однако с учетом того, что участника-
ми технических расследований вы-
ступали представители организа-
ций и ведомств, заинтересованных 
в их результатах, для объективности 
экспертиза назначена в Военно-кос-
мической академии имени А. Ф. Мо-
жайского в Санкт-Петербурге.

Помимо беспристрастности вы-
бор этой академии в качестве экс-
пертной организации обусловлен 
тем, что она располагает необходи-
мой высокотехнологичной науч-
ной базой, которая позволит прове-
сти исследования на самом высоком 
уровне по интересующим следствие 
вопросам. Кроме того, в состав ко-
миссии экспертов включены ученые 
и специалисты ведущих научно-ис-
следовательских институтов страны 
в области металловедения, метроло-
гии и других отраслей, связанных с 
космической деятельностью. По ре-
зультатам экспертизы будут сделаны 
выводы о возможной виновности 
лиц, которые отвечали за изготовле-
ние, подготовку ракеты-носителя и 
сам космический старт.
— Когда ожидаются результаты 
экспертизы?
— Завершение исследований плани-
руется не ранее сентября 2016 года в 
связи необходимостью оценки боль-
шого объема документов, телеме-
трической информации, видеозапи-
сей процессов изготовления деталей 
и сборки ракеты, проведения слож-
ных и трудоемких исследований ме-
таллов, других объектов.
— Скажите, а зачем вообще рас-
следовать подобные аварии в 

рамках уголовных дел, если при-
чиненный ими ущерб покрыва-
ется за счет страховок?
— Ущерб ведь наносится не только 
прямой, но и косвенный — страда-
ют репутация всей космической от-
расли и имидж страны. К тому же в 
ходе расследования устанавлива-
ются не только технические причи-
ны происшедшего, проверяется воз-
можность диверсии, халатности или 
злоупотреблений со стороны долж-
ностных лиц. Для того чтобы отве-
тить на эти и массу других вопросов, 
и назначаются столь сложные экс-
пертизы с участием большого коли-
чества специалистов самых разных 
направлений.
— Сейчас вы расследуете и другие 
дела, связанные с космической 
отраслью, например, о хищениях 
в Центре имени Хруничева.
— Действительно, недавно было за-
кончено расследование дела о рас-
трате денежных средств в ФГУП «Го-
сударственный космический науч-
но-производственный центр име-
ни М. В. Хруничева» (ГКНПЦ им. Хру-
ничева.— 

”
Ъ“). По версии следствия, 

бывший руководитель центра Не-
стеров создал организованную груп-
пу для хищения денег предприятия 
в пользу третьих лиц. С этой целью 
он дал указание своему заместите-
лю по экономике заключить с част-
ной аудиторской фирмой «Экопра-
во» договор, согласно которому эта 
компания должна была заниматься 
консультированием ГКНПЦ им. Хру-
ничева и представлением его инте-
ресов в судах. При этом, как выясни-
лось, эту же работу мог выполнять 
юридический департамент самого 
центра, в обязанности которого вхо-
дили те же функции и штат которого 
был намного больше, чем сотрудни-
ков «Экоправа». В результате с 2007 
по 2014 год на банковские счета ЗАО 
«Экоправо» были перечислены бо-
лее 368 млн руб. за якобы оказанные 
услуги. Для «оправдания» этих вы-
плат составлялись многочисленные 
подложные документы — акты вы-
полненных работ и счета-фактуры…

К уголовной ответственности по-
мимо бывших гендиректора цент-
ра и его заместителя по экономике 
привлечены главный бухгалтер ГК-
НПЦ им. Хруничева и руководитель 
«Экоправа». Сейчас обвиняемые зна-
комятся с материалами расследова-
ния, затем уголовное дело будет на-
правлено в Генеральную прокурату-
ру для решения вопросов об утвер-
ждении обвинительного заключе-
ния и последующей передаче в суд.

Более сложным является рассле-
дование уголовного дела о злоупо-
треблениях полномочиями при ре-
ализации проекта «Морской старт», 
фигурантом которого является экс-
президент ОАО «Ракетно-космиче-
ская корпорация 

”
Энергия“» Вита-

лий Лопота.
Указанный проект предполага-

ет запуски из приэкваториальных 
районов ракет-носителей с морской 

плавучей платформы, постоянно 
дислоцирующейся в одном из пор-
тов США. По оценкам некоторых 
ученых, проект уникален и должен 
иметь большую перспективу. Одна-
ко при финансировании «Морского 
старта» оказались затрачены значи-
тельные средства корпорации. Речь 
идет о миллиардных суммах. Соглас-
но имеющимся данным, часть этих 
денег могла быть использована не 
по назначению или похищена.

Для проверки этой версии с дека-
бря 2015 года проводятся финансо-
во-экономические экспертизы, ко-
торые должны определить наличие 
ущерба и в случае подтверждения 
— его размер. Экспертами изучается 
большой объем финансовых и иных 
документов, в том числе истребован-
ных из других стран. Перевод этих 
документов на русский язык также 
требует значительного времени. По-
этому завершение экспертных ис-
следований ожидается не ранее ав-
густа текущего года, после чего будут 
приняты процессуальные решения. 
Пока же следствие продолжает до-
просы лиц, причастных к финанси-
рованию проекта и конечному рас-
ходованию средств.
— Как вы считаете, Виталий Ло-
пота виновен в хищениях?
— Вопрос виновности или невинов-
ности — прерогатива суда.

«Зафиксирована попытка 
подкупа члена экспертной 
комиссии с тем,  
чтобы причиной аварии  
были названы  
природные явления»
— В феврале этого года в ворку-
тинской шахте «Северная» про-
изошли взрывы метана, повлек-
шие гибель десятков шахтеров и 
горноспасателей. В вашем произ-
водстве находилось аналогичное 
уголовное дело об аварии на шах-
те «Ульяновская». Почему подоб-
ные катастрофы повторяются и 
принимаются ли СКР меры для 
их предотвращения?
— К сожалению, Следственному ко-
митету приходится довольно часто 
расследовать подобные катастро-
фы. При этом, тщательно выясняя 
природу подземных взрывов, нахо-
дя их причины (а они, как правило, 
связаны с так называемым челове-
ческим фактором), следствие при-
нимает все меры для их предотвра-
щения. Для этого в том числе ставят-
ся проблемные вопросы перед госу-
дарственными контролирующими 
органами и угольными компания-
ми. Однако руководители этих ор-
ганизаций, несмотря на вносимые 
нами представления, не принима-
ют достаточных мер.

Не могу исключить и того, что 
причиной ЧП являются проявления 
коррупционного характера. При-
мер тому — факты, которые вскры-
лись в ходе расследования траге-
дии, происшедшей на шахте «Улья-
новская» в 2007 году. Если помни-

те, в 2010 году, после взрыва на дру-
гой шахте, «Распадская», на Кузбас-
се сложилась напряженная обста-
новка. Гибель глубоко под землей 
огромного количества людей ста-
ла трагедией практически для всех 
местных жителей, что и вызвало 
широкое социальное возмущение.

По прямому указанию председа-
теля СКР, прилетевшего в регион для 
организации расследования аварии 
на «Распадской», было возбуждено и 
новое дело по «Ульяновской». Обсто-
ятельства происшедшего уже рас-
следовались, но к уголовной ответ-
ственности были привлечены лишь 
инженер-оператор шахты Бычкова и 
горный диспетчер Полуянов.

Для выявления истинных винов-
ников трагедии потребовалось вме-
шательство сотрудников централь-
ного аппарата СКР. Мне пришлось 
проводить следствие в отношении 
уже 22 руководителей и работни-
ков «Ульяновской», допустивших 
взрыв метана с угольной пылью в 
шахте и гибель 110 человек. В ходе 
нового расследования было выяв-
лено полное пренебрежение про-
блемами безопасности и жизнями 
шахтеров со стороны руководства 
«Ульяновской».

Выяснилось, что на этом уголь-
ном предприятии менее чем за год 
до трагедии была установлена при-
обретенная в Великобритании ап-
паратура аэрогазового контроля 
Davis Derby, которая при превыше-
нии в подземных выработках пре-
дельно допустимой концентрации 
(ПДК.— 

”
Ъ“) метана автоматически 

отключала механизмы. Так вот, бла-
годаря исследованию дополнитель-
ного сервера было установлено, что 
за девять месяцев Davis Derby за-
фиксировала свыше 89 тыс. превы-
шений ПДК газа! Из-за этого шахта 
должна была чаще простаивать, чем 
работать, соответственно, уменьша-
лась прибыль ее владельцев, а заод-
но и доходы самих работников.

Для выполнения установленного 
угольной компанией плана добычи 
угля руководителям шахты и их под-
чиненным приходилось грубо нару-
шать требования безопасности. Из-
за угроз увольнения и снижения за-
работков эти нарушения продол-
жались, даже несмотря на постоян-
ную угрозу взрыва. Фактически для 
директора шахты Функа и его под-
чиненных нарушения были «выну-
жденными».

С согласия Функа шахтеры стали 
устанавливать «шунты», которые не 
позволяли автоматически прекра-
щать работу техники; с основного 
сервера с помощью вируса удаля-
лись данные ПДК, а в журналах аэ-
рогазового контроля, в которых на-
до было записывать каждый факт 
загазованности, были сделаны, по 
данным экспертов, более 450 под-
чисток. В итоге лишь для видимо-
сти остались зафиксированы три 
случая превышения концентра-
ции газа.

Результаты сложнейших горно-
технической и компьютерной экс-
пертиз, а также допросы оставших-
ся в живых шахтеров позволили до-
полнительно выявить лиц, в дейст-
виях которых были установлены 
различные составы преступлений. 
При этом нами была даже зафикси-
рована и пресечена попытка под-
купа члена экспертной комиссии с 
тем, чтобы причиной аварии были 
названы природные явления, а не 
упущения должностных лиц.

Мы направили в суд дело в отно-
шении директора шахты, началь-
ника смены, четверых работников, 
намеренно повреждавших систему 
Davis Derby, а также трех сотрудни-
ков Ростехнадзора, допустивших ха-
латность. В отношении остальных 19 
виновных уголовные дела были пре-
кращены за истечением сроков дав-
ности и пяти руководителей шахты 
— за их смертью в результате взры-
ва. Директор шахты был осужден на 
шесть лет лишения свободы, сроки 
получили и его бывшие подчинен-
ные. 31 мая этого года Верховный 
суд России оставил приговор по делу 
о трагедии на «Ульяновской» без из-
менения.

Несмотря на то что в ходе рас-
следования были получены дан-
ные о том, что собственники шах-
ты — «Южкузбассуголь» и «Евраз-
холдинг» — не обеспечили достаточ-
ный контроль за выполнением тре-
бований безопасности и должные 
объемы финансирования меропри-
ятий по обеспечению их соблюде-
ния, следствие не смогло иниции-
ровать их уголовное преследование. 
Дело в том, что действия собственни-
ков шахты не подпадают под ст. 217 
УК РФ, поскольку в данном составе 
преступления подразумевается не-
соблюдение требований безопасно-
сти руководителями угольного пред-
приятия, на которых это возложено 
служебными обязанностями.

Чтобы не допустить повторе-
ний подобных трагедий, следстви-
ем были внесены представления в 
МЧС России, Ростехнадзор, «Евраз-
холдинг» и «Южкузбассуголь». Руко-
водство этих организаций уведоми-
ло нас о том, что были приняты ме-
ры. Видимо, для отрасли в целом они 
оказались формальными, если взры-
вы в шахтах продолжаются.

«Читайте русскую 
литературу»
— Иногда читаешь обвинитель-
ное заключение или уголовное 
дело — огромные, на целую стра-
ницу, предложения, а о чем в них 
идет речь, не совсем ясно даже об-
виняемым и их защите.
— Вынужден с вами согласиться. Ча-
ще всего объем и отсутствие четких 
формулировок свидетельствуют о 
том, что следователь просто не мо-
жет доступно изложить материалы 
по делу, донести их до прокурора, 
которому предстоит утверждать об-
винение, суда, на рассмотрение ко-

торого они потом поступят, а тем бо-
лее до самих фигурантов уголовно-
го преследования и их защиты. Не 
говорю уже о том, что некоторые на-
чинающие следователи, к большому 
сожалению, не могут расставить за-
пятые и другие знаки препинания. 
Это большая проблема подготов-
ки следственных кадров в вузах. Но 
в СКР сейчас ведется огромная ра-
бота по подготовке кадров: есть ка-
детские корпуса, два ведомствен-
ных вуза — Академия Следствен-
ного комитета России в Москве и в 
Санкт-Петербурге. Кстати, наши ву-
зы не только набирают студентов со 
школьной скамьи, но и повышают 
квалификацию действующих сле-
дователей и руководителей следст-
венных органов СКР.
— Корректор для них не предус-
мотрен?
— За корректора, как правило, ра-
ботает руководитель следственной 
бригады. Представьте, по некото-
рым уголовным делам, например в 
случае с шахтой «Ульяновская», при-
ходилось составлять обвинительное 
заключение на пять тысяч страниц! 
И не просто составить, а постараться 
максимально лаконично и последо-
вательно изложить все доказательст-
ва сложных и многоэпизодных пре-
ступлений. На это ушло около года 
— пока обвиняемые знакомились 
с материалами дела, составлялось и 
редактировалось обвинительное за-
ключение.

Это только считается, что если ру-
ководитель группы генерал, то за не-
го все делают подчиненные. На деле 
чаще наоборот. Если, допустим, вы-
езжаешь в регион, должен сам ре-
шать все бытовые вопросы: где раз-
местить следственную бригаду, на 
каком транспорте возить, как кор-
мить… При этом надо учитывать, что 
подобные командировки могут затя-
нуться даже не на месяцы, а годы.
— Ну а если сам генерал не обла-
дает литературными и организа-
торскими талантами…
— Поступая на юрфак после оконча-
ния сельской школы, на вступитель-
ных экзаменах я умудрился сдать со-
чинение на пятерку. Даже в совет-
ское время, насколько помню, это 
было редкостью. Хотя в школе мне 
почему-то хорошо давались русский 
язык, литература и немецкий.
— Может, это врожденное?
— Возможно, но скорее это резуль-
тат чтения, которым увлекался с 
юных лет. Поэтому всем следовате-
лям говорю: читайте классическую 
русскую литературу. Не нужно даже 
специально зубрить правила, про-
сто больше читать классику и писать 
(а следователь вынужден много пи-
сать!), и постепенно выработается 
стиль, появляются логичность и ла-
коничность изложения, а также зна-
ки препинания в правильных ме-
стах, поскольку все это автоматиче-
ски закладывается в подсознании.

Интервью подготовил  
Максим Варывдин

Егор Носков (на фото) и его защита считают,  
что здания и земля на Ходынском поле продавались 
и приобретались по рыночной цене   
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЕГОРА НОСКОВА
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новости

Как выяснил ”Ъ“, Росприроднадзор назвал неудовлетвори-
тельной работу по утилизации отходов Байкальского цел-
люлозно-бумажного комбината (БЦБК), которой занима-
ется принадлежащая Внешэкономбанку компания «ВЭБ 
Инжиниринг». По итогам внеплановой проверки проект сто-
имостью 6 млрд руб. был признан неэффективным — ведом-
ство утверждает, что уровень опасности токсичных отходов 
так и не был понижен. Местные экологи требуют как можно 
скорее вывезти 6 млн тонн токсичных веществ за пределы 
Байкальской природной территории.

Байкальский целлюлозно-бумажный комбинат, расположен-
ный в Иркутской области на восточном берегу озера Байкал, был 
введен в эксплуатацию в 1966 году. Он производил беленую и не-
беленую целлюлозу, картон и бумагу. По утверждению экологов, 
комбинат являлся главным загрязнителем озера. В 2012 году ком-
бинат был объявлен банкротом, а через год по решению прави-
тельства РФ и кредиторов (Внешэкономбанк и «Иркутскэнерго») 
производство остановилось. Однако закрытия БЦБК оказалось не-
достаточно для решения экологических проблем территории. За 
годы своей работы комбинат накопил около 6,2 млн тонн разноо-
бразных токсичных отходов — они до сих пор содержатся на бере-
гу озера в накопителях, построенных еще в 1970-х годах.

Проблемой утилизации отходов занялось ООО «ВЭБ Инжини-
ринг» (учреждено Внешэкономбанком). Компания разработала 
проект рекультивации путем омоноличивания: отходы залива-
ются в бетонные хранилища, где застывают и превращаются в ка-
мень. По утверждению разработчиков, все токсические вещества 
нейтрализуются, а созданный капсульный барьер предотвращает 
попадание загрязнителей в окружающую среду. Предполагалось, 
что проект будет стоить бюджету РФ более 6 млрд руб. и займет не 
менее шести лет. Альтернативные варианты (термические методы 
обезвреживания, переработка золы шламонакопителей в товар-
ную продукцию и др.) были признаны нерациональными. В 2015 
году проект получил положительное заключение Росприроднад-
зора и Главгосэкспертизы, после чего «ВЭБ Инжиниринг» присту-
пил к утилизации отходов. Но как стало известно 

”
Ъ“, с 18 апреля 

по 18 мая 2016 года Росприроднадзор провел внеплановую про-
верку этой работы. Ведомство пришло к выводу, что результаты, 
ожидаемые от проекта «ВЭБ Инжиниринг», не достигнуты. «Бы-
ли отобраны пробы с омоноличенного участка,— рассказали 

”
Ъ“ 

в пресс-службе Росприроднадзора.— Исследования показали, что 
класс опасности отхода не изменился, воздействие вредных ор-
ганических веществ и примесей тяжелых металлов на окружа-

ющую среду не минимизировано». «Омоноличивание себя не 
оправдало,— констатирует начальник управления государствен-
ного экологического надзора Росприроднадзора Наталья Соколо-
ва.— По проекту отходы БЦБК должны относиться к пятому клас-
су опасности, однако сейчас они относятся к четвертому классу».

Разработчики проекта не согласны с результатами проверки 
госкомиссии. «Вывод является в корне неверным, так как иссле-
дуемый монолит еще не потерял щелочных свойств, призван-
ных обеззаразить шлам-лигнин,— сообщили 

”
Ъ“ представители 

”
ВЭБ Инжиниринг“.— Основываясь на разовом отборе, сделан 

вывод о неработоспособности представленной технологии. При 
этом промежуточный результат принимается как итоговый, без 
осмысленного анализа задач производимых работ и динамики 
процессов».

Пока Росприроднадзор заявил, что применит к компании «ме-
ры административного воздействия», однако его специалисты 
призывают вообще закрыть проект. «Идея 

”
ВЭБ Инжиниринга“ 

вызывала вопросы еще на ранних этапах рассмотрения. Проект 
в том формате, в котором он существует, реализовывать нельзя,— 
заявила 

”
Ъ“ эксперт Росприроднадзора по Иркутсткой области 

Ольга Алексеева.— Создание монолита и использование цемента 
слишком дорого и неэффективно». Она добавила, что в районе, где 
хранятся омоноличенные отходы, существует реальная опасность 
схода селевых потоков — последняя такая катастрофа произошла 
в 1971 году. «Вместе со сточными водами токсичные отходы могут 
накрыть поселок, федеральную трассу и железную дорогу: мы про-
сто перережем всю страну пополам»,— говорит она.

Местные экологи также не в восторге от процесса омоноличи-
вания, но считают его меньшим злом по сравнению с простым 
хранением отходов на берегу озера. «Осенью я был на территории 
БЦБК и видел, как изношены хранилища,— рассказал представи-
тель Бурятского регионального объединения по Байкалу Кристи-
ан Ринчинов.— Строительные материалы, из которых они созда-
ны, имеют свой ресурс, и он не вечен. Уже сейчас отходы попада-
ют в Байкал через грунтовые воды и во время больших дождей». Го-
сподин Ринчинов призывает «как можно скорее» переместить от-
ходы за пределы Байкальской природной территории: «Пока нет 
альтернативы, возможно, имеет смысл довести проект омоноли-
чивания до ума — но с условием, что омоноличивание будет про-
изводиться порциями и готовые каменные отходы будут сразу же 
вывозиться». Сегодня Общественная палата проведет специаль-
ные слушания, посвященные проблеме отходов БЦБК.

Мария Тепленко, Александр Черных

Яды на Байкале не слежались 
в безвредный монолит
Росприроднадзор объявил неэффективным  
проект обеззараживания отходов БЦБК

Уполномоченный по правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова и комиссия по пре-
цедентным делам президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) проведут неза-
висимую экспертизу дела о конфискации 
арестованного в 2003 году ФСБ шедевра 
Карла Брюллова «Христос во гробе» у ко-
ллекционеров из Германии Александра 
и Ирины Певзнер. Правозащитники приня-
ли к рассмотрению их жалобу на решение 
Верховного суда, признавшего без судеб-
ного следствия и вынесения приговора го-
сподина Певзнера виновным в контрабан-
де, а изъятую у него картину, на которую 
претендует Русский музей,— «орудием 
преступления».

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались копии об-

ращений Александра и Ирины Певзнер к рос-
сийским официальным правозащитникам. 
 Советника президента, главу СПЧ Михаи-
ла Федотова заявители просят оценить пра-
вомерность конфискации у них картины Кар-
ла Брюллова и «поставить президента в изве-
стность о грубом нарушении прав иностран-
ных граждан». В жалобе федеральному омбу-
дсмену Татьяне Москальковой (наделенной 
полномочием обратиться в суд с ходатайст-
вом о проверке вступившего в законную си-
лу  судебного решения) содержится просьба 
установить факт нарушения прав заявителей 
и принять меры, способствующие их восста-
новлению.

Напомним, коллегия по уголовным де-
лам Верховного суда (ВС) 28 апреля признала 
подлежащей конфискации картину Брюлло-
ва «Христос во гробе» как «орудия» преступле-
ния, совершенного, по мнению ВС, господи-
ном Певзнером (см. 

”
Ъ“ от 29 апреля). Картину 

ВС предписал оставить на хранении в Государ-
ственном Русском музее (ГРМ), где она находи-
лась под арестом в качестве вещдока по возбу-
жденному в отношении господина Певзнера 
в 2003 году делу о контрабанде (ненадлежащее 
таможенное оформление ввезенной культур-
ной ценности). В 2013 году дело было передано 
в суд, который прекратил его по сроку давно-
сти без рассмотрения по существу и вынесения 
приговора, но спустя еще три года генпрокура-
тура добилась конфискации шедевра. В опре-
делении ВС говорится, что оно принято с уче-
том «значительности ущерба, причиненного 
государству незаконными действиями» Алек-
сандра Певзнера: не уплатив пошлину, он по-
лучил «преступный доход», а «для достижения 
преступного результата использовалась оспа-
риваемая картина». ВС счел господина Певзне-
ра «уклонившимся от наказания», а конфиска-
цию — «соразмерной содеянному» и «не ухуд-
шающей положение» владельцев «уголовно-
правовой мерой воздействия». Владельцы кар-
тины заявляют, что им неизвестны другие при-
меры «признания лица, в отношении которо-
го дело прекращено, виновным в совершении 

инкриминированного преступления и приме-
нения к нему уголовно-правовой меры воздей-
ствия». В своих жалобах они указали на нару-
шение ст. 49 Конституции о презумпции неви-
новности, а также ряда норм Уголовно-процес-
суального кодекса РФ и Европейской конвен-
ции по правам человека. «Решение ВС по наше-
му делу является прецедентом, на основании 
которого суды РФ могут конфисковывать иму-
щество, законно принадлежащее лицам, без су-
дебного следствия и вынесения приговора»,— 
считают господа Певзнер.

Михаил Федотов сообщил 
”
Ъ“, что жалоба 

господина Певзнера передана для рассмотре-
ния в постоянную комиссию СПЧ по преце-
дентным делам. Если комиссия сочтет дело та-
ковым, она подготовит заключение с помощью 
экспертов независимого экспертного правово-
го совета. Уполномоченный по правам челове-
ка в РФ Татьяна Москалькова жалобу господина 
Певзнера приняла к производству и намерена 
запросить его уголовное дело. Омбудсмен счи-
тает, что «вопрос о законности и обоснованнос-
ти конфискации вещественного доказательст-
ва по уголовному делу без приговора суда, до 
которого следствие не смогло довести дело в те-
чение десяти лет, требует глубокого изучения 
с привлечением экспертов». По Конституции 
никто не может лишить владельца собствен-
ности иначе как на основании приговора суда, 
напомнила госпожа Москалькова. «Если не до-
казано, что имущество является объектом пре-
ступления, оно не может быть изъято у собст-
венника, даже если его собственность призна-
на художественной ценностью, если, конечно, 
она приобретена на законных основаниях. Од-
нако эта ценность не может быть вывезена за 
пределы страны, если на то нет специально-
го разрешения. В таком случае владелец этой 
ценности может распоряжаться ею на террито-
рии России по своему усмотрению, в том чи-
сле принимать решение относительно публич-
ного доступа к ценности, ее продажи или заве-
щания»,— добавила она. Кроме того, госпожа 
Москалькова ожидает решения Конституци-
онного суда, куда обратился господин Певзнер 
за разъяснением норм ст. 81 УПК о веществен-
ных доказательствах: заявитель просит уточ-
нить, позволяет ли она конфисковать вещест-
венное доказательство по прекращенному уго-
ловному делу.

Завотделом русской живописи XVIII–XIX ве-
ков ГРМ Григорий Голдовский сообщил, что 
картина по-прежнему находится в музее на 
временном хранении в качестве вещественно-
го доказательства без права на ее реставрацию. 
ГРМ обратился в Минкультуры с просьбой пе-
редать картину музею, однако ответа пока не 
получил. В Минкультуры от комментариев от-
казались. По данным источников 

”
Ъ“, передать 

картину ГРМ власти планируют в сентябре.
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Президентский совет 
рассмотрит картину Брюллова
Владельцы конфискованного шедевра  
обратились к правозащитникам

«Само по себе объединение нормально, когда оно затрагива-
ет коллективы со схожей тематикой исследования,— говорит го-
сподин Садовский.— Но ФАНО интересует лишь вопрос финан-
сов, поэтому они механически объединяют по территориально-
му принципу — физиков с филологами, а химиков с историками. 
В Красноярске собираются просто объединить все НИИ в один 
центр, то же самое в Коми, в Перми». Ученый называет происходя-
щее «разрушением десятилетиями выстраиваемой системы ака-
демических НИИ».

Кроме «немедленного прекращения разрушительной кампа-
нии по бессмысленной реструктуризации» авторы письма про-
сят президента переподчинить ФАНО Российской Академии на-
ук, «чтобы эта организация стала ее составной частью и отвечала 
только за хозяйственные вопросы и управление имуществом, но 
никак не за руководство научными исследованиями». «Когда за-
тевалась реформа, нам обещали, что ФАНО возьмет на себя лишь 

”
не свойственные ученым функции“,— вспоминает Михаил Са-

довский.— Но на самом деле за три года таких 
”
несвойственных 

функций“ только прибавилось. Я вынужден отправлять в ФАНО 
планы о том, сколько научных статей я напишу к 2021 году. Любой 
занимающийся наукой человек понимает, что дать такой прогноз 
просто невозможно».

«Эти проблемы давно обсуждаются в научных кругах, на об-
щем собрании РАН. Появление письма — реакция на развитие си-
туации за три года, прошедших после реформы РАН,— добавля-
ет член-корреспондент РАН, известный историк Аскольд Иван-
чик.— Положение ученых, занимающихся фундаментальной на-
укой в России, и раньше незавидное, сильно ухудшилось. Одна из 
важных причин — в том, что они оказались полностью подчине-
ны чиновникам и вынуждены все больше времени тратить на бес-
смысленную отчетность и борьбу со странными административ-
ными инициативами». По его словам, РАН «практически утрати-
ла возможность влиять на управление наукой, а ФАНО, получив-
шее все полномочия, для этого не обладает достаточной компе-
тенцией». «Между этими двумя институциями удалось наладить 

взаимодействие, но оно нередко дает сбои,— говорит господин 
Иванчик.— А главное, что ситуация парадоксальная по самой су-
ти: научными исследованиями руководят не ученые, а финанси-
сты и хозяйственники, которые вообще-то должны не более чем 
обеспечивать материальные условия для научной работы». Исто-
рик подчеркнул, что авторы письма приняли решение обратиться 
к президенту Путину, так как «решение о реформе РАН было под-
держано им и может быть изменено только на том же уровне. Об-
ращение в любой другой адрес в этой ситуации не имеет смысла».

В ФАНО не согласны с претензиями академиков — представи-
тели агентства подчеркивают, что «все интеграционные проекты, 
запущенные на сегодняшний день, были инициированы сами-
ми научными коллективами». В пресс-службе агентства напомни-
ли, что между ФАНО и РАН подписан специальный регламент, ко-
торый определяет процедуру реструктуризации. «Ни один про-
ект об объединении институтов не может быть одобрен без согла-
сия научных коллективов. Сами ученые пишут на имя руководи-
теля ФАНО России письмо, в котором объясняют, почему необхо-
димо объединить институты, какие новые возможности в плане 
науки у них появятся,— заявили в агентстве.— Инициатива науч-
ных коллективов обсуждается на ученых советах каждого из ин-
ститутов. Интеграционный проект обсуждается с РАН и отрасле-
выми министерствами и ведомствами. После одобрения президи-
умом РАН проект выносится на обсуждение в аппарат правитель-
ства РФ, и только потом руководитель ФАНО России подписывает 
соответствующий приказ».

«Добровольность объединения только декларируется, а по 
факту директоров институтов принуждают к такому решению, 
обещая в противном случае лишить финансирования»,— заяв-
ляет Михаил Садовский. В любом случае, утверждает он, распо-
ряжаясь финансами, чиновники из ФАНО оказывают влияние 
на сами научные исследования. «Строго говоря, план работы мо-
ей лаборатории утверждает лично глава ФАНО,— говорит госпо-
дин Садовский.— Может, он и хороший финансист, но почему 
я должен согласовывать работу с человеком, который не разби-
рается в физике».

Александр Черных, Иван Корякин

РАН против профанирования

По центру Москвы вчера прокатилось спортивно-
краеведческое «ГУМ-Авторалли». Победители раз-
ных зачетов увезли на своих ретрокарах продуктовые 
корзины «Гастронома №1», сертификаты в ресторан, 
парикмахерскую и детский клуб Bosco, экипировку 
Bosco Fresh, но только абсолютные победители Алек-
сей Прупес и Полина Сурина на автомобиле «Волга» 
ГАЗ-24 забрали с собой хрустальную вазу с гравиров-
кой, медали и часы Vacheron Constantin.

Авторалли, инициированное универмагом и компа-
нией Gorkyclassic, прошло лишь в третий раз, но один 
из основополагающих признаков этого ретропробега, 
который в перспективе должен был стать его традици-
ей, оказался нарушен. Представители отечественного 
автопрома 1930–1970 годов оказались разбавлены пред-
ставителями зачета «Интурист». Среди рекордных 120 
участников ралли оказалось девять купе и родстеров 
Alfa Romeo, Ferrari, Jaguar, Mustang, Corvette, а также 
три модели Mercedes-Benz. Это обстоятельство, конечно, 
сильно помогло ведущему церемонии старта народному 
артисту России Игорю Вернику. Помимо общих слов ему 
предстояло приветствовать каждый из 120 экипажей. 
Они выстроились перед ним по Ильинке от более взро-
слых к менее: «полуторка» — ГАЗ-АА, много «Побед», мно-
го «Волг», немного номенклатурных машин, очень мно-
го «Жигулей» и некоторое количество «Москвичей» и «За-
порожцев». Большинство из этих агрегатов могли пора-
зить автолюбителей только тем, что они все еще на хо-
ду. То есть встречались уникальные модели, вроде «По-
беды» родстера 1956 года, но в основном это были хоро-
шо отремонтированные машины без особенной прокач-
ки. Господин Верник расхваливал их как мог, но при ви-
де «Жигулей», обладателем которых он сам был когда-то, 
спасовал даже этот МХТовский соловей: «Почему у эки-

пажа такие сосредоточенные лица? А, ну да, ведь темпе-
ратура в салоне перевалила за 50 градусов по Цельсию».

За руль купе Mercedes 1964 года выпуска сел гендирек-
тор ПАО ГУМ Теймураз Гугуберидзе в компании бренд-

менеджера Vacheron Constantin по России Николя Деф-
лера. В отличие от них, основной владелец Bosco продол-
жал гнуть свою линию ностальгии по идеальному совет-
скому прошлому — вышел на маршрут в семиместном 
«ЗИМе» 1956 года. Штурманом правительственного «ЗИ-
Ла» с восьмицилиндровым двигателем мощностью 300 
«лошадей» стал актер Сергей Шакуров. Спецкор 

”
Ъ“ Анд-

рей Колесников, хотя и был объявлен зрителям, скрыл-
ся от них в плотных шторах «Чайки» с автоматической ко-
робкой передач. В отличие от него, совершенно не пря-
тали лиц Рената Литвинова в кабриолете и готовящий-
ся к думской кампании лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский на армейском внедорожнике ГАЗ-67Б, прозван-
ном на фронте «Иван-Виллисом». Не без труда, но госпо-
дин Жириновский управлялся с машиной сам, в салоне 
с ним сидели охранник и двое молодых холеных одно-
партийцев в военной форме времен ВОВ. «Лучший вне-
дорожник в мире! Берлин, Сочи, Вьетнам — везде прой-
дет!» — господин Жириновский вызвал радостный гул-
кий отзыв гостей столицы. Были среди участников и дру-
гие ряженые: гаишники, Трус, Балбес и Бывалый из «Кав-
казской пленницы», Рената Литвинова в образе себя.

В заключение старта на подиум поднялся матово-чер-
ный Cadillac откуда-то из 1970-х. Он был реально агрес-
сивно тюнингован: например, ручки переключения 
скоростей на руле были выполнены в форме кастетов. 
«Ребята, вы кто?» — с опаской спросил их господин Вер-
ник. «Да мы просто мимо проезжали»,— ответил штур-
ман. «Don’t speak Russian»,— не очень убедительно отве-
тил водитель, и кино Леонида Гайдая, атмосферу которо-
го почти всегда пытается воссоздать на своих меропри-
ятиях господин Куснирович, на мгновение стало филь-
мом Квентина Тарантино.

Евгения Милова

«Волга» обогнала «интуристов»
В третьем «ГУМ-Авторалли» советские ретромобили соревновались с капиталистическими

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
Ч Т О  П Р О И С Х О Д И Л О  
С  К А Р Т И Н О Й  « Х Р И С Т О С  В О  Г Р О Б Е »

Картина Карла Брюллова «Христос во гробе» предположи-
тельно написана в 1840-е годы по заказу графа Николая 
Адлерберга — генерал-губернатора Финляндии с 1866 по 
1881 год, умершего в 1892 году в Мюнхене. Считается, 
что картина была либо вывезена графом в конце XIX века 
в Германию, либо написана Брюлловым за границей 
для домовой церкви заказчика в имении под Мюнхеном. 
В 1935 году картина без подписи автора была передана 
в русский православный храм в Брюсселе. В 2002 году 
община продала неизвестный на тот момент шедевр 
проживающим в Германии коллекционерам Александру 
и Ирине Певзнер за €100 тыс. с условием, что в случае 
отрицательной экспертизы Государственного Русского 
музея (ГРМ) деньги будут возвращены. В 2003 году 
экспертиза подтвердила, что ввезенное в Россию полотно 
принадлежит кисти Карла Брюллова, после чего оно было 
арестовано ФСБ прямо в музее и хранилось в ГРМ без 
права на его реставрацию и экспонирование. Госпо-

дина Певзнера обвинили в незаконном перемещении 
через границу культурной ценности (по оценке судебной 
экспертизы, стоимостью не менее $300 тыс.), которую 
он задекларировал на таможне в режиме беспошлинного 
временного ввоза. Следствие сочло декларацию недо-
стоверной, утверждая, что он собирался картину продать. 
Спустя восемь лет, когда петербургские суды признали 
арест картины необоснованным, была выдвинута версия 
о сговоре коллекционера с таможенниками, проштам-
повавшими декларацию без надлежащего таможенного 
оформления. В 2013 году, когда срок давности истек, 
 Выборгский суд, прекратив дело, постановил конфиско-
вать картину. Вышестоящие инстанции признали конфи-
скацию незаконной и постановили вернуть картину вла-
дельцам, но те не успели забрать ее из ГРМ из-за тяжбы 
с не дававшим разрешения на вывоз из РФ Минкультуры, 
а в 2016 году ВС РФ конфискацию подтвердил.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Председатель наблюдательного совета компании 
Bosco di Ciliegi Михаил Куснирович сохранил вер-
ность традиции советского ретро и вывел на «ГУМ-
Авторалли» «ЗИМ» 1956 года  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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В селе Биркиани в Панкисском 
ущелье Грузии прошли поминки  
по выходцу из этого села — «ми-
нистру обороны» «Исламского  
государства» (ИГ) Тархану Бати-
рашвили. В середине июля в Си-
рии были убиты и двое его земля-
ков — Бека Тохосашвили и Руслан 
Кавтаров. Таким образом, число 
выходцев из Панкиси, погибших 
в войне на стороне ИГ, достигло 
двух десятков. Корреспондент 

”Ъ“ в Тбилиси ГЕОРГИЙ ДВАЛИ 
разбирался, как грузинские влас-
ти ведут борьбу с исламистским 
подпольем.

Информация о гибели одного 
из лидеров запрещенного в России 
ИГ, выходца из Грузии Тархана Ба-
тирашвили, распространялась не-
однократно и до сих пор, как уточ-
няют в Минобороны США, не под-
тверждена. Однако теперь родствен-
ники Тархана Батирашвили, извест-
ного как Абу Умар аш-Шишани, при-
нимают соболезнования. Поминки 
справили не только в Биркиани: в 
середине июля стало известно, что в 
ходе боев в Сирии (предположитель-
но, в районе Пальмиры) погибли 
еще двое его соратников, также уро-
женцев Панкисского ущелья,— Бе-
ка Тохосашвили и Руслан Кавтаров.

За несколько дней до гибели Рус-
лана Кавтарова и Беки Тохосашви-
ли их «сослуживцы» из группиров-
ки Абу Умара аш-Шишани направи-
ли односельчанам письмо с угроза-
ми расплаты за «преступное обще-
ние» с «предателями веры» (после-
дователями умеренного ислама) и 
с жалобами: из Панкисского уще-
лья на «священную войну» в ИГ ста-
ло ехать все меньше людей (см. 

”
Ъ“ 

от 7 июля). 
Между тем еще недавно речь шла 

о сотнях воюющих в Сирии гра-
ждан Грузии. Помимо чеченцев из 
Панкиси воевать за ИГ устремились 
приверженцы радикальных взгля-
дов из Аджарии и населенной пре-
имущественно азербайджанцами 
Нижней Картлии. По информации 
директора Кавказского центра стра-
тегических исследований Мамуки 
Арешидзе, в рядах группировки 
погибли четверо выходцев из Кар-
тлии, четверо аджарцев и два десят-
ка панкиссцев, включая Беку Тохо-
сашвили и Руслана Кавтарова. «Сей-
час число желающих воевать в Си-
рии значительно сократилось»,— 
говорит эксперт 

”
Ъ“.

По его мнению, романтический 
ореол вокруг ИГ начал развеивать-
ся благодаря стечению нескольких 
факторов. Главный из них — кропот-
ливая работа грузинских властей в 
местах компактного проживания 
мусульман. Согласно переписи 2015 
года, из 3,6 млн жителей страны ис-
лам исповедуют 430 тыс. человек 
— около 12%. Основную головную 
боль представляет Панкисское уще-
лье. Это в первую очередь объясня-
ется прошлым региона: вплоть до 
начала 2000-х Панкиси считался «не-
приступной крепостью» для грузин-
ских властей. Долгое время они пра-
ктически не имели влияния на уще-
лье, тем более после того, как с на-
чалом второй чеченской войны там 
обосновался отряд полевого коман-
дира Руслана Гилаева.

Самым ярким эпизодом в борь-
бе грузинских силовиков с «парал-
лельной властью», установившей-
ся в Панкиси, стало столкновение 
в сентябре 2012 года близ села Ла-
панкури, недалеко от дагестан-
ского участка российско-грузин-
ской границы. Части спецназначе-
ния МВД и МО Грузии вступили в 
бой с группировкой чеченцев-ки-
стинцев, пытавшейся прорваться 
на территорию РФ (см. 

”
Ъ“ от 4 сен-

тября 2012 года). В результате по-

гибли трое грузинских силовиков 
и девять экстремистов. Практиче-
ски все они были выходцами из 
Панкисского ущелья, а до попытки 
«прорыва в Россию» жили в Евро-
пе. Именно тогда грузинские влас-
ти использовали для переговоров с 
террористами Ахмеда Чатаева (Од-
норукий), ставшего в этом году ор-
ганизатором теракта в Стамбуле 
(см. 

”
Ъ“ от 4 июля). 

После столкновения у Лапанку-
ри власти Грузии начали систем-
ную борьбу с религиозным экс-
тремизмом сразу в нескольких на-
правлениях, к работе был подклю-
чен контртеррористический центр 
МВД и другие ведомства.

Главной целью, как объясни-
ла 

”
Ъ“ эксперт по борьбе с терро-

ризмом Нино Бурчуладзе, остается 
именно Панкисское ущелье — осо-
бенно после того, как в 2014 году 
на Ближнем Востоке было провоз-
глашено ИГ. «Появление 

”
террори-

стического халифата“ помогло гру-
зинским властям заручиться зна-
чительной поддержкой извне»,— 
объясняет госпожа Бурчуладзе. По 
словам эксперта, взаимодействие 
со спецслужбами США и стран ЕС 
«проявляется в обмене информаци-
ей, поставках спецсредств, финан-
совой помощи».

По западному образцу в Грузии 
ужесточили и профильное законо-
дательство: в 2015 году парламент 
внес изменения в Уголовный ко-
декс. Согласно новой редакции, 
«публичная поддержка террори-
стической деятельности» наказы-
вается лишением свободы сроком 
до трех лет, призывы к терроризму 
— до шести лет, а участие в незакон-
ных вооруженных формированиях 
на территории другого государства 
— до десяти лет.

На основании нового закона ле-
том 2015 года грузинские спецслуж-
бы арестовали уроженца Панкиси 
Аюба Барчашвили, рекрутировав-
шего боевиков на «священную вой-
ну», а в ноябре были задержаны не-
сколько радикальных проповедни-
ков в Аджарии. Поправки к законо-
дательству и взаимодействие с Ан-
карой позволили практически пере-
крыть «турецкий канал», по которо-
му экстремисты попадали в Сирию.

Активно применяется и «мягкая 
сила». Власти стараются вести рабо-
ту с проповедниками «умеренно-
го ислама», предоставляют им до-
ступ к СМИ (в Панкисском ущелье 
создан специальный радиоканал), 
оказывают помощь в строитель-
стве и ремонте мечетей. Жителям 
Панкиси выделяются специальные 
кредиты для ведения малого бизне-
са. Цель — обеспечить работой как 
можно больше людей из «неблаго-
получного региона». Молодым вы-
ходцам из Панкисского ущелья 
предлагаются выгодные контракты 
в вооруженных силах Грузии и пра-
воохранительных органах.

Одним из наиболее «креатив-
ных» методов стало приглашение 
проповедников «умеренного исла-
ма» в армию в качестве «исламских 
капелланов». С весны 2015 года 
имамам предлагают там огромную 
по местным меркам зарплату и дру-
гие привилегии.

Впрочем, несмотря на все при-
нимаемые властями меры, ситуа-
ция далека от разрешения. «Канал 
доставки боевиков в Сирию по мар-
шруту Тбилиси—Стамбул—Ракка 
действительно перекрыт,— расска-
зывает 

”
Ъ“ Мамука Арешидзе.— Но 

существуют и другие каналы, в том 
числе через Украину и Кипр. Их пе-
рекрыть сложнее: многие молодые 
люди едут якобы на заработки, про-
контролировать каждый такой слу-
чай практически невозможно».

Отношения Индии и Пакистана —  
двух ядерных держав Южной 
Азии — накаляются в связи с бес-
порядками в населенном пре-
имущественно мусульманами 
индийском штате Джамму и Каш-
мир. Глава МВД Индии Раджнатх 
Сингх, выступая на слушаниях 
в парламенте, обвинил Ислама-
бад в попытке дестабилизации 
и поддержке терроризма в при-
граничном штате. Заявление ин-
дийского силовика прозвучало 
после того, как посол Пакиста-
на в ООН Малиха Лодхи призва-
ла Совбез ООН оказать давление 
на индийское правительство для 
«прекращения репрессий». Но-
вое обострение «старейшего кон-
фликта в повестке ООН», в ре-
зультате которого за последние 
две недели 45 человек были уби-
ты и более трех тысяч ранены, 
началось после того, как индий-
ские силы безопасности ликви-
дировали активиста группировки 
«Хизб-уль-Муджахидин», доби-
вающейся отделения Кашмира 
от Индии.

Слушания по кашмирской про-
блеме, прошедшие в Лок-сабхе (ниж-
няя палата индийского парламен-
та), проводились после того, как на 
прошлой неделе Джамму и Кашмир 
в связи с эскалацией напряженно-
сти посетил начальник генштаба ин-
дийской армии Далбир Сингх Сухаг. 
По итогам визита он представил до-
клад о ситуации в регионе главе Ми-
нобороны Манохару Паррикару.

Последний резонансный инци-
дент в Джамму и Кашмире произо-
шел в городе Казигунд. Индийские во-
еннослужащие открыли огонь по тол-
пе, забрасывавшей их камнями, в ре-
зультате чего три человека погибли. 
В целом число жертв нового обостре-
ния в Джамму и Кашмире — самого 
масштабного за последние шесть лет, 
несмотря на введенный в ряде окру-
гов штата комендантский час, за по-
следние две недели составило 45 че-
ловек (более 3 тыс. получили ранения 
различной степени тяжести).

Беспорядки вспыхнули после то-
го, как 8 июля силы безопасности в 
ходе спецоперации ликвидировали 
22-летнего Бурхана Вани — одного 
из лидеров группировки «Хизб-уль-
Муджахидин», борющейся за отделе-
ние Джамму и Кашмира от Индии и 
признанной в стране террористиче-
ской. Бурхан Вани был убит в пере-
стрелке с индийскими военнослужа-
щими вместе с двумя другими акти-
вистами организации. 

 Индийские власти убеждены: 
за обострением ситуации в Каш-
мире стоит Исламабад. «Вместо то-
го чтобы решать свои внутренние 
проблемы, Пакистан пытается дес-
табилизировать Индию»,— преду-
предил на слушаниях в парламен-
те глава МВД Индии Раджнатх Син-
гх, назвавший соседнее государст-
во «спонсором терроризма». Индий-
ский министр напомнил, что влас-
ти Пакистана назвали Бурхана Вани 
«мучеником» и объявили после его 
гибели национальный траур. 

Заявление главы МВД Индии про-
должило войну слов между двумя 

ядерными державами Азии и дав-
ними антагонистами, для которых 
разделенный Кашмир остается глав-
ным яблоком раздора с момента их 
основания. Это делает кашмирскую 
проблему «старейшим конфликтом 
в повестке ООН».

•  Из трех индо-пакистанских 
войн Кашмир был причиной двух — 
в 1947-м и 1965-м. Первая война 
вспыхнула сразу после того, как 
две страны обрели независимость 
в результате раздела британской 
Индии на Индию и Пакистан. Тог-
да Пакистан сумел оккупировать 
треть Кашмира. Еще одну часть — 
38 тыс. кв. км горного района Ак-
сай-Чин после военного вторже-
ния 1962 года оккупировал Китай. 
В итоге Кашмир оказался разделен-
ным сразу между тремя ведущи-
ми державами Азии, а кашмирская 
проблема стала затрагивать ин-
тересы почти 3   млрд человек.
Заявление индийского силовика 

на слушаниях в парламенте прозву-
чало после того, как посол Пакис-
тана в ООН Малиха Лодхи призва-

ла Совбез ООН оказать давление на 
индийское правительство для «пре-
кращения репрессий». А за несколь-
ко дней до этого премьер-министр 
Пакистана Наваз Шариф подлил ма-
сла в огонь дипломатического кон-
фликта, назвав Бурхана Вани «сол-
датом, сражавшимся за независи-
мость». При этом он пообещал, что 
Исламабад будет продолжать оказы-
вать всяческую поддержку соратни-
кам Бурхана Вани.

В связи с последней эскалаци-
ей в Кашмире в Исламабаде зву-
чат все более воинственные заявле-
ния: критики премьера Шарифа об-
виняют его в недостаточной жест-
кости. Напомним, что после прихо-
да к власти в Индии нового премь-
ера Нарендры Моди в мае 2014 го-
да между двумя лидерами устано-
вились неплохие личные отноше-
ния. Господин Моди сделал неожи-
данный жест, пригласив главу со-
седнего государства на свою инау-
гурацию. После этого в обеих столи-
цах заговорили об индо-пакистан-
ской перезагрузке. Однако послед-
ние события в Кашмире грозят пе-
речеркнуть наработки последних 
лет и вернуть два ядерных государ-
ства Южной Азии в эпоху прежнего 
противостояния.

«Назвав нормализацию отноше-
ний с Пакистаном одним из своих 
приоритетов и сделав ставку на лич-
ные контакты с Навазом Шарифом, 
премьер Моди при этом явно не-
дооценил конфликтный потенци-
ал кашмирской проблемы, способ-
ной время от времени обострять-
ся помимо воли лидеров двух госу-
дарств. Судя по всему, это и проис-
ходит сегодня»,— пояснила 

”
Ъ“ ди-

ректор Центра индийских исследо-
ваний Татьяна Шаумян. По мнению 
эксперта, возвращение этой про-
блемы в список региональных кон-
фликтов грозит азиатскому региону 
новой дестабилизацией с участием 
трех государств: Индии, Пакистана 
и Китая, так и не поделивших меж-
ду собой Кашмир.

Сергей Строкань

Панкисское ущелье 
отрезали от Сирии
Грузинские власти учатся бороться 
с исламскими радикалами

Индия и Пакистан обновили старейший конфликт
Обстановка в Кашмире снова обострилась

борьба  
за власть

Президент Армении  
готов договариваться  
с мятежниками

Президент Армении Серж Саргсян выразил 
готовность встретиться с лидером движения 
«Учредительный парламент» Жирайром Се-
филяном, если его сторонники из группи-
ровки «Сасна црер» («Неистовые из Сасу-
на»), захватившие полк полиции в Ереване, 
сложат оружие. При этом сам Жирайр Се-
филян готов отказаться от требования 
об отставке господина Саргсяна. Об этом 
вчера заявил ветеран карабахской войны 
и депутат национального собрания само-
провозглашенной Нагорно-Карабахской 
Республики Виталий Баласанян, выступаю-
щий посредником между мятежниками 
и властью. Напомним, что оппозиционер 
Жирайр Сефилян с 20 июня находится под 

арестом по обвинению в незаконном 
 приобретении и хранении оружия.

23 июля члены «Сасна црер» отпустили 
последних четырех заложников, среди кото-
рых был и замначальника полиции Армении 
генерал-майор Вардан Егиазарян. Однако 
даже после этого вооруженные люди про-
должают удерживать полк полиции, повто-
ряя прежние требования: освободить Жи-
райра Сефиляна и других политзаключен-
ных, а также отправить в отставку Сержа 
Саргсяна. В тот же день власти позволили 
мятежникам встретиться с журналистами, 
которых привезли на четырех микроавтобу-
сах. «Нас тщательно досматривали, чтобы 
мы не пронесли еду и воду,— рассказала ”Ъ“ 
корреспондент Первого армянского инфор-
мационного портала Мариам Григорян, ко-
торая была среди журналистов, допущенных 
в захваченный полк полиции.— Однако про-
дукты для ”неистовых“ регулярно привозят 
сотрудники службы национальной безопас-
ности (СНБ) Армении — в качестве ответа 
на то, что члены ”Сасна црер“ тоже кормили 
заложников». По словам Мариам Григорян, 
ей удалось увидеть около 25 вооруженных 
людей, однако на самом деле их может быть 
больше. Кирилл Кривошеев

Хиллари Клинтон работает на опережение
Став кандидатом в президенты США от Демократической партии,  
она должна увеличить отрыв от Дональда Трампа

В Филадельфии (штат Пенсильвания) сегод-
ня открывается съезд Демократической пар-
тии США, который должен утвердить Хиллари 
Клинтон кандидатом в президенты. Накану-
не госпожа Клинтон назвала имя своего кан-
дидата в вице-президенты — им стал сенатор 
от Виргинии Тимоти Кейн. «Второго номера» 
в республиканском тандеме претендентов 
на Белый дом ранее назвал и миллиардер До-
нальд Трамп: он идет на выборы в связке с гу-
бернатором Индианы Майклом Пенсом. По-
сле республиканского съезда, утвердившего 
Дональда Трампа кандидатом в президен-
ты, он почти догнал по популярности Хилла-
ри Клинтон. В этой ситуации съезд в Фила-
дельфии приобретает для экс-госсекретаря 
США ключевое значение: ее шансы на по-
беду на выборах будут зависеть от того, су-
меют ли делегаты сплотиться вокруг Хилла-
ри Клинтон, или в Демократической партии 
произойдет раскол, способный похоронить 
ее президентские амбиции. 

Стартующий сегодня в Филадельфии нацио-
нальный съезд Демократической партии, кото-
рый продлится до четверга и завершится выд-
вижением кандидатом в президенты Хиллари 
Клинтон, проходит по горячим следам респу-
бликанского форума, выдвинувшего кандида-
том в президенты Дональда Трампа. 

Расчет демократов на то, что на республи-
канском съезде произойдет раскол, который 
нанесет удар по президентским амбициям 
Дональда Трампа, в целом себя не оправдал. 
Съезд в Кливленде (штат Огайо) проигнориро-
вали многие республиканские тяжеловесы, а 
главный соперник господина Трампа на респу-
бликанских праймериз сенатор Тед Круз де-
монстративно отказался поддержать его кан-
дидатуру. После этого госпожа Клинтон даже 
выступила с заявлением в поддержку Теда Кру-
за, вызвавшим в самом республиканском ла-
гере бурную дискуссию о правомерности его 
действий.

Тем не менее последние замеры обществен-
ного мнения, проведенные в минувшую пятни-
цу, уже после республиканского форума, пока-
зывают: вопреки многочисленным прогнозам 
Дональд Трамп вышел из него победителем.

Совместный опрос международного соци-
ологического центра Ispos и агентства Reuters 
зафиксировал резкий рост популярности мил-
лиардера, рейтинг которого почти сравнялся с 
рейтингом Хиллари Клинтон. Согласно опросу, 
за нее готовы проголосовать 41% избирателей, в 
то время как за Дональда Трампа — 38% (таким 
образом, разрыв между ними составляет 3%, что 
укладывается в статистическую погрешность). 
Всего за неделю до того Хиллари Клинтон опере-
жала Дональда Трампа на целых 15%.

На адресованный ему однопартийцами 
упрек в том, что он не может считать себя насто-
ящим консерватором, Дональд Трамп нашел не-
ожиданный ответ. Он выбрал кандидатом в ви-
це-президенты представителя консервативного 
«Движения чаепития» губернатора от штата Ин-
диана Майкла Пенса, пользующегося немалым 
авторитетом у партийного руководства.

В свою очередь, накануне съезда в Филадель-
фии Хиллари Клинтон разрешила интригу во-
круг вопроса, кто будет ее вторым номером в 
президентской гонке. Кандидатом на пост ви-
це-президента от Демократической партии стал 
сенатор от штата Виргиния 58-летний Тимоти 
Кейн, имеющий опыт работы мэром, губернато-
ром и сенатором. Сейчас он входит сразу в четы-
ре сенатских комитета, в том числе по делам во-
оруженных сил и по иностранным делам. В хо-
де первого совместного выступления с Тимоти 
Кейном на предвыборном митинге в Майами 
(штат Флорида) Хиллари Клинтон представила 
своего напарника как человека, обладающего 
теми качествами, которых нет у Дональда Трам-
па и Майкла Пенса. Она в очередной раз обвини-
ла господина Трампа, обещающего решить все 
проблемы в одиночку, в некомпетентности и не-
понимании Америки.

Между тем предстоящий съезд в Филадель-
фии станет для самой Хиллари Клинтон реша-
ющим испытанием. Несмотря на ее призывы к 
единству как Демократической партии, так и на-
ции в целом, добиться этого единства будет не-
просто. Десятки тысяч противников Хиллари 
Клинтон, среди которых задают тон сторонни-
ки проигравшего демократические праймериз 
сенатора Берни Сандерса, намерены провести в 
Филадельфии массовые акции протеста.

Несмотря на то что сам Берни Сандерс уже за-
явил о поддержке Хиллари Клинтон, страсти в 
демократическом лагере не утихают. С большим 
трудом избавившись от продолжавшегося мно-
го месяцев скандала вокруг ее личной перепи-
ски, госпожа Клинтон оказалась в центре нового 

громкого разбирательства. Причиной стал ком-
промат на руководство Демократической пар-
тии, который накануне съезда в Филадельфии 
появился на сайте WikiLeaks. Как следует из об-
народованных документов, представители пар-
тийного истеблишмента подыгрывали госпоже 
Клинтон в ходе праймериз, приложив немало 
усилий, чтобы обеспечить ее победу. Это обсто-
ятельство и вызвало негодование рядовых чле-
нов партии, распространяющих в соцсетях при-
зывы с хештегом #see you in Philly («увидимся в 
Филадельфии»).

Несмотря на то что демократическая номи-
нация на съезде в Филадельфии ей обеспечена, 
Хиллари Клинтон принципиально важно подве-
сти черту под чередой преследующих ее сканда-
лов и после съезда вновь увеличить отрыв от До-
нальда Трампа. Для того чтобы переломить ситу-
ацию в ее пользу, на съезде будет использована 
«тяжелая артиллерия» — в Филадельфии высту-
пят президент Обама, его супруга Мишель и муж 
Хиллари Клинтон — экс-президент США Билл 
Клинтон.

Кульминацией же форума станет установоч-
ное обращение самой госпожи Клинтон, кото-
рое она произнесет после официального утвер-
ждения ее кандидатом в президенты.

Подтверждением того, что страсти накануне 
демократического съезда достигли пика, стало 
заявление главы избирательного штаба Хилла-
ри Клинтон Роби Мука. В интервью воскресной 
программе «State of the Union», выходящей на 
телеканале CNN, Роби Мук заявил: новый вброс 
компромата накануне демократического съезда 
стал результатом кибератаки со стороны россий-
ских хакеров. По мнению избирательного штаба 
госпожи Клинтон, Москва добивается победы на 
выборах Дональда Трампа как более выгодного 
ей кандидата.

Сергей Строкань
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Фактическая граница 
между Индией и Пакистаном

Территории, оспариваемые 
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Исламабад

18 июля военные 
открыли огонь 
по протестующим 
в районе Казигунд, 
погибли 3 человека

Хиллари Клинтон и ее кандидат в вице-пре-
зиденты Тимоти Кейн объяснят делегатам 
партийного съезда, как победить Дональда 
Трампа  ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16627,25 (–182,97)
РТС 935,98 (–11,09)
FTSE 100 6730,48 (+30,59)

DAX 30 10147,46 (–8,75)
DJIA 18570,85 (+53,62)
NASDAQ Composite 5100,16 (+26,26)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.07.16
Австралийский доллар 48,2893
Английский фунт 85,7794
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 95,8644

Доллар США 64,6270
Евро 71,2513
Индийская рупия*** 96,2901
Казахский тенге*** 18,9065

Канадский доллар 49,2209
Китайский юань* 96,8906
Норвежская крона* 75,9808
СДР 89,5821

Сингапурский доллар 47,6671
Новая турецкая лира 21,0690
Украинская гривна* 26,0461
Шведская крона* 75,1485

Швейцарский франк 65,6245
Японская иена*** 60,9487
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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читает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Тема контроля и надзора, вернее 
проверок в ее рамках, в России давно 
уже стала главной мифологемой ма-
лого и среднего бизнеса. Во многом 
это социологический эффект. Несмо-
тря на то что официальные провер-
ки некрупного бизнеса в стандарт-
ном режиме (в отличие от полуофи-
циальных коммуникаций бизнеса 
и надзорных структур) в силу много-
летней борьбы с ними сейчас совсем 
не те, что еще в 2010 году, на вопрос: 
«Являются ли вас проверки пробле-
мой?» —  уверенно отвечают в любой 
компании хотя бы потому, что они 
объявлены проблемой президентом 
много лет назад, и что ж теперь, пе-
речить ему? Тем не менее пятничное 
совещание с правительством у Вла-
димира Путина по контрольно-над-
зорным вопросам довольно важно: 
министр экономики Алексей Улюка-
ев обозначил на нем две крайне важ-
ные уступки всему бизнесу.

Речь идет о так называемом ма-
лом блоке правок к регуляторному 
режиму, о поправках к ФЗ-224 «О за-
щите прав юрлиц», с 2009 года впер-
вые массово ограничивавшему про-
верки бизнеса надзорными структу-
рами. Саму по себе новость о том, что 
что-то будет правиться таким спосо-
бом, можно воспринимать двояко: 
с одной стороны, ФЗ-224 сам по се-
бе гарантия того, что тема проверок 
на практике будет все менее важной, 
с другой стороны, то, что ФЗ-224 со-
храняется, а не будет интегрирован 
в «большой» закон «О контроле и над-
зоре» (новая версия законопроекта 
должна быть представлена в Белом 
доме во вторник на совещании у ми-
нистра Михаила Абызова), видимо, 
закрывает возможность системно пе-
реписывать саму систему этой дея-
тельности в течение пары лет, иначе 
просто нет смысла править «малый» 
закон о ней. Новости же, о которых 
говорил Алексей Улюкаев, таковы.

Первая — правительство (после 
долгого ведомственного сопротив-
ления) согласилось не применять 
нормативные акты СССР и РСФСР в 
контрольно-надзорной деятельнос-
ти. Это, в общем, революция, однако 
не столько для малого, сколько для 
крупного бизнеса — он теряет на со-
ветских актах много больше. Вторая 
— правительство согласно вводить с 
июля 2017 года так называемые про-
верочные листы, закрытые по соста-
ву вопросов опросники, применяю-
щиеся при контрольно-надзорной 
деятельности. Сейчас в теории при 
проверке компании могут задавать-
ся, по сути, любые вопросы, кото-
рые, с точки зрения проверяющих, 
относятся к ее деятельности, «прове-
рочные листы» ограничат их и фор-
мально поставят всех проверяемых 
в равные условия. 

Ответа на вопрос: «Это уступ-
ка или размен?» — пока нет. Биз-
нес может оплатить происходящее 
задержкой с «большой» реформой 
надзора, поскольку поправки к ФЗ-
224, собственно, риск-ориентиро-
ванной системы надзора не созда-
ют. Кроме того, что предполагает-
ся делать с неофициальными спосо-
бами давления надзорных структур 
на бизнес — неизвестно, а их стано-
вится больше, они в регионах по-
литизируются, и это в перспективе 
для бизнеса потенциально тяжелее 
любых проверок.

вчера

МИНФИН КРЫМА

уточнил списки жителей 
 региона, чьи вклады в укра-
инских банках превыша-
ли 700 тыс. руб.; на сегодня 
число таких вкладчиков со-
ставляет 9,449 тыс. Выпла-
ты им будут производиться про-
порционально заявленным тре-
бованиям. Каждому из вклад-
чиков будет выплачено 6,3635% 
суммы его вклада, превышаю-
щей 700 тыс. руб. По послед-
ним данным Минфина, совокуп-
ный размер требований вкладчи-
ков к украинским кредитным учре-
ждениям, превышающих 700 тыс. 
руб., составляет 5,367   млрд руб. 
Накануне ведомство перечислило 
на счет Фонда защиты вкладчиков 
второй имущественный взнос — 
245,738 млн руб. на выплату ком-
пенсаций по крупным вкладам. 
Эти средства были выручены 
от продажи национализированно-
го имущества в Крыму. ТАСС

JX NIPPON OIL & ENERGY,

одна из крупнейших нефтяных 
компаний Японии, сократила 
покупки нефти у «Роснефти» 
в пользу менее дорогой неф-
ти с Ближнего Востока, сооб-
щает Reuters со ссылкой на свои 
источники. По данным агентства, 
российская нефть марки ВСТО из-
за выросшего спроса со сторо-
ны китайских НПЗ подорожала на-
столько, что теперь JX Nippon вы-
годнее покупать арабскую легкую 
нефть. «В первой половине это-
го года китайские НПЗ покупали 
сорт ВСТО по очень высокой цене, 
разогнав рынок»,— говорит один 
из источников. Правда, сегодня, 
по его словам, спрос с их стороны 
«немного успокоился». По данным 
Reuters, Япония и Китай покупали 
до трети всей нефти ВСТО на на-
чало 2015 года. В мае этого го-
да на Китай приходилось уже 72% 
всей проданной нефти этого сор-
та, в то время как Япония сократи-
ла свои закупки на 9%. ТАСС

ВТОРОЙ ТАНКЕР СПГ 
ИЗ США

прибыл в пятницу в испан-
ский приемный терми-
нал в Ферроле. Танкер Sestao 
Knutsen (138 тыс. кубометров 
СПГ) был загружен на СПГ-заво-
де Sabine Pass компании Cherniere 
в Луизиане. Поставка произошла 
из портфеля Shell, который заби-
рает по долгосрочному соглаше-
нию практически весь газ с пер-
вой — и пока единственной запу-
щенной — очереди Sabine Pass. 
Первая поставка американско-
го СПГ в Европу произошла в мае, 
тогда груз пришел в Португалию. 
Таким образом, пока американ-
ский СПГ не поставляется на те 
европейские рынки, на которых 
он мог бы конкурировать с рос-
сийским газом. На Иберийский 
полуостров российский трубо-
проводный газ не поставляется. 
Юрий Барсуков

правила  
игры

Правительство 
 наконец согласилось 
не применять совет-
ские нормативно-
правовые акты при 
проверках бизнеса

Baring Vostok насмотрелся кино
Сеть «Каро» покинул крупнейший инвестор

Как стало известно 
”
Ъ“, из соста

ва акционеров кинотеатральной 
сети «Каро» вышел крупнейший 
инвестор — группа фондов Ba
ring Vostok. Ее пакет выкупила 
UFG Private Equity, получив кон
троль над бизнесом. Еще в 2012 
году «Каро» объявила об амбици
озной инвестиционной програм
ме, но с тех пор экономика рос
сийского кинопроката ухудши
лась изза деваль вации рубля.

Группа фондов Baring Vostok про-
дала свою долю в «Каро» UFG Private 
Equity, которая теперь получила 
контроль над сетью, сообщил 

”
Ъ“ 

старший управляющий партнер 
UFG Private Equity Доминик Рид. Он 
не раскрывает условия сделки. Хотя 
кинотеатральный рынок последнее 
время переживал трудные времена 
из-за роста курса валюты и снижения 
посещаемости кинотеатров, UFG ве-
рит в индустрию и намерена инвес-
тировать в нее и дальше, подчеркнул 
господин Рид. «Шесть-девять месяцев 
назад мы ощутили, что дно кризиса 
уже позади, и это хороший момент 
снова инвестировать на рынке»,— 
добавил он. В Baring Vostok не отве-
тили на вопросы 

”
Ъ“. Учитывая, что 

рынок просел в долларовом выраже-
нии, Baring Vostok выходит из актива 
без прибыли, полагает один из дейст-
вующих акционеров сети.

Федеральная антимонопольная 
служба одобрила ходатайство о прио-
бретении прав на предприниматель-
скую деятельность головной структу-
ры киносети ООО «Концерн 

”
Каро“» 

от UFG Cinema Investments Ltd еще в 
апреле. Миноритарные доли в «Каро» 
сохраняют Российский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ), бизнесмен Пол 
Хет и основатель сети Леонид Огород-
ников. Доли совладельцев «Каро» ни-
когда не раскрывались. Доминик Рид 
допускает, что в перспективе к кино-
сети могут присоединиться новые ак-
ционеры, когда потребуются допол-
нительные инвестиции.

• Компания «Каро» (раньше — «Ка-
ро Фильм») основана в 1997 году, сей-
час это третья по размеру киносеть 
в России с 223 залами (5,5% кинотеа-
трального рынка) после «Синема Пар-
ка» Саида Керимова и «Формулы кино» 
«Альфа-групп».
Консорциум в составе Пола Хе-

та, РФПИ, Baring Vostok и UFG прио-

брел контроль в «Каро» в конце 2012 
года, причем Baring Vostok выступа-
ла лидирующим инвестором. Госпо-
дин Хет, ранее основавший в России 
Kinostar de Luxe (в 2011 году продана 
«Синема Парку» за $170 млн), был ген-
директором головной компании «Ка-
ро» в России до 2016 года. В апреле на 
этой должности его сменил управля-

ющий директор сети Ник Глушко, го-
сподин Хет возглавил управляющую 
компанию KF Cinemas Ltd.

В декабре 2012 года новые собст-
венники объявили об инвестирова-
нии в течение трех лет $100 млн в от-
крытие новых многозальных киноте-
атров «Каро». В 2014 году «Каро» сооб-
щила о старте новой программы на 
$150 млн до конца 2015 года. Предста-
витель сети не комментирует реаль-
ный размер инвестиций.

В 2014 году ситуация на кинотеа-
тральном рынке резко ухудшилась из-
за кризиса и девальвации рубля. Ки-
нотеатры получают доход в рублях, а 
арендная плата торгцентрам часто за-
фиксирована в долларах, кроме того, 
за валюту киносети закупают и обору-
дование для кинопроката — проекто-
ры, кресла и др. Из-за этого показате-
ли бизнеса резко упали, а объем ин-
вестиций фактически уменьшился 
вдвое, объяснял собеседник 

”
Ъ“ в «Ка-

ро». В последние два года компания 
занималась оптимизацией бизнеса: 
закрыла три кинотеатра и открыла 
столько же в Москве и Подмосковье, 
включая многозальный кинотеатр 
в торгцентре «Авиапарк». В этом го-
ду компания готовится открыть еще 
один большой кинотеатр — в петер-
бургском «Охта Молле».

В 2015 году кассовые сборы «Каро», 
по собственным данным, составили 
3,14 млрд руб. Общие сборы кинопро-
ката России, по данным «Кинобизнеса 
сегодня», составили 48,085 млрд руб., 
что на 4,07% больше, чем в 2014 году. В 
долларовом выражении касса упала 
на 35,19% — с $1,247 млрд до $808 млн. 
В первом полугодии 2016 года рост в 
рублях составил 8%, до 28,4 млрд руб.

В пресс-службе РФПИ сообщили, 
что верят в перспективы роста «Каро», 
поскольку компания ориентируется 
на прогрессивные технологии кино-
показа. «Поэтому ее конкурентные 
преимущества будут только усили-
ваться»,— добавили в РФПИ.

Анна Афанасьева

К Columbus подъехал кредитор
Газпромбанк может получить торговый центр

Построенный на юге Москвы 
Columbus, входящий в пятер
ку лучших торгцентров столи
цы, может отойти Газпромбан
ку. Девелопер объекта, которого 
на рынке связывают с депута
том Госдумы Ильдаром Самие
вым, с перебоями обслуживает 
кредит в размере 22,8   млрд руб. 
Сейчас многим владельцам тор
говой недвижимости приходит
ся нелегко: изза кризиса их до
ходы сократились на 20–40%.

О том, что торгцентр Columbus 
(277 тыс. кв. м) на Кировоградской 
улице на юге Москвы может достать-
ся Газпромбанку, рассказали два 

источника 
”
Ъ“ из банковского секто-

ра. «ООО 
”
Мирс“ как девелопер объ-

екта занимало в Газпромбанке более 
$300 млн на его строительство под 
залог здания Columbus»,— утвержда-
ют собеседники 

”
Ъ“. По словам одно-

го из них, личное поручительство по 
этому кредиту дал депутат Госдумы 
Ильдар Самиев, которого участники 
рынка называют совладельцем объ-
екта. «Долг обслуживается с перебо-
ями, кредитор готовит обращение 
о взыскании в суд»,— утверждают 
источники 

”
Ъ“.

В Газпромбанке от комментари-
ев отказались. Представитель госпо-
дина Самиева сообщил, что депу-

тат не имеет отношения к «Мирсу» и 
кредиту в Газпромбанке, но подтвер-
дил, что у девелопера перед банком 
долг в размере 22,8 млрд руб. (око-
ло $350 млн). Гендиректор «Мирса» 
Юрий Малышков утверждает, что 
проблем с обслуживанием долга нет.

Росинтербанк в Тушинском рай-
онном суде Москвы уже пытал-
ся взыскать с Ильдара Самиева за-
долженность по личному креди-
ту и поручительствам примерно на 
$27 млн. Этот долг погашен, сооб-
щил представитель депутата и под-
твердил источник 

”
Ъ“ в Росинтер-

банке, где от официальных коммен-
тариев отказались.

С осени 2015 года Columbus про-
дается. Торгцентром интересуются 
Morgan Stanley и структуры Года Ниса-
нова и Зараха Илиева. Консультанты 
говорят, что, несмотря на привлека-
тельность объекта, переговоры идут 
тяжело, так как продавцы выставили 
Columbus по высокой цене. Партнер 
Capital Global Partners Светлана Кара 
оценивает торгцентр в $550 млн.

Партнером Ильдара Самиева по 
Columbus считается Соломон Мана-
широв — владелец торгцентра «Арма-
да». Columbus открылся зимой 2015 
года на месте строительного рынка.
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Выделение никеля из алюминия
Зачем Сулейману Керимову доля в «Русале»

Как стало известно 
”
Ъ“, Сулей

ман Керимов может выкупить 
пакет «Русала» у ОНЭКСИМа с це
лью провести spinoff акций ГМК 
«Норильский никель», принад
лежащих алюминиевой компа
нии. Эта идея обсуждалась в 2014 
году, но не реализовалась изза 
потенциальных издержек, в том 
числе налоговых. Эти вопро
сы все еще актуальны, но выде
ление пакета ГМК из «Русала» со
здает стоимость: обе компании 
могут стоить около $8   млрд, тог
да как стоимость «Русала» сейчас 
$5,6   млрд, указывают эксперты.

Сенатор от Дагестана Сулейман Ке-
римов в случае покупки структура-
ми его семьи доли ОНЭКСИМа в «Ру-
сале» (17%) может вновь поднять во-
прос о spin-off пакета компании в ГМК 
«Норильский никель» (27,8%), расска-
зали два собеседника 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией. О том, что компания 
Ravenwing Ltd сына Сулеймана Кери-
мова Саида направила предложение 
ОНЭКСИМу по выкупу акций «Руса-
ла», 18 июля сообщил «Интерфакс» и 

подтверждали источники 
”
Ъ“. Саид 

Керимов контролирует золотодобыва-
ющую компанию «Полюс» и сеть «Си-
нема Парк».

«Русал» получил акции «Норнике-
ля» весной 2008 года в ходе раздела 
бизнеса Владимира Потанина и Ми-
хаила Прохорова: последний продал 
алюминиевой компании блокпакет 
ГМК за наличные (около $7 млрд) и 
14% акций «Русала». Под сделку «Русал» 
привлекал синдицированный кредит 
на $4,5 млрд, который затем рефинан-
сировал в ВЭБе, а после — в Сбербан-
ке. Пакет ГМК всякий раз был обес-
печением, сейчас он заложен Сбер-
банку, которому «Русал» должен свы-
ше $4 млрд (52% из $8,16 млрд чистого 
долга на конец первого квартала). Ак-
ции находятся на балансе нидерланд-
ской Aktivium B. V.

Судьба акций «Норникеля» долго 
не давала покоя миноритариям «Ру-
сала», Sual Partners Виктора Вексель-
берга и Леонарда Блаватника (15,8%), 
и ОНЭКСИМу. В 2011 году, в разгар 
корпоративного конфликта в «Нор-
никеле» между «Русалом» и «Интер-

росом» Владимира Потанина (владе-
ет 30,3% ГМК), Sual и ОНЭКСИМ вы-
ступали за продажу акций ГМК само-
му «Норникелю» или «Интерросу», но 
против был основной акционер «Ру-
сала» — En+ Олега Дерипаски (владе-
ет 48,13%). Гендиректор ОЭНКСИМа 
Дмитрий Разумов и Виктор Вексель-
берг не раз выражали сожаление, что 
сделка не состоялась. Осенью 2014 го-
да гендиректор En+ Максим Соков 
в интервью Bloomberg поднял тему 
spin-off: «Активной дискуссии по это-
му поводу нет, но идея не умерла, и мы 
по-прежнему можем начать перегово-
ры». Источники 

”
Ъ“ среди кредиторов 

«Русала» говорили, что spin-off возмо-
жен при одновременном выделении 
части долга, прежде всего Сбербанка. 
Источники РБК говорили и о вариан-
те распределения акций ГМК среди 
акционеров «Русала» с трехлетним мо-
раторием на продажу. По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, реализа-

ции spin-off помешали в первую оче-
редь возможные налоговые и транс-
акционные издержки. Не было и по-
нимания, как поступать в этой ситуа-

ции с миноритариями «Русала» (free 
float составляет около 10%, из которых 
3,15% у ВЭБа). Кроме того, по соглаше-
нию ключевых акционеров «Норни-
келя» (помимо «Русала» и «Интерро-
са» это Crispian Investment Ltd Романа 
Абрамовича и Александра Абрамова 
с 6,5% акций), до 10 декабря 2017 года 
«Русал» и «Интеррос» не могут отчуж-
дать акции ГМК так, чтобы у каждой 
из компаний оставалось менее 20%. 
Участники рынка полагают, что Су-
лейману Керимову выкуп пакета у ОН-
ЭКСИМа может быть интересен «толь-
ко с перспективой дальнейших раз-
менов». Сейчас «Русал» стоит на HKEX 
около $5,6 млрд, 27,8% акций «Норни-
келя» на LSE — около $6,5 млрд. «Если 
посмотреть на пакет 

”
Русала“ в ГМК 

как на некий квазикэш, то при вычи-
тании этой суммы из долга компании 
получается, что рынок оценивает 

”
Ру-

сал“ не более чем в 5 EV/EBITDA, тогда 
как его конкуренты торгуются с муль-
типликатором 6–7»,— говорит Сергей 
Донской из Societe Generale.
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Крупнейшие киносети в России (включая франшизы)
Место Сеть Количество Количество Доля рынка Центральный 
  кинотеатров залов по количеству залов офис
1 «Синема Парк» 34 315 7,7% Москва

2 «Формула кино» 34 255 6,3% Москва

3 «Каро» 28 223 5,5% Москва

4 «Киномакс» 29 203 5,0% Москва

5 «Премьер-зал» 116 185 4,5% Екатеринбург

6 «Люксор» 23 159 3,9% Москва

7 «Мираж Синема» 20 138 3,4% Санкт-Петербург

8 «Синема Стар» 24 126 3,1% Москва

9 «Монитор» 27 102 2,5% Краснодар

10 «Пять звезд» 11 66 1,6% Москва

Всего у этих кинотеатров: 346 1 772 43,6% 

Всего в России: 1 227 4 067 100,0% 

Источник: данные «Невафильм Research» на 1 июля 2016 года.
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В ПРОДАЖЕ С 25 ИюЛЯ

ПОКЕМОНЫ, FACEBOOK 
И ДРУГИЕ ТАЙМКИЛЛЕРЫ

45-ЛЕТНИЕ «СТАРИКИ»  
И ИХ ПЕРСПЕКТИВЫ  
НА РЫНКЕ ТРУДА

КАК РАСТЕТ СПРОС НА 
 КОШЕРНУЮ, ХАЛЯЛЬНУЮ 
И ПРАВОСЛАВНУЮ ЕДУ

КАК ЗУРАБ ЦЕРЕТЕЛИ  
СТАЛ БОГАТЫМ ХУДОЖНИКОМ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,323$ млрд ● 775,9

Как стало известно 
”
Ъ“, ЦБ дума

ет над созданием сервиса, агре
гирующего финансовую и иную 
информацию компаний рынка 
в целом. Сейчас на сайте регуля
тора централизованно раскры
ваются только финансовые по
казатели кредитных организа
ций (на добровольной основе). 
Участники рынка полагают, что 
раскрытие информации на сай
те ЦБ будет учитываться при от
несении финансовой компании 
к той или иной категории риска 
в рамках пропорционального 
регулирования.

О том, что ЦБ собирается расширить 
перечень публикуемых на своем сайте 
финансовых показателей за счет отчет-
ности (и, возможно, некоторых других 
данных) некредитных финансовых ор-
ганизаций, рассказал 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с ситуацией. «Будут выгру-
жать данные в сводном виде на сайте 
так, как это делается с отчетностью бан-
ков»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Сейчас 

ЦБ публикует в открытом доступе че-
тыре формы банковской отчетности — 
оборотную ведомость бухучета, отчет о 
прибылях и убытках, информацию о 
нормативах и капитале. По информа-
ции 

”
Ъ“, департаменты ЦБ уже подели-

лись своими предложениями по части 
показателей, которые следует раскры-
вать участникам финансового рынка. 
Однако решение еще не принято. «На 
это потребуется достаточно много вре-
мени, поскольку некредитные финан-
совые организации очень разные»,— 
говорит один из источников. В ЦБ не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Публикация финансовых показа-
телей на сайте ЦБ, вероятно, будет осу-
ществляться на добровольной основе 
— так же, как это делается в отноше-
нии банков. На первом этапе (реко-

мендация ЦБ раскрывать две формы 
отчетности впервые появилась в 2006 
году) банки не проявляли особого рве-
ния, но сейчас свои финансовые пока-
затели на сайте регулятора публикуют 
около 90% кредитных организаций.

Новация, скорее всего, в целом бу-
дет поддержана большинством игро-
ков, говорят представители профсооб-
щества. «Рынку необходим единый ин-

формационный ресурс, аккумулирую-
щий всю информацию о его участни-
ках, эмитентах, их рейтингах, начиная 
от сведений о лицензиях, заканчивая 
информацией об аффилированных 
лицах, вхождении их в состав финан-
сово-промышленных групп и т. д.,— 
говорит первый заместитель генди-
ректора АО 

”
Специализированный де-

позитарий «Инфинитум»“ Екатерина 
Печенкина.— Мы готовы выдавать не-
обходимую информацию для публи-
кации». Это повысит прозрачность 
рынка, облегчит процедуры компла-
енса между его участниками и макси-
мально упростит процедуру получе-
ния информации, продолжает она.

Однако пока нет полной информа-
ции о проекте, есть и опасения. По сло-
вам управляющего директора компа-
нии «БКС брокер» Андрея Алетдинова, 
технологическое решение такого сер-

виса не должно повлечь за собой до-
полнительные затраты для участни-
ков рынка. В противном случае жела-
ющих раскрываться будет куда мень-
ше. «Технически весь процесс можно 
уложить в рамки дополнительной 
функции личных кабинетов на сайте 
регулятора. Они уже есть у всех профу-
частников»,— говорит эксперт, знако-
мый с ситуацией. Вопросы также мо-
жет вызвать решение относительно 
вида финансовой информации, кото-
рая будет выгружаться на сайт для пу-
бличного доступа. «Мы не готовы пре-
доставлять информацию, касающую-
ся деятельности клиентов»,— говорит 
господин Алетдинов. По словам ген-
директора УК PERAMO Ольги Мещеря-
ковой, компания не публикует пока-
зателей доходности по компании в це-
лом и по отдельным инвестпортфе-
лям в сегменте доверительного управ-
ления — это коммерческая информа-
ция. «Мы не готовы детально раскры-
вать структуру клиентских инвести-
ционных портфелей, так как публика-
ция таких сведений противоречит 
принципу конфиденциальности от-
ношений между клиентом и управля-
ющим»,— подчеркивает она.

Впрочем, в любом случае у некре-
дитных финансовых организаций бу-
дет больше стимулов к раскрытию, 
чем их было у банков десять лет назад. 
«Вопрос раскрытия информации обсу-
ждается в русле идеи пропорциональ-
ного регулирования. Возможно, ком-
пании лишатся определенных префе-
ренций, не дав согласия на публика-
цию своих данных»,— говорит глава 
Национальной финансовой ассоциа-
ции Константин Волков. По его сло-
вам, согласие на публикацию данных, 
возможно, будет влиять на то, к какой 
категории риска отнесут компанию.

Мария Сарычева

Раскрытие  
с полным покрытием
ЦБ опубликует показатели всего финрынка

контекст  

БИРЖА

Московская биржа  
обновила совет

В наблюдательный совет Московской биржи вошли предправления 
«Голдман Сакс Банк» Анатолий Шведов и руководитель департамента 
глобальных рынков «Сбербанк КИБ» Андрей Шеметов. Решение наб-
совета опубликовано в пятницу на сайте биржи. В состав совета биржи 
входят 26 человек: руководители топ-15 участников по объему бирже-
вых торгов, саморегулируемых организаций, УК, кастодианов, инвест-
банков и ЦБ. На заседании набсовета также принято решение о выне-
сении на внеочередное общее собрание акционеров вопроса о реор-
ганизации ПАО «Московская биржа» путем присоединения к нему 
100% дочек — ЗАО ФБ ММВБ и ООО «МБ Технологии». При реорга-
низации биржа предложит акционерам выкуп акций по цене 106 руб. 
за акцию. Павел Аксенов

ПЕНСИОННЫЕ ФОНДЫ

НПФ «Ветеран»  
остался без пенсии

ЦБ аннулировал лицензию негосударственного пенсионного фонда 
(НПФ) «Первый профессиональный пенсионный фонд ”Ветеран“». 
Основанием стали неисполнение НПФ предписания ЦБ, а также неод-
нократные нарушения сроков представления отчетов. «Ветеран» не 
осуществлял деятельность по обязательному пенсионному страхова-
нию. С 2 июня ЦБ ввел запрет на заключение им новых договоров по 
негосударственному пенсионному обеспечению и на различные опе-

рации со средствами пенсионных резервов, за исключением выплат 
негосударственной пенсии. В последний раз НПФ «Ветеран» раскры-
вал свою отчетность в 2014 году, тогда пенсионные резервы фонда 
 составляли 242 млн руб. Павел Аксенов

БАНКИ

Новикомбанку  
добавят в капитал

Новикомбанк, опорный банк госкорпорации «Ростех», проведет две до-
пэмиссии акций вместо одной: на 13,7 млрд руб. и 6,3 млрд руб. Как со-
общили в пресс-службе банка, не все участники, которые планировали 
приобрести дополнительные акции банка, успели провести свои вну-
тренние корпоративные процедуры. Следующая допэмиссия будет за-
пущена, как только завершится текущая — на 13,7 млрд руб. Планируе-
мый срок очередной допэмиссии — сентябрь 2016 года. «Все решения 

”Ростеха“ в отношении Новикомбанка связаны с планами по докапита-
лизации банка и увеличению доли госкорпорации в банке до 100%»,— 
отметили в пресс-службе Новикомбанка. «Прайм»

«Югра» зарезервировала  
проверку ЦБ

В ходе проверки ЦБ в банке «Югра» кредитная организация увеличила 
отчисления в резервы на 4 млрд руб. О завершении проверки ЦБ в мо-
сковском филиале «Югры» сообщила пресс-служба банка. По итогам 
проверки регулятор предоставил «Югре» рекомендации, касающиеся 
«улучшения качества активов банка, а также совершенствования про-
цедур управления рисками и капиталом». «Некоторые кредиты были 
переведены в лучшую категорию, по каким-то пришлось досоздавать 
резервы. Но так как такая работа является типичной банковской и про-
ходила она параллельно с проверкой ЦБ, нельзя говорить, что все эти 
резервы были расформированы или досозданы исключительно по ука-
занию ЦБ»,— отметили в пресс-службе «Югры». Во втором квартале 
по сравнению с первым отчисления «Югры» на резервы выросли почти 
на 4 млрд руб.— до 34,18 млрд руб. «Прайм»

На минувшей неделе рубль 
 испытал существенное ослаб
ление к ведущим мировым 
 валютам. По итогам недели 
 курсы доллара и евро выросли 
в России на 1,55 руб. и 1 руб., 
до 64,88 руб./$ и 71,2 руб./€. 
 Снижение цен на нефть, а так
же беспокойство представите
лей власти относительно укре
пления курса рубля спровоци
ровали активную скупку ва
люты на российском рынке. 
Впрочем, на фоне высоких пла
тежей в бюджет рубль может 
удержаться от дальнейшего 
обесценения.

После восьми недель планомерно-
го снижения на российском рынке 
на минувшей неделе доллар начал от-
воевывать утраченные позиции. Уже 
во вторник курс доллара поднялся 
выше уровня 63 руб./$, а в пятницу 
впервые с 27 июня приблизился к 
уровню 65 руб./$. По итогам пятнич-
ных торгов курс составил 64,88 руб./$, 
что на 1,55 руб. выше значений за-
крытия предыдущей пятницы. Схо-
жая динамика наблюдалась и на тор-
гах европейской валюты. По итогам 
пятничных торгов курс евро закре-
пился на уровне 71,20 руб./€, приба-
вив за неделю 1 руб.

Ослабление рубля совпало с паде-
нием цен на нефть на мировом рын-
ке. По данным агентства Reuters, в 
пятницу стоимость сентябрьского 
контракта на поставку североморской 
нефти Brent впервые с начала мая 
приблизилась к уровню $45 за бар-
рель, что на 2,5% ниже закрытия чет-
верга и на 5% — значений конца пред-
шествующей недели. Цена на рос-

сийскую нефть марки Urals опусти-
лась до $43 за баррель, потеряв за неде-
лю более 3,6%.

Эффект от падения цен на нефть 
мог быть менее значительным, если 
бы не сопровождался словесными 
интервенциями со стороны властей. 
Во вторник президент Владимир Пу-
тин на встрече с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым отметил 
укрепление национальной валюты, 
которое происходит, «несмотря на из-
вестную ценовую волатильность на 
сырьевых рынках». В связи с этим ка-
бинету министров было поручено 
подумать, как и что можно сделать в 
ближайшее время. В четверг помощ-
ник президента Андрей Белоусов от-
крыто огласил претензии экспорте-
ров к курсовой политике ЦБ, заявив о 
«чрезмерном укреплении» рубля, со-
здающем проблемы для экспорта и 
импортозамещения.

Несмотря на то что Банк России 
ответил на недовольство власти кате-

горическим отказом от вмешательст-
ва в курсовой тренд, инвесторы все 
равно начали массово скупать валю-
ту. По словам зампреда правления 
Локо-банка Андрея Люшина, укре-
пление курса рубля на фоне падаю-
щей нефти — это серьезная пробле-
ма для бюджета, которая в итоге мо-
жет закончиться ростом его дефици-
та. «Игрокам стало ясно, если укре-
пление рубля продолжится — на сце-
ну выйдет Банк России и начнет 
скупку валюты»,— отмечает госпо-
дин Люшин. «Рынок получит от влас-
ти четкий сигнал — ее не устраивает 
текущее положение дел. А практика 
последних лет говорит о том, что ра-
но или поздно меры будут приняты 
для исправления ситуации. Поэто-
му инвесторы, не дожидаясь шагов 
по сдерживанию, начали скупать 
 валюты»,— отмечает трейдер запад-
ного банка.

Впрочем, участники рынка не 
исключают, что в начале недели курс 
рубля стабилизируется на достигну-
тых уровнях, чему будут способство-
вать крупные платежи в бюджет. Се-
годня компании будут уплачивать в 
бюджет НДПИ, акциз и НДС, а в чет-
верг — налог на прибыль, что в сово-
купности может привести к оттоку из 
банковской системы около 800 млрд 
руб., свидетельствуют оценки агентст-
ва Bloomberg. «После осуществления 
выплат по налогам будет исчерпано 
действие данного локального факто-
ра поддержки рубля. В результате к 
концу недели курс может перейти в 
диапазон 65–66 руб./$»,— отмечает 
главный аналитик Бинбанка Наталья 
Ващелюк.

Виталий Гайдаев

Рубль не удержался
Основные валюты подорожали в России

Обычно банки стремятся обеспе
чить свои отношения с заемщи
ками залогами, поскольку они 
являются гарантией возврата 
средств. Но суть спора, который 
предстоит решить Верховному 
суду (ВС) РФ, иная: Юниаструм
банк стремится избавиться от 
обычно более предпочтительно
го статуса залогового кредитора. 
По мнению экспертов, получить 
статус незалогового кредитора 
Юниаструмбанк хочет для боль
шего влияния на процедуру 
 банкротства должника.

Сегодня ВС должен рассмотреть жа-
лобу Юниаструм-банка по делу о бан-
кротстве холдинговой компании «Гам-
ма» (владеет отелями в Краснодарском 
крае), в которой банк просит суд вне-
сти изменения в реестр требований 
кредиторов, отразив в нем частичный 
отказ от своих прав на заложенное 
имущество. Такой подход со стороны 
кредиторов — редкость, говорят юри-
сты. «Это нормальная юридическая 
практика, хотя и не распространен-
ная, поскольку залоги в большинстве 
случаев являются гарантией возврата 
средств»,— говорит арбитражный 
управляющий Сергей Стороженко. 
Это подтверждает партнер Herbert 
Smith Freehills Владимир Мельников: 
«Такие ситуации встречаются, но ред-
ко, поскольку для этого должны быть 
весомые основания».

В 2010 году Юниаструм-банк пре-
доставил «Гамме» кредит на 793,4 млн 
руб., из которых 550 млн руб. обеспе-
чены залогом. Она свои обязательства 
по кредитному договору не исполни-
ла и уже в октябре 2013 года была при-
знана Арбитражным судом Красно-
дарского края несостоятельной. Тре-
бования банка в размере почти 1,1 мл-
рд руб. (988,1 млн руб. долга и процен-
тов и 96,8 млн руб. неустойки) вошли 
в третью очередь кредиторов. Спустя 
два года, в июле 2015-го, банк вновь 
обратился в суд, но уже с заявлением 
об отказе от осуществления прав зало-
годержателя имущества в части требо-
ваний на 264 млн руб. Банк попросил 
отразить эту сумму в реестре как не 
обеспеченную залогом, а статус остав-
шихся 724,1 млн руб. не менять.

Первая инстанция отметила, что 
«банку принадлежит право выбора 
статуса залогового или незалогового 
кредитора, которое он может реали-
зовать по своему усмотрению», и 
удовлетворила заявление. Вышестоя-
щие инстанции придерживались 
обратного мнения и отказали банку. 
Они указали, что банк уже реализо-
вал свое право на обращение с заяв-
лением о включении его требований 
в реестр, выбрав статус залогового 
кредитора. Суды также отметили, что 
повторное обращение с таким же тре-
бованием недопустимо, поскольку 
нарушает права других кредиторов, 

ведь, отказавшись от части прав, банк 
«должен был отказаться от части кон-
кретного залогового требования в от-
ношении определенного объекта за-
лога или его части».

Юниаструм-банк обратился в кол-
легию по экономическим спорам 
ВС, пояснив, что у него, как залогово-
го кредитора, есть возможность ча-
стично или полностью освободить 
предмет залога от своих прав на не-
го. По мнению банка, изменение тре-
бований не предоставляет ему «двой-
ного статуса», а сами выводы судов 
он счел ограничивающими свои 
предпринимательские права. Особо 
юристы банка подчеркнули, что от-
каз от части прав не повредит дру-
гим кредиторам. Напротив, они по-
лучат «дополнительную потенциаль-
ную возможность» удовлетворить 
требования за счет освободившегося 
от залога имущества.

Хотя подход банка нехарактерен 
для кредиторов, у него есть преиму-
щества. «Незалоговый кредитор мо-
жет голосовать по широкому кругу во-
просов, касающихся в том числе про-
дажи активов банкрота. Такой воз-
можности у залогового кредитора нет, 
хотя он имеет приоритет при реали-
зации залогового имущества»,— по-
ясняет Владимир Мельников. Юрист 
добавляет, что незалоговые кредито-
ры имеют более широкие возможно-
сти влияния на работу организации, 
проходящей через процедуру бан-
кротства. Если речь идет о конкурс-
ном производстве, залоговые креди-
торы не могут голосовать на собра-
нии, пока не реализован предмет за-
лога, пояснил руководитель блока 
«Проблемные активы» Промсвязьбан-
ка Сергей Летунов. «Но бывает, что за-
лог существует только на бумаге и по 
факту утрачен, как, возможно, прои-
зошло и в данном случае. Тогда креди-
тору выгодно отказаться от статуса за-
логового кредитора, чтобы стать 
«обычным», голосовать по всем во-
просам и тем самым получить шанс 
взыскать хоть что-нибудь»,— отмеча-
ет господин Летунов. Сергей Сторо-
женко согласен, что залог может быть 
неликвидным, а в конкурсной массе 
есть более качественное имущество. 
Юристы полагают, что ВС поддержит 
позицию банка, поскольку «запре-
тить отказаться от залоговых прав 
нельзя, это право банка».

Андрей Райский,  
Юлия Полякова

ВС определит статус кредитора
Юниаструм-банк сдает залоговые права

По мнению экспертов, тот факт, что 
регулятор готов придать залогам в ви-
де прав по договору банковского счета 
статус категорийных, продиктован 
необходимостью стимулирования 
кредитования малого и среднего биз-
неса (МСБ). «Полагаю, это попытка 
простимулировать кредитование ма-
лого и среднего бизнеса, который в 
настоящее время банки кредитуют не-
охотно»,— говорит начальник отдела 
управления кредитным портфелем 
Банка Москвы Станислав Боженко. 

Проблема кредитования МСБ сей-
час обсуждается на самом высоком 
уровне. На прошлой неделе прези-
дент Владимир Путин поддержал 
идею создания опорного банка для 
кредитования МСБ, перед этим обсу-
див вопрос с председателем Счетной 
палаты Татьяной Голиковой. 

ЦБ не раскрывает, на поддержку 
какого вида кредитования будут на-
правлены планируемые послабле-
ния. По мнению экспертов, залоги в 
виде прав по договору банковского 

счета актуальны именно при кредито-
вании МСБ. «У этой группы заемщи-
ков нередко бывает непрезентатив-
ная отчетность — ведется серая бух-
галтерия, не все отражается на балан-
се. Но при незначительных активах у 
компании вполне могут быть непло-
хие обороты по счетам,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“ в банке из топ-20.— И 

именно возможность принять эти 
средства в залог, да еще начислить по 
данной ссуде меньший резерв и мо-
жет сделать подобные кредиты более 
привлекательными для банков». По 
словам зампреда правления ОТП-бан-
ка Сергея Капустина, при кредитова-
нии малого и среднего бизнеса при-
меняется индивидуальный подход, 
то есть риск оценивается по клиенту с 
учетом залога. «Возможность учиты-
вать подобные залоги при кредитова-
нии компаний сможет снизить резер-
вы банка и потенциально расширит 
возможности по кредитованию»,— 
заключает он.

Но есть и определенные риски — 
в залоге может оказаться фидуциар-
ный счет, имеющий скрытое обреме-

нение. «С юридической точки зрения 
подобное возможно,— отмечает 
партнер юридической фирмы 
Lidings Андрей Зеленин.— И если это 
произойдет, то взыскание находя-
щихся в залоге средств будет проис-
ходить в порядке наложения обреме-
нения. То есть первым сможет истре-
бовать средства банк, первым выдав-
ший кредит под залог, затем второй... 
И требования всех кредиторов могут 
быть удовлетворены лишь при нали-
чии достаточного количества средств 
на счете». Кроме того, важно, в каком 
банке находится закладываемый 
счет. «Чисто теоретически банк мо-
жет принять в качестве залога права 
по договорам банковского счета в лю-
бом банке»,— отмечает зампред 
правления СДМ-банка Сергей Коз-
лов. Но, добавляет он, очевидно, что 
риски минимальны лишь в случае 
принятия в залог права по договору 
банковского счета в том же банке, ко-
торый выдает кредит, иначе есть 
шанс, что в случае дефолта взыскать 
ничего не удастся.

Вероника Горячева

Новые резервы  
для малого бизнеса
с1

90 процентов 
кредитных органи
заций публикуют 
данные своей  
отчетности на сайте 
Банка России

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

С моей точки зрения, сегодня 
рубль начинает переукрепляться. 
Это работает в минус, сокращает 
доходы бюджета и усиливает 
бюджетные проблемы
— Андрей Белоусов,
помощник президента РФ,  
21 июля 2016 года
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Если допустить, что на выделяе-
мую структуру с пакетом ГМК будет пе-
реведено, например, $4 млрд (что со-
ставляет более половины долга «Руса-
ла» на конец 2016-го — оценка Societe 
Generale), чтобы комфортно погашать 
его из дивидендов «Норникеля», то 
стоимость алюминиевой компании 
по мультипликатору 6,5 EV/EBITDA 
окажется близка к текущей, оценива-
ет аналитик, а стоимость выделенной 
компании с пакетом ГМК за вычетом 
долга — около $2,5 млрд при сохране-
нии нынешних цен на металлы «Нор-
никеля». Таким образом, заключает 

Сергей Донской, в текущей конъюн-
ктуре spin-off создает стоимость.

Однако, уточняют источники 
”
Ъ“, 

на уровне акционеров «Русала» и 
«Норникеля» возврат к идее spin-off 
пока не обсуждался. Официально сто-
роны это не комментируют, а анали-
тики отмечают и возможные риски 
будущей конструкции. «За структу-
рой владения акциями ГМК 

”
Русал“ 

стоит серьезное налоговое планиро-
вание — например, освобождение от 
налога дивиденда, идущего транзи-
том к верхнему уровню владения,— 
поэтому помимо издержек при выде-
лении пакета акционеры столкнутся 
с необходимостью создания умной и 

устойчивой с точки зрения налогов 
структуры»,— отмечает управляю-
щий партнер юридической фирмы 
Borenius в РФ Андрей Гусев. По его сло-
вам, поскольку «Норникель» — рос-
сийское юридическое лицо, то хол-
динговая компания для владения его 
акциями должна быть создана в юрис-
дикции, имеющей с РФ договор об из-
бегании двойного налогообложения, 
который предусматривает приемле-
мые ставки налогообложения диви-
дендов и отсутствие налогообложе-
ния процентов у источника выплаты: 
это могут быть Австрия, Кипр или те 
же Нидерланды.

Анатолий Джумайло

Выделение никеля из алюминия

Как стало известно 
”
Ъ“, бывший 

директор департамента строи
тельства Минобороны Роман 
 Филимонов с июля назначен 
первым зампредом правления 
ФСК (входит в «Россети»). Госпо
дин Филимонов будет куриро
вать ключевые вопросы реали
зации инвестпрограммы, про
ведения закупок и подключения 
к сетям. Источники 

”
Ъ“ отмеча

ют, что кадровое назначение бы
ло инициировано «Россетями» 
и должно повысить контроль 
над расходами ФСК со стороны 
материнской компании.

Первым заместителем председате-
ля правления Федеральной сетевой 
компании (ФСК, входит в «Россети») 
назначен Роман Филимонов, расска-
зали источники 

”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией. В пресс-службе ФСК подтвер-
дили, что новый топ-менеджер при-
ступил к исполнению обязанностей 
11 июля.

По данным 
”
Ъ“, Роман Филимонов 

будет отвечать за реализацию инвес-
тиционной программы ФСК, прове-
дение закупок, подключение к сетям. 
В его зоне ответственности также во-
просы IT и науки. Валерий Гончаров, 
занимавший пост первого заместите-
ля предправления ФСК с 2013 года и 
отвечавший за закупки, пока из ком-
пании не уходит и сохраняет кресло 
члена правления. До прихода в ФСК 
господин Гончаров работал на руково-
дящих постах в петербургских «Ленэ-
нерго» и ТГК-1, до 2004 года возглав-
лял региональную энергетическую 
комиссию Санкт-Петербурга.

По данным 
”
Ъ“, с предложением 

провести кадровую перестановку в 
ФСК выступило руководство «Россе-
тей», отношения которого с крупной 
и сильной дочерней компанией не 
всегда складываются гладко.

Как писал 
”
Ъ“ 4 апреля, весной 

«Россети» добились возможности на-
прямую влиять на формирование со-
става совета директоров ФСК, как это 
происходит в других дочерних струк-
турах холдинга, например в МРСК. 
Эту идею поддержал президент Вла-
димир Путин. Также «Россети» теперь 
могут увеличить число представите-
лей холдинга в совете директоров до-
черней структуры с двух до шести 
(всего в совете 11 кресел). Госкомпа-
ния уже воспользовалась этим пра-
вом, в конце июня вдвое увеличив ко-
личество своих представителей в со-
вете. Кроме переизбранных главы 
«Россетей» Олега Бударгина и члена 
правления «Россетей» Андрея Деми-
на, в совет прошли заместители го-
сподина Бударгина по финансам и по 
строительству Егор Прохоров и Сер-
гей Сергеев. В «Россетях» в пятницу 
лишь уточнили, что решение о назна-
чении господина Филимонова при-
нято советом директоров ФСК. 

Роман Филимонов — выходец из 
команды губернатора Санкт-Петер-
бурга Валентины Матвиенко. С 2009 
по 2012 год в должности вице-губер-
натора он курировал строительный 
блок Смольного, с мая 2012 года пере-
шел на аналогичную должность в 
правительство Московской области, 
которое на тот момент возглавлял 
Сергей Шойгу. В январе 2013 года 

вслед за господином Шойгу оказался 
в Минобороны, возглавив там строи-
тельное управление. В марте 2015 го-
да господин Филимонов возглавил 
центральную дирекцию по ремонту 
пути (ЦДРП, входит в структуру ОАО 
РЖД), где и работал до последнего 
времени. Со 2 июля руководителем 
ЦДРП стал Владимир Антонец, сооб-
щили в пресс-службе железнодорож-
ной монополии.

Основной задачей Романа Фили-
монова, видимо, станет повышение 
эффективности расходов ФСК. Несмо-
тря на то что в 2015 году ФСК получи-
ла существенную прибыль (44,1 млрд 
руб. по МСФО против убытка 20,6 мл-
рд руб. годом ранее), инвестпрограм-
ма компании за последние несколько 
лет сократилась почти втрое, до 
55 млрд руб., со 153 млрд руб. в 2012 
году. Наталья Порохова из АКРА объ-
ясняет снижение инвестпрограммы 
высокой долговой нагрузкой и уже-
сточением тарифной политики. «В 
перспективе трех лет инвестиции со-
хранятся на уровне 2014–2015 годов, 
основным стратегическим направле-
нием компании будет существенное 
сокращение удельных капитальных 
затрат»,— считает она. Дополнитель-
ное давление на инвестиционную 
программу, добавляет аналитик ФГ 
БКС Игорь Гончаров, оказывает тот 
факт, что государство начало требо-
вать от компании значительных ди-
видендов: по итогам 2015 года ФСК 
увеличила дивиденды почти на поря-
док, до 17 млрд руб.

Татьяна Дятел,  
Иван Сафронов

ФСК получила оборонное назначение
Первым зампредом госкомпании стал Роман Филимонов
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МЕТАЛЛУРГИЯ

США оценили демпинг  
российских металлургов

Министерство торговли США рассчитало финальный уровень антидем-
пинговой и компенсационной маржи при поставках плоского холодно-
катаного проката из Бразилии, Индии, Южной Кореи, России и Вели-
кобритании, сообщило 22 июля агентство Platts. Помимо этих стран 
расследование касается также Китая и Японии. Антидемпинговая мар-
жа у «Северстали» и других металлургов РФ составила 13,36%, толь-
ко НЛМК насчитали всего 1,04% демпинговой маржи, что ниже мини-
мального уровня. Компенсационная маржа найдена только у НЛМК — 
6,95%. Финальное решение по размеру пошлин должна принять 3 сен-
тября комиссия США по международной торговле, в случае введения 
пошлины могут применяться ретроактивно с середины 2015 года. 
 Поставки холодного проката из РФ в США крайне малы: в 2014 году — 

81 тыс. тонн на $54,57 млн, в 2013 году — 200 тонн на $111,4 тыс., 
в 2012-м они были нулевыми. «США признали, что НЛМК не демпин-
гует на рынке холодного проката, а минимальный уровень компенса-
ционной пошлины был вменен из-за недостоверной информации 
со стороны ”Газпрома“ о якобы существующей на российском рынке 
субсидии промышленных производителей со стороны монополиста»,— 
говорят в НЛМК. Компания сохранит присутствие на рынке США с хо-
лоднокатаным прокатом, произведенным на липецкой площадке и на 
NLMK Pennsylvania. В «Северстали» и ММК отказались от комментари-
ев. Один из собеседников ”Ъ“ в отрасли надеется, что расследование 
в отношении РФ может быть свернуто из-за незначительных объемов 
и отсутствия поголовного демпинга или субсидирования. Аналитики го-
ворили ”Ъ“, что основная проблема в избытке китайской стали: в 2014 
году ее поставки в США составили 873,3 тыс. тонн на $1,23 млрд.

Избыток стальных мощностей — прежде всего в КНР с производст-
вом 800 млн тонн из 1,6 млрд тонн по миру в 2015 году — продолжает 
волновать правительства многих стран. Так, по итогам встречи членов 
G20 в Китае участники союза договорились принять меры для решения 
проблемы перепроизводства стали, сообщил «Интерфакс» со ссылкой 
на источник, знакомый с ходом подготовки коммюнике. G20 обсудит 
эту проблему 8–9 сентября в рамках комитета по стали ОЭСР. Метал-
лурги РФ тему не комментируют, источники ”Ъ“ среди них говорят, 
что проблема давно обсуждается, но ее решение во многом зависит 
от реализации планов Китая по закрытию неэффективных мощностей. 
Анатолий Джумайло

Минфин выступает против кон
солидации финансового резуль
тата разных шельфовых проек
тов при расчете налога на при
быль, хотя вицепремьеры Арка
дий Дворкович и Александр Хло
понин такую идею поддержали. 
Этот механизм призван помочь 
нефтегазовым компаниям ми
нимизировать налоговые плате
жи в начале разработки место
рождений. Впрочем, по мнению 
аналитиков, реальный эффект 
этих льгот в условиях санкций 
и низких цен на нефть был бы 
невелик.

Как стало известно 
”
Ъ“, в прави-

тельстве не сложилось единого мне-
ния о том, нужно ли разрешать кон-
солидацию финансового результата 
по нефтегазовым проектам на рос-
сийском шельфе для взимания нало-
га на прибыль. По итогам июльского 
совещания у вице-премьеров Арка-
дия Дворковича и Александра Хло-
понина консолидация поддержана, 
однако теперь выяснилось, что Мин-
фин против. «С нашей точки зрения, 
консолидация финансового резуль-
тата нецелесообразна»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе министерства, до-

бавив, что окончательное решение 
на уровне правительства пока не 
принято.

Дискуссии об этом механизме под-
держки начались еще в середине 
2015 года в свете того, что после вве-
дения западных санкций освоение 
шельфа, прежде всего арктического, 
идет слишком медленно. Единствен-
ное шельфовое месторождение в Ар-
ктике, где ведется добыча,— Прираз-
ломное («Газпром нефть»). Консолида-
ция финансового результата предпо-
лагает, что база по налогу на прибыль 
будет рассчитываться не для каждого 
месторождения по отдельности, а в 

целом по всем шельфовым проектам 
определенной компании. Для этого 
проекты должны быть выделены в 
специальное юридическое лицо.

Суть механизма проста: если на 
одном месторождении уже началась 
добыча, оно стало генерировать по-
ложительный денежный поток и мо-
жет платить налог на прибыль, то на 
другом месторождении денежный 
поток пока отрицательный. При теку-
щей системе первое месторождение 
будет платить налог на прибыль, а 
второе — нет. Если же финансовые 

результаты этих месторождений кон-
солидировать, то база по налогу на 
прибыль серьезно сократится или во-
обще исчезнет. Фактически речь идет 
о новой налоговой льготе на началь-
ном этапе разработки шельфа.

Нефтяники и газовики настаива-
ют: если брать весь срок жизни место-
рождения, то размер налога на при-
быль при консолидации не меняет-
ся, так как отрицательные денежные 
потоки приходятся только на начало 
разработки.

Но для Минфина такой подход оз-
начает, что в первые годы в рамках 
шельфовых проектов, вероятно, не 
будет платиться вообще никаких на-
логов на прибыль. При этом, подчер-
кивают в Минфине, шельфовые про-
екты уже имеют существенные льго-
ты по экспортной пошлине и НДПИ. 
Хотя, например, по мнению «Роснеф-
ти», этих льгот недостаточно: в нача-
ле июня она просила перевести но-

вые месторождения Печорского мо-
ря из второй (льготная ставка НДПИ 
15% в течение семи лет) в четвертую 
категорию сложности. На это не со-
глашается уже Минэкономики. В то 
же время на совещании у вице-пре-
мьеров было также согласовано при-
менение повышающего коэффици-
ента 1,5 к расходам на геологоразвед-
ку при расчете налога на прибыль 
при добыче нефти. Для наиболее 
сложных проектов, в том числе шель-
фа, и дорогостоящих работ (бурение) 
предлагается применять коэффици-

ент 3,5 — Минприроды и Минфин 
должны разработать критерии при-
менения такого коэффициента.

В «Роснефти» и «Газпроме», кото-
рым разрешено работать на шельфе, 
от комментариев отказались. Вита-
лий Крюков из Small Letters полагает, 
что введение консолидированного 
результата для шельфовых проектов 
упростит их администрирование, до-
бавит прозрачности в плане учета 
расходов. Учитывая это, государству 
будет проще определить налоговый 
режим, считает аналитик. С другой 
стороны, он полагает, что в ситуации, 
когда перспектива активной разра-
ботки шельфа выглядит очень дале-
кой в условиях санкций и текущих 
низких цен на нефть, не стоит рассчи-
тывать, что консолидация финансо-
вого результата окажет какое-то суще-
ственное влияние на инвестицион-
ные решения компаний.

Дмитрий Козлов

Шельф остается с прибылью
Минфин не хочет новых льгот  
для нефтяников и газовиков

Таким образом, если UOKiK запре-
тит сделку, конфигурацию проекта, 
вполне возможно, придется полно-
стью менять. По мнению собеседни-
ков 

”
Ъ“, возможны четыре варианта 

развития событий. Первый, наибо-
лее вероятный,— переговоры и со-
глашение с регулятором. На самом 
деле UOKiK уже запустил процедуру 
переговоров, поскольку в практике 
регулятора предоставлять вместе с 
«заявлением о возражениях» и пред-
ложения по решению проблемы. По 
мнению собеседника 

”
Ъ“ с польской 

стороны, регулятор может потребо-
вать определенного изменения пара-
метров контрактов на поставки газа в 
Польшу, а также гарантий сохране-
ния и независимости от «Газпрома» 
после постройки Nord Stream 2 суще-
ствующих схем поставки газа из Гер-
мании (об одном из вариантов 

”
Ъ“ 

рассказывал 27 июня). «Разумному 
регулятору нужен не запрет сделки, 
ему нужна победа, а именно заста-
вить крупные международные ком-
пании согласиться на условия, кото-
рые принесли бы максимум пользы 
польским потребителям»,— отмеча-
ет один из юристов. Вопрос, как дале-
ко «Газпром» готов зайти ради Nord 
Stream 2.

Второй вариант, наименее вероят-
ный,— польский регулятор запреща-
ет сделку, и консорциум пытается 
оспорить это решение. Это можно 
сделать в специальном суде по анти-
монопольным нарушениям в Варша-
ве (первая и апелляционная инстан-
ции), а в случае неудачи передать де-
ло в Верховный суд Польши. Впро-
чем, статистика споров в пользу регу-

лятора, после поражения в первой 
инстанции компании, как правило, 
не идут в апелляцию, а до Верховно-
го суда доходит лишь одно дело из 
сотни. Игнорировать решение UOKiK 
сложно, за это может быть наложен 
штраф в размере до 10% от выручки 
на рынке нарушения, а также приме-

нены «структурные меры». Выручка 
«Газпрома» через СП Europolgaz за 
прокачку газа по трубопроводу 
Ямал—Европа составила в 2015 году 
около 10 млрд руб., от продажи газа в 
Польше — около $2,4 млрд.

Третий вариант — консорциум от-
зывает ходатайство в UOKiK и завер-
шает сделку. По словам собеседника 

”
Ъ“, близкого к одной из компаний 

консорциума, разрешение от регуля-
тора помогло бы снизить юридиче-
ские риски, но не является абсолют-
но необходимым. Поскольку на тер-
ритории самой Польши работы по 
строительству Nord Stream 2 вестись 

не будут, прямо повлиять на проект 
страна не может. Для этого Варшаве 
придется выносить вопрос на уро-
вень Брюсселя и самой «нести бремя 
доказывания» факта ограничения 
конкуренции. Но в этом случае про-
ект окажется в серьезной зависимо-
сти от позиции Еврокомиссии, кото-
рая уже три года тормозит допуск 
«Газпрома» к полной мощности пер-
вого Nord Stream.

Четвертый вариант — консорци-
ум отзывает ходатайство и перефор-
матирует свою структуру. В конеч-
ном счете это означает, что «Газ-
пром» будет строить Nord Stream 2 
сам. Это технически наиболее про-
стой вариант, но экономически он 
будет очень рискованным и лишит 
монополию всех политических ди-
видендов, которых она добилась пу-
тем привлечения крупных запад-
ных партнеров. «Поляки сначала об-
виняют нас в монополизме, а потом 
не дают другим войти в проект, что-
бы обвинять было еще удобнее»,— 
иронизирует собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Газпрому».
Логика привлечения иностран-

ных акционеров в проекты «Газпро-
ма» всегда заключалась в том, что за-
рубежные партнеры должны уладить 
регуляторные вопросы «на своей сто-
роне». До сих пор все собеседники 

”
Ъ“ были уверены, что власти Герма-

нии, для которых Nord Stream 2 ва-
жен, сумеют обеспечить поддержку 
проекта на уровне ЕС. По мнению Ан-
дрея Полищука из Raiffeisenbank, те-
кущий демарш Польши — чисто по-
литическая позиция и Германии еще 
предстоит помочь консорциуму до-
биться компромисса.

Юрий Барсуков

Nord Stream 2 увяз в Польше

800 тыс. тонн нефти  
было добыто в 2015 году на месторождении 
Приразломное

с1

ЦИТАТА

Как не будет согласия польского 
регулятора, если оно должно 
быть обязательно? Там же  
немецкие компании, и не только 
немецкие, хотят, чтобы проект 
состоялся
— Виктор Зубков,
председатель совета директоров  
«Газпрома», 14 июля
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деловые новости

Mail.ru Group совместно с бюро 
кредитных историй (БКИ) «Эк-
вифакс» разработала модель 
оценки кредитных рисков для 
российских банков. Это первый 
продукт бизнес-направления 
«большие данные» (Big Data), 
 которое холдинг запустил в ян-
варе. Участники рынка преду-
преждают, что для распростра-
нения сервиса придется нако-
пить серьезную историю его 
применения.

Mail.ru Group и БКИ «Эквифакс 
Кредит Сервисиз» создали продукт 
для российской банковской систе-
мы — предсказательную модель 
оценки кредитных рисков, разра-
ботанную с использованием мето-
дов машинного обучения, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в интернет-компании. Для 

этого эксперты Mail.ru Group сов-
местно с аналитиками «Эквифакса» 
провели оценку рынка розничного 
кредитования, выявив высокорис-
ковые сегменты, которых избегают 
основные игроки, говорит предста-
витель компании. К примеру, по 
его словам, есть много людей, у ко-
торых прежде были проблемы с по-
лучением кредита по разным при-
чинам (несоответствие параметрам 
банка, кредитная история и т. д.). 
«Банки очень настороженно отно-
сятся к такому сегменту, стараясь 
минимизировать им выдачу креди-
тов. Наша модель позволяет среди 
них выявлять качественных заем-
щиков»,— добавил он.

Как объясняют в Mail.ru Group, 
эффект для участников финансово-
го рынка состоит в возможности 
выйти в новые сегменты кредито-
вания, получить минимальную сто-
имость риска, повысить approval 
rate (уровень одобрения заявок). 
«Применение такого продукта в 
среднесрочной перспективе может 
привести к снижению процентных 
ставок за счет контроля над одной 
из основных составляющих — стои-
мостью риска»,— полагают в ком-

пании. По ее расчетам, использова-
ние сервиса даст банкам «десяти-
кратную экономию на рисках».

У Mail.ru Group уже есть клиен-
ты, пользующиеся новым серви-
сом, но их имена и стоимость услу-
ги не раскрываются. «Не исключе-
но, что они будут зарабатывать на 
внедрении и кастомизации плат-
формы под заказчика, а также при-
мут за основу сервисную модель, в 
рамках которой деньги берутся ли-

бо за количество обработанных зая-
вок, либо в качестве платы взимает-
ся некий процент от суммы креди-
та»,— считает глава отраслевых 
проектов управления сервисов ГК 
Softline Дмитрий Новиков.

• Big Data — аналитика неструк
турированных данных огромных 
объемов и значительного многоо
бразия для получения человеком 
 воспринимаемых результатов. 
К  «большим данным» относят ин
формацию, которая генерируется 
как пользователем и может быть 
его персональной, так и техникой, 
независимо от человека (показате
ли счетчиков, данные видеонаблю
дения, нагрузки на сегменты сетей 
электроэнергии, геопозиционирова
ния, базовых станций сотовых се
тей). По оценке Wikibon, в 2015 году 
мировой рынок продуктов и услуг 
для работы с Big Data  вырос на 
17%, до $33,3 млрд, а к 2020 году 
 увеличится до $61 млрд. Его рос
сийский сегмент Московская биржа 
оценивала в 2015 году в $500 млн, 
считая, что в 2018 году он выра
стет до $1,7 млрд. Mail.ru Group 

 создала направление «большие 
 данные» в январе этого года.
Большинство банков, особенно 

крупные, сами строят свои модели 
скоринга, и войти на этот рынок с не-
зависимым решением непросто, 
считает Сергей Скрипников из Фон-
да развития интернет-инициатив 
(его портфельный проект Scorista ис-
пользует 7 тыс. параметров для ско-
ринга высокорисковых заемщиков в 
микрофинансовых организациях). 

«Но есть и плюс: многие банки уже 
работают с 

”
Эквифаксом“, выборка у 

этого БКИ большая и хорошая,— 
продолжает он.— Вообще, у банков 
скоринг в решении о выдаче креди-
тов занимает 20–25%, остальное при-
ходится на 

”
безопасников“. Кроме 

того, в среднем у банков 
”
плохих“ за-

емщиков — 10–15%». Если Mail.ru 
Group со своим продуктом покажет, 
что они снижают эти цифры хотя бы 
на несколько процентов, банки за-
интересуются, полагает господин 
Скрипников.

Предиктивная аналитика и ма-
шинное обучение сейчас широко ис-
пользуются многими вендорами: из 
иностранных — IBM (Watson), SAS 
(SAS Intelligence Platform), из россий-
ских разработок — ABBYY и 
Cognitive, приводит примеры госпо-
дин Новиков. Но, по его словам, раз-
работчик столкнется с рядом слож-
ностей: должна накопиться история 
применения сервиса, поскольку та-
кие системы работают тем точнее, 
чем больше исторических данных в 
их распоряжении.

Роман Рожков

Mail.ru Group  
переоценит заемщиков
Компания поможет банкам оценить кредитные риски

К сегодняшнему дню МТС, «Ме-
гаФон», «Вымпелком» и «Т2 РТК 
Холдинг» (бренд Tele2) должны 
были открыть свои сети для не-
зависимых виртуальных опе-
раторов мобильной связи (mo-
bile virtual network operator, 
MVNO) как минимум в пяти ре-
гионах России. Иначе компа-
нии рискуют лишиться феде-
ральных лицензий LTE (4G), по-
лученных на конкурсе в 2012 
году. По информации 

”
Ъ“, пока 

требования выполнили только 
МТС и «МегаФон».

Все победители конкурса 2012 го-
да на лицензии для оказания услуг в 
стандарте LTE — МТС, «МегаФон», 
«Вымпелком» и «Ростелеком» (впо-
следствии передал лицензию «Т2 РТК 
Холдинг») — обязались присоеди-
нить в пяти регионах операторов 
MVNO не позднее чем через четыре 
года после начала действия лицен-
зий, то есть к 25 июля 2016 года, сооб-
щали ранее 

”
Ъ“ в Роскомнадзоре. При 

этом MVNO не может быть аффилиро-
ванным с победителем и должен 
иметь соответствующую лицензию. 

Из публичных заявлений «четвер-
ки» следует, что однозначно выпол-
нил лицензионное условие «Мега-
Фон». Кроме «дочек» «Скартела» 
(бренд Yota), «Нэт Бай Нэт Холдинга» 
и других на сети оператора по схеме 
MVNO с 2015 года работает «Газпром 
Телеком» («дочка» «Газпрома»), а с на-
чала 2016 года — АО ГЛОНАСС. Оба 
проекта анонсировались на всю стра-
ну, компании обладают лицензиями 
MVNO. «Став MVNO, компания повы-
шает свою капитализацию, так как 
может оказывать дополнительные 

сервисы. Для оператора MVNO — 
вектор развития B2B-сегмента»,— от-
метила представитель «МегаФона» 
Юлия Дорохина. МТС объявляла о со-
трудничестве с MVNO для мигрантов 
Aiva Mobile. Этот проект «МТТ Групп» 
представлен в Москве, Подмосковье, 
Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области, то есть в двух регионах с точ-
ки зрения лицензий связи. Но, как 
рассказал 

”
Ъ“ один из участников 

рынка, с МТС договорилось о запуске 
MVNO по всей стране АО ГЛОНАСС, 
где подтвердили эту информацию. 
«Два оператора необходимы для по-
вышения надежности услуги связи 
при оказании базовой услуги ГАИС 
ЭРА-ГЛОНАСС. Один резервирует 
другой»,— пояснили в АО ГЛОНАСС. 
В МТС отметили, что открыты и дру-
гим проектам MVNO.

«Вымпелком» ранее объявлял о 
сотрудничестве с MVNO для мигран-
тов «Сим Телеком» (бренд SimSim). 
Но проект работает в одном с точки 
зрения лицензий связи регионе. Бо-
лее того, «Вымпелком» сам объявлял, 
что является контролирующим ак-
ционером этой компании. В «Вым-
пелкоме» не стали комментировать, 
работают ли на их сети независимые 
MVNO. В «Т2 РТК Холдинге» ранее за-
являли, что условия конкурса пред-
писывают обеспечить «не присоеди-
нение MVNO в пяти регионах, а воз-
можность присоединения». Анало-
гичного мнения придерживается 
источник 

”
Ъ“, близкий к «Вымпелко-

му». Вчера в «Т2 РТК Холдинге» заяви-
ли, что выполняют условия законо-
дательства и обеспечивают возмож-
ность подключения MVNO. В компа-
нии напомнили, что запустили в пи-

лотном режиме виртуального опера-
тора с «Эр-Телеком Холдингом» в Ки-
ровской области, готовятся запу-
стить второй пилот в Санкт-Петер-
бурге и ведут активные переговоры 
со Сбербанком. Впрочем, ни «ЭР-Те-
леком», ни Сбербанк или его теле-
коммуникационная «дочка» «СБ-Те-
леком» пока не обладают лицензия-
ми MVNO. «Т2 РТК Холдинг» догова-
ривается о сотрудничестве по схеме 
MVNO с «МС-Спецтелекомом» на ба-
зе сети LTE в диапазоне 450 МГц. Этот 
диапазон не разыгрывался на кон-
курсе 2012 года, но в лицензионных 
условиях указаны не полосы частот, 
а только технология. При этом в ма-
териалах Роскомнадзора говорится, 
что «МС-Спецтелеком» может рабо-
тать как MVNO в четырех с точки зре-
ния лицензий связи регионах.

В Роскомнадзоре рассказали, что 
несколько месяцев назад запросили 
информацию о выполнении лицен-
зионных условий у победителей кон-
курса LTE и получили доклады от 
всех четырех. Но их содержание в 
службе не раскрывают. В ведомстве 
подчеркнули, что выполнением ус-
ловия будет считаться не организа-
ция возможности работы MVNO, а ра-
ботающие проекты. Ранее в Роском-
надзоре предупреждали, что если 
кто-то из операторов не выполнит 
условие к 25 июля, то ведомство по 
результатам проверки должно вы-
дать предписание, содержащее тре-
бование устранить нарушение и сро-
ки. Если и после этого оператор не 
предпримет действий, это может 
стать поводом для обращения в суд с 
требованием отозвать лицензию LTE.

Анна Балашова

У операторов 4G наступила дата
Роскомнадзор проверит их всех

Совладелица строительной 
 компании «Мосстроймеханиза-
ция-5» (МСМ-5) Татьяна Чалых, 
входящая в рейтинг самых бо-
гатых женщин России журнала 
Forbes, займется разведением 
форели. На первом этапе ее хо-
зяйство в Брянской области 
планирует выращивать около 
20 тонн рыбы. Эксперты счита-
ют неудачным выбор региона: 
теплый климат может обер-
нуться серьезными потерями 
для проекта.

Занимающая 37-е место в списке 
50 богатейших женщин России по 
версии Forbes Татьяна Чалых (состо-
яние на 2015 год — $50 млн) займет-
ся рыбоводством. Как следует из дан-
ных ЕГРЮЛ, в конце мая она стала со-
учредителем ООО «Брянскгидроре-
сурс» на паритетных началах с Лиди-
ей Кружилиной. Госпожа Чалых вла-
деет 17,8% акций в одной из старей-
ших строительных организаций Мо-
сквы — АО МСМ-5 (было одним из 
крупнейших подрядчиков Минобо-
роны, строило объекты для космо-
дрома Восточный и мэрии Москвы), 
чей оборот в 2014 году был 5,6 млрд 
руб. Кроме того, Татьяне Чалых при-
надлежит 22,5% в ЗАО «Строительная 
компания 

”
Русстройинвест“».

В приемной «Русстройинвеста» 

”
Ъ“ подтвердили, что совладельцем 

«Брянскгидроресурса», «Русстройин-
веста» и МСМ-5 «является один и тот 
же человек». Связаться с госпожой 
Чалых или ее представителем не уда-
лось. В «Русстройинвесте» заявили, 
что она сейчас не в России.

«Брянскгидроресурс» создан под 
проект по разведению форели в 
Брянской области, рассказал генди-
ректор компании Дмитрий Ладей-
щиков. Мальки могут закупаться как 
в России, так и за границей. На пер-

вом этапе планируется получить око-
ло 20 тонн рыбы. В дальнейшем го-
сподин Ладейщиков не исключил 
расширения производства. По его 

словам, сейчас компания занимается 
покупкой сооружений для дамбы, 
чтобы иметь водную поверхность 
для выращивания рыбы, и другого 
необходимого оборудования. Выра-
щенную форель планируется прода-
вать в розничных сетях.

По данным президента Всероссий-
ской ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий, предпринимате-
лей и экспортеров Александра Фоми-
на, сейчас в России выращивается 
около 15 тыс. тонн форели в год. Боль-
шую часть рыбы производят хозяйст-
ва в Карелии. Брянская область, отме-
чает господин Фомин, слабо подходит 
для производства этого вида рыбы из-
за теплого климата. «Форель гибнет в 
воде при температуре выше 16–18 
градусов»,— говорит он. Один из 
участников рынка оценивает инвес-
тиции в производство 20 тонн форели 
до 30 млн руб. без учета строительства 
цеха первичной переработки: при та-

ких объемах производитель часто за-
ключает договор о переработке с уже 
действующими местными предприя-
тиями на правах аренды.

Рентабельность форелеводческо-
го бизнеса в основном зависит от 
объема потерь в ходе выращивания 
рыбы (срок достигает 2,5 года), гово-
рит другой собеседник 

”
Ъ“. По его 

словам, если потери удастся удер-
жать в пределах 30%, рентабельность 
может достигать около 25%.

На сегодняшний день одним из 
крупнейших производителей форе-
ли в России, по собственным дан-
ным, является ПАО «Русская аква-
культура» Глеба Франка и Максима 
Воробьева. В прошлый сезон компа-
ния вырастила в Карелии около 
1 тыс. тонн форели с учетом красной 
икры. Выручка от ее продажи в 2015 
году достигла 274,8 млн руб., следует 
из отчетности компании. В прошлом 
году «Русская аквакультура» столкну-
лась с массовой гибелью выращивае-
мой рыбы из-за вспышки микобакте-
риоза. Потери 4,3 тыс. тонн в отчетно-
сти компании оценены в 996,4 млн 
руб. В частности, из-за этого ПАО на-
рушило ковенанты по двум кредит-
ным линиям Газпромбанка на 7,2 мл-
рд руб. Получить комментарий «Рус-
ской аквакультуры» вчера не удалось.

До кризиса ежегодный объем про-
даж форели в России оценивался в 
250 тыс. тонн, в 2015 году он сокра-
тился до 70 тыс. тонн, рассказал Алек-
сандр Фомин. «Если раньше основ-
ным потребителем этой рыбы был 
средний класс, то теперь продукция 
сместилась в категорию премиум»,— 
поясняет он. Согласно его данным, 
средняя цена форели в рознице со-
ставляет 450 руб. за 1 кг. Таким обра-
зом, оборот рынка форели в 2015 году 
мог превысить 30 млрд руб.

Анатолий Костырев

Татьяна Чалых  
нашла рыбное место
Совладелица МСМ-5 займется разведением форели

Строительство финансировало 
ООО «Каренфор», а «Мирс» высту-
пал девелопером. «Мирс» принадле-
жит кипрскому Folderino, «Карен-
фор» — господину Манаширову. У 
Ильдара Самиева обширные инте-
ресы в столичной торговой недви-
жимости: ему принадлежит поло-
вина бизнеса компании Optima 
Development (планирует построить 
Oz Mall в районе бывшего АЗЛК).

По словам одного из банкиров, 
знакомого со структурой кредитно-
го портфеля Ильдара Самиева, 
структуры депутата не обслуживают 
долг по объективным причинам. 
«Его активы преимущественно в 
торговой недвижимости, этот ры-
нок в 2015 году просел, и структуры 
господина Самиева, по некоторым 
оценкам, недополучили 25–40% 
прибыли, из-за чего возникла не-
хватка ликвидности»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“. Он также отметил, что 

залоги, стоимость которых значи-
тельно сократилась, не страхуют от 
рисков, связанных с приостанов-
кой платежей по кредитам.

Выручка торгцентров от сдачи в 
аренду площадей из-за кризиса резко 
сжалась. Владельцы перевели ставки 
из валюты в рубли, зафиксировав би-
фактную модель расчетов: небольшая 
фиксированная плата и процент от 
оборота, если оборот окажется выше 
оговоренных значений. По оценкам 
директора по управлению BlackStone 
Keeping Ольги Штоды, падение аренд-
ных доходов собственников торгцен-
тров может составлять до 20%.

Светлана Кара оценивает годовую 
выручку ТЦ Columbus в 3 млрд руб. в 
год. «По окончании кризиса она мо-

жет быть больше на 15–20%»,— счита-
ет она. Сейчас по подписанным дого-
ворам аренды в Columbus заняты 93% 
площадей, что соответствует средне-
му по рынку показателю вакансии 
(сейчас 12%), подсчитали в Cushman & 
Wakefield. Директор департамента 
торговой недвижимости Knight Frank 
Александр Обуховский оценивает ва-
кансию в Columbus в 10%. По его сло-
вам, объект входит в пятерку лучших 
торгцентров Москвы.

Екатерина Геращенко,  
Юлия Полякова,  
Александра Мерцалова

К Columbus подъехал кредитор

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
С Е Р Г Е Й  Г О Р Д Е Е В  
В Ъ Е З Ж А Е Т  В  Д О Л Г О С Т Р О Й

Группа ПИК Сергея Гордеева займется достройкой 200 тыс. кв. м жилого комплекса 
«Западные ворота столицы», говорится в сообщении пресс-службы зампреда под-
московного правительства Германа Елянюшкина. Работы должны начаться в октя-
бре. ПИК должна будет достроить для дольщиков 90 тыс. кв. м. Возможно, группа 
также построит дополнительно 140 тыс. кв. м, из которых 44 тыс. кв. м обещано пе-
редать дольщикам. «Западные ворота столицы», один из самых известных долго-
строев  Подмосковья, расположен на 9,9 га у деревни Марфино в Одинцовском рай-
оне. В момент старта проекта в 2002 году здесь планировалось построить 200 тыс. 
кв. м жилья. Первый инвестор проекта — «Социальная инициатива и Ко» — обанкро-
тился в 2006 году. Второй — ЗАО «ИСК ”Энбиэм“» (входит в группу NBM Михаила 
 Бабеля) — также не смог закончить работы в срок. Александра Мерцалова
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ОНЛАЙН-РИТЕЙЛ

Владелец Lamoda 
 привлек €330 млн

Международный холдинг Global Fashion 
Group (GFG; объединяет региональных ин-
тернет-продавцов одежды — российскую 
Lamoda, латиноамериканскую Dafiti, индий-
скую Jabong, австралийскую The Iconic, 
ближневосточную Namshi и Zalora, рабо-
тающую в Юго-Восточной Азии) привлек 
от акционеров Kinnevik и Rocket Internet 
€330 млн. Согласно отчету за второй квар-
тал 2016 года шведской инвесткомпании 
Kinnevik, она стала владельцем 35% акций 
GFG. Немецкий бизнес-инкубатор Rocket 
Internet вложил в ходе этого инвестраунда 
€68 млн, его доля в GFG после завершения 
сделки составляет 20,4%, говорится в сооб-

щении Rocket Internet. Таким образом, всю 
группу оценили в €1 млрд, а это более чем 
на €2  млрд меньше оценки GFG год назад, 
когда основные акционеры (включая Access 
Industries Леонарда Блаватника) инвестиро-
вали в холдинг €150 млн. Тогда, в июле 2015 
года, по итогам сделки группу оценили 
в €3,1 млрд. Роман Рожков

МЕДИАБИЗНЕС

ВЦИОМ договорился 
о покупке TNS Russia

ВЦИОМ договорился о покупке доли в TNS 
Russia с акционером компании, британским 
холдингом WPP, сообщил ”Ъ“ источник, близ-
кий к покупателю. По его словам, дочерняя 
компания ВЦИОМа ООО «ВЦИОМ-медиа» 
«покупает долю в компаниях группы TNS, 
управляющих активами в области медиаис-
следований и измерений». Договор был под-
писан на этой неделе, но сделка еще не за-
крыта, уточняет он. Другой собеседник, знако-
мый с ситуацией, считает, что она может быть 
закрыта в течение месяца. У компании оста-
ются все базы данных, «будет обеспечена 

полная преемственность» данных TNS, под-
черкнул собеседник ”Ъ“. Анна Афанасьева

АЛКОГОЛЬНОЕ 
 ПРОИЗВОДСТВО

Импортному алкоголю 
достанутся марки

АО «Гознак» планирует приступить к изготов-
лению новых акцизных марок на импортный 
алкоголь ориентировочно в августе, сооб-
щил заместитель гендиректора компании 
Виктор Барилкин. Он добавил, что сейчас 
правительство по поручению президента 
России готовит распоряжение об определе-
нии АО «Гознак» как единственного подряд-
чика по изготовлению новых марок. Сроки 
изготовления акцизных марок будут опреде-
лены госконтрактом с Федеральной тамо-
женной службой. Как сообщал ”Ъ“ 30 июня, 
поставки иностранного алкоголя в Россию 
могут остановиться из-за острого дефицита 
акцизных марок старого образца, в то время 
как новые не напечатаны из-за того, что до 
сих пор не проведен конкурс на выбор под-
рядчика. ТАСС, Анастасия Дуленкова

33,3 миллиарда долларов
достиг в 2015 году мировой рынок  продуктов 
и услуг для работы с Big Data,  
по оценке Wikibon

ЦИТАТА

В начале 1990-х Советский Союз 
добывал около 10 млн тонн рыбы. 
Сейчас мы добываем несколько 
больше 4 млн тонн
— Виталий Орлов,
владелец рыбодобывающего  
холдинга «Карат», в интервью ”Ъ“  
в феврале 2016 года



культура

На исторической сцене зала Гар-
нье, занимающего правую поло-
вину здания знаменитого казино, 
Балет Монте-Карло представил 
премьеры двух одноактных ба-
летов. В рамках традиционно-
го «Танцевального лета» Йерун 
Вербрюгген показал свою вер-
сию оперы-балета Мориса Раве-
ля «Дитя и волшебство», а Вла-
димир Варнава сочинил заново 
«Поцелуй феи». Из Монте-Кар-
ло —  ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Каждое лето художественный ру-
ководитель и хореограф Балета Мон-
те-Карло Жан-Кристоф Майо отхо-
дит в тень, предоставляя свою труп-
пу молодым (или, скорее, немасти-
тым) авторам, зацепившим его вни-
мание. На сей раз к любимцу руко-
водителя, бывшему солисту труппы 
Йеруну Вербрюггену, который уча-
ствует в летних премьерах уже в чет-
вертый раз, присоединился русский 
хореограф — 28-летний Владимир 
Варнава, чьим балетом «Глина» Жан-
Кристоф Майо впечатлился на сце-
не Мариинки. Молодые авторы, по-
лучив карт-бланш, обратились к дя-
гилевским временам и ключевым 
соратникам великого импресарио. 
Владимир Варнава вместе с петер-
бургским композитором Алексан-
дром Карповым переработали «По-
целуй феи» Стравинского (мировая 
премьера которого состоялась в Па-
рижской опере в 1928 году), растянув 
свой балет на час с лишним.

В аллегорическом либретто Стра-
винского—Бенуа, написанном по 
мотивам андерсеновской «Снеж-
ной королевы», хореографа заво-
рожила страна «без времени и про-
странства», куда фея затягивает об-
любованного ею юношу. Владимир 
Варнава вечные льды заменил во-
дой, поселив фей в подводном ми-
ре, и с истинно российской истово-
стью углубился в рассуждения о ду-
ше и бездуховности, о жизни как 
разновидности смерти и смерти как 
образе жизни. Отличный рассказчик 
и умелый режиссер-лицедей (вспом-
нить хотя бы его «золотомасочного» 
«Пассажира») безнадежно заплутал 
в философских дебрях, понадеяв-
шись на помощь сценариста. Одна-
ко либретто Константина Федорова 
ничуть не проясняет сценические 
события. В них, по отдельности вы-
разительных и ярких, концы с кон-
цами явно не сходятся.

История про то, как юноша, по-
лучивший свою душу от феи, отдал 

ее своей любимой, а сам навсегда 
сгинул «вне времени и пространст-
ва», рассказана разными — неравно-
ценными — языками. Сказочно-на-
ивные метафоры (фонарики во ртах 
фей, которые они с поцелуем пере-
дают людям, вдыхая в них жизнь) 
и пантомимные интерлюдии в духе 
народного балагана (отличная сцена 
с двумя марионетками, где молния 
разит наповал невесту героя) рез-
ко диссонируют с невнятными пла-
стическими философствованиями. 
В длиннющей третьей картине, ког-
да герои попадают в мертвящую под-
водную страну, действие стопорит-
ся длинным дивертисментом танцу-
ющих фей. Но их номера (вроде дуэ-
та разнополых существ, или гламур-
ного хоровода-дефиле a la russe, или 

череды сольных манипуляций в све-
товом кругу) не настолько изобрета-
тельны, чтобы приковать внимание 
самоценной хореографией.

Спасает спектакль художник Га-
ля Солодовникова, придумавшая 
неотразимых бесполых волшеб-
ниц. Артистов она словно покрыла 
второй кожей, стальной, отливаю-
щей нездешним блеском; овальные 
безлицые яйца-головы а-ля Бранку-
зи и выпирающие бугры на всех су-
ставах тела довершили инферналь-
ный облик пришельцев из иного 
мира. Этот костюм, самоигральный, 
потрясающе пластичный в измен-
чивом свете, работает даже в стати-
ке: любые группы, составленные 
металлическими телами, придают 
действию метафорическую многоз-
начность. В танце же стальная обо-
лочка многократно умножает вы-
разительность каждой мышцы, да-
ря движениям бесчеловечную не-
умолимость и вместе с тем неотра-

зимую эротичность. Открытия ху-
дожника Солодовниковой позво-
лили Варнаве-режиссеру блеснуть 
эффектными мизансценами, одна-
ко Варнава-хореограф так и не пода-
рил своим феям танца, достойного 
их инопланетного облика.

Честность автора — вот чем под-
купает этот неровный, но искрен-
ний спектакль. Исповедальная ин-
тонация хореографа чудесным обра-
зом передалась артистам Балета 
Монте-Карло. Эпизод, когда герой 
(непобедимо трогательный Альва-
ро Прието) в тесной, как кухня «хру-
щобы», комнатке пытается расшеве-
лить возлюбленную, подсовывая ей 
то тортик со свечками, то игрушеч-
ного мишку, точно оживляет рос-
сийский танцтеатр 1990-х со всей его 
бесхитростной открытостью и эмо-
циональной отвагой. И бардак, ко-
торый учиняют малинововолосые 
феи в этом замкнутом мирке, разно-
ся вдребезги мебель и обливая сте-

ны черными помоями, тоже россий-
ский. И подполье, куда затягивает ге-
роя его инфернальная покровитель-
ница, опять же из нашей литератур-
ной классики, хотя и далекой от ба-
лета Стравинского.

Бельгиец Йерун Вербрюгген, вы-
брав оперу-балет Равеля «Дитя и вол-
шебство» (мировая премьера в по-
становке Джорджа Баланчина состо-
ялась в 1925 году в Монте-Карло, как 
раз в этом же зале Гарнье), от первои-
сточника либреттистки Колетт ушел 
недалеко. Просто его «дитя» повзро-
слело лет на десять. Герой нового ба-
лета — юнец, мучимый проблемами 
пубертатного периода, а «дом» (ком-
ната с вещами, которую громит ди-
тя у Равеля) и есть он сам. Метафо-
ре хореографа не дали ходу сцено-
графы — модная парижская группа 
On Aura Tout Vu. Дизайнеры одежды 
и специалисты по гламурным аксес-
суарам не пожелали изображать ка-
кой-то пошлый дом, употребив свою 

фантазию на диковинные костюмы 
вроде золоченых жилетов пастуш-
ков со спинками из овечьего меха 
или усыпанных стразами голов ля-
гушек. В итоге за концепцию и сце-
нографию пришлось отвечать вели-
колепным фотографиям голого муж-
ского торса работы Алис Бланжеро. 
В финале в разрезанной грудине фо-
тографического юноши исчезают 
эротические кошмары героя в ви-
де чрезмерно активных женщин — 
растиражированного образа его ги-
гантской «матери», чьи исполинские 
ноги на шпильках и в сетчатых чул-
ках спускаются с колосников в куль-
минационные моменты балета.

Собственно, нижняя половина 
тела титанической матери перекоче-
вала в балет Вербрюггена из истори-
ческого либретто Колетт, равно как 
Чай, Софа, Огонь, Кошки, Принцес-
са, Лягушки и прочие одушевлен-
ные и неодушевленные персонажи. 
Однако концептуальной концент-
рации хореографа хватило лишь на 
первый, протестный монолог Ребен-
ка (Даниэль Дельвеккьо), в котором 
внятно очерчены его подростковые 
горести. Рефреном повторяется жест 
согнутой в локте руки, задранный 
средний палец венчает чуть ли не ка-
ждую комбинацию, отражены и не-
пременная мастурбация, и прилив-
упадок сил, и жажда инициации — 
нож в форме фаллоса, которым под-
росток грозит матери и пытается 
дефлорировать дурашливую Прин-
цессу в розовой пышной юбочке.

Очертив портрет героя, осталь-
ные 40 минут балета Йерун Вербрюг-
ген шалит как малое дитя, не обра-
щая особого внимания на тонкости 
Равеля и устраивая из персонажей 
куча-мала. Он придумывает им на-
рочито раскоряченные па и кособо-
кие поддержки, пускает в ход садо-
мазохистские клише для вооружен-
ных плетками Кошек и мюзик-хол-
льные подтанцовки для мелкой фа-
уны. В винегрете дивертисмента, ко-
торым оборачивается эта невыстро-
енная балетная притча, можно при 
большом желании отыскать цитаты 
из баланчинского «Блудного сына». 
Но вряд ли Йерун Вербрюгген, это 
балованное дитя Балета Монте-Кар-
ло, сознательно ныряет в культуро-
логические глубины. Загнать фанто-
мы поглубже и залепить дыру пла-
стырем — вот рецепт хореографа, 
которым с обезоруживающей иллю-
стративностью заканчивается его 
сумбурный капустник.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

С открытой грудиной
Молодые хореографы в Балете Монте-Карло
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В Экс-ан-Провансе завершился оперный фестиваль.  
Итоги — в следующем номере ”Ъ“культура

В этом году фестиваль ленд-арта «Архсто-
яние» проходит в 11-й раз, и снова как чу-
до — без инвесторов и ясных перспектив. 
О девяти интерпретациях заглавной темы 
фестиваля — «Убежище» — рассказывает 
МАРИНА АНЦИПЕРОВА.

Прошлый год стал особенно тяжелым и для 
фестиваля, и для всего ландшафтного парка: 
у спонсора проекта Максима Ноготкова закон-
чились деньги, и до последнего момента не 
было понятно, удастся ли провести «Архстоя-
ние-2015». Тогда было построено всего три объ-
екта, кроме того, конфликт с управляющим ди-
ректором увел фестиваль с основной террито-
рии в соседнюю деревню Звизжи. Традицион-
ная для Николая Полисского, главного худож-
ника и идеолога фестиваля, работа с местны-
ми жителями тогда достигла в общем-то своего 
апогея — жители деревни активно комменти-
ровали проекты на стадии разработки и стали 
главными участниками процесса.

В этом году фестиваль вернулся на старую 
территорию. Объектов уже девять, и дела у фе-
стиваля, кажется, стали идти получше — по 
крайней мере организаторы повысили цену 
на билеты и отметили больший спрос на них. 
В прошлом году они говорили о том, что про-
блемы с инвестором сплотили всех участни-
ков и послужили для символического возро-
ждения «Архстояния» — которое как будто бы 
за последние годы зашло в тупик, а теперь со-
вершило символическое возвращение к ста-
рым идеям. Тема этого года, «Убежище», сенти-
ментальная и ностальгическая, должна напо-
минать о тех временах, когда в Никола-Лени-
вец убегали художники, чтобы поработать вда-
ли от городской суеты. Кроме того, в теме не-
гласно признается возможность скрыться и от 
непростых условий экономики и политики.

У фестиваля «Архстояние» с самого начала бы-
ло две линии развития, которые перетягивали 
его в разные стороны: искусство как таковое, на 
чем изначально настаивал основатель Николай 
Полисский, и фестивальная линия — от позже 
присоединившейся к нему команды. Еще два 
направления немного перекликались с этим — 
фестиваль ленд-арта двигался то в сторону архи-
тектуры, то в сторону современного искусства. 
Полисский говорил в интервью, что художни-
ков на первых порах он принципиально не при-
глашал к участию: «Они — хулиганы, набросают 
полиэтилена везде, а потом за ними убирайся. 
Архитекторы — люди потактичнее, зато и скуч-
нее». Кроме того, архитекторам его поколения — 
так называемым бумажникам — не все удава-

лось строить, и в столах у них скопилось много 
нереализованных проектов. Но постепенно из 
совместной малобюджетной работы бумажни-
ков-романтиков фестиваль разрастался до собы-
тий большого размаха и скорее художественно-
го толка — с приглашенными кураторами-ино-
странцами и программой, где временные объ-
екты преобладали над постоянными.

В этом «Архстоянии», кажется, удалось со-
блюсти баланс. Околоархитектурных объек-
тов — два: это «Белые ворота» самого Полисско-
го и «Мост» от архитектурного бюро Wowhaus. 
Околохудожественных объектов, получается, 
семь, и часть из них выглядит вполне себе по-
хулигански (чего стоит только название «Дом 
бомжа» для сложной конструкции из живопис-
ных холстов художника Павла Суслова): на от-
куп художникам отдавали небольшие полян-
ки, и высказывание благодаря малой форме 
получилось острее — и скорее популярного 
толка, вроде закопанного в землю автомобиля 
Mercedes Gelandewagen от команды Archpoint 
или сложной конструкции из полимеров от 
Дмитрия и Елены Каварги. Часть художествен-

ных объектов, впрочем, выглядят весьма фун-
даментально и имеют все шансы попасть в обя-
зательный к просмотру список объектов «Ар-
хстояния». Тот же «Теневой павильон» Ирины 
Кориной и Ильи Вознесенского из оборони-
тельных щитов, тут же прозванный «шишкой», 
или хитро закрученная «Личная вселенная но-
мер пять» от Дмитрия Жукова (проходящие ми-
мо посетители шутят, что посвящена она веч-
ной теме «что было раньше, курица или яйцо»).

Как более зрелищные, так и более вдумчи-
вые художественные объекты отвечают заяв-
ленной теме «Убежища». У новой архитектуры 
задачи иные. Местные жители инсталляции 
художников прозвали «игрушками» и ждут от 
«творческих людей» более серьезных планов по 
развитию территории. Архитектурные объек-
ты именно на развитие и рассчитаны. Опрятная 
и технологичная — как и все поздние объекты 
художника — арка Полисского («Белые ворота») 
трактует тему убежища как «скульптуру, в кото-
рую нужно войти» — вроде троянского коня. По-
лисский шутит, что убежище в общем-то нико-
му сегодня и не нужно — «если начнется что-то 
страшное, то прятаться негде будет». От этой ар-
ки, как планируется, в дальнейшем пролягут до-
роги по территории, а пока в этом году на одной 
линии с ней появился мост от бюро Wowhaus — 
через болотце, где поселились бобры.

ФЕСТИВАЛЬ АРХИТЕКТУРА

Бесперспективное чудо
В Никола-Ленивце прошло «Архстояние»

«Голова», часть проекта  Павла Суслова 
«Дом бомжа», отвечала за игривый фести-
вальный дух на последнем «Архстоянии»  
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
И В А Н  П О Л И С С К И Й :  
Ч У В С Т В О  Л О К А Л Ь Н О С Т И  —  Н А Ш  М Е Т О Д

Сын основателя «Архстояния» Николая 
Полисского и член экспертного совета 
фестиваля ИВАН ПОЛИССКИЙ рассказал 
МАРИНЕ АНЦИПЕРОВОЙ о том, что проис-
ходит в Никола-Ленивце.

— Что происходит с территорией, дей-
ствительно ли она в сентябре уходит 
с молотка?
— С землей у нас гораздо хуже, чем с фестива-
лем и искусством. Кредитору (структура Олега 
Малиса.— ”Ъ“) выгоднее было бы получить 
эту землю себе с целью продажи, потому что 
с молотка он не сможет восполнить кредит 
в ощутимой части. Сумма долгов около 100 млн 
руб., больше, чем стоит земля вместе с ее до-
миками и всем остальным. Эта цифра появилась 
из схемы Ноготкова финансировать фестиваль 
через кредит. Сама земля стоит копейки — 
10 млн руб.: сельскохозяйственная земля здесь 
не в цене, да еще и с обременением в виде на-
ционального парка. Важно сказать, что Максиму 
Ноготкову никогда не принадлежали объекты, 
которые мы здесь создавали. Большинство 
появилось до его прихода, и он их не купил. 
Ему принадлежат только гостиничные дома, 
земля, палатки.
— На что вы надеетесь? На приход нового 
Ноготкова?
— Наоборот, мы против того, чтобы появился 
новый Ноготков. Нас не устраивает вариант быть 
маркетинговым и ивент-отделом при самостоя-
тельном собственнике земли. Никола-Ленивец 
для нас — это музей. Рядом может быть бизнес, 
мы были бы рады новым инвесторам — стройте 
гостиницы, занимайтесь сельским хозяйством 
и зарабатывайте деньги, мы поможем, чем 
сможем, но парк должен принадлежать музею. 
Это единственный вариант сохранения проекта 
в долгосрочной перспективе. Продолжать в пар-
тизанском режиме проект, которому посвящена 
жизнь, больше просто невозможно.
— В одном из ранних интервью Ноготков 
говорил, что просто закапывал деньги 
в Никола-Ленивце. Проекты в самом 
деле были довольно утопические — 
чего стоит только мехдвор с амбицией 
возродить отечественный промыш-
ленный дизайн. Вы извлекли уроки из 
этих неудач? Уже есть понимание, как 
Никола-Ленивец будет работать, чтобы 
выжить? Будет ли он приносить деньги, 
например?
— Оценивать менеджмент команды Ноготкова 
не хочу, там все время возникали утопиче-
ские проекты, о которых никто даже не знал, 
сколько их на самом деле. Мне кажется, что все 
происходящее после свертывания активностей 
Максима — это попытка сфокусировать идею 
Никола-Ленивца. Мы ее раскрываем в темах 

фестиваля. В прошлом году это тема деревни, 
сотрудничества с местными, в этом — тема убе-
жища. Насчет выживания я думаю, что Никола-
Ленивец — это прежде всего художественный 
проект и у него должны быть принятые в художе-
ственном мире формы поддержки: и попечи-
тели, и гранты. Амбициозные бизнес-проекты 
должны помогать проекту, а не паразитировать 
на его славе.
— То есть вы возвращаетесь к модели 
2005–2010 годов с грантами от Потанина 
и Евросоюза?
— Да, и важно понимать, что когда мы начинаем 
размывать тему искусства и из музея-парка 
делать какую-то туристическую хипстер-Мекку, 
то мы автоматически лишаем себя конкрет-
ных возможностей финансирования. Крупные 
меценаты не будут давать деньги в проект без 
стержня в виде искусства. Сейчас фестивалю 
помогает, например, фонд Аксенова, налажи-
вается сотрудничество с ГЦСИ. Мы же всегда 
планировали, чтобы все происходящее выходило 
на новый институциональный уровень. К нам 
уже с воодушевлением приезжают, например, 
студенты архитектуры из Лондона со своими 
профессорами, французы несколько лет зани-
маются ландшафтом в парке, или, например, 
знаменитый Адриан Гезе участвовал в одном 
из первых фестивалей, а сейчас проектирует 
Тверскую со Стрелкой, на «Ночи новых медиа» 
мы показывали работу, которая заняла первое 
место на Сингапурской биеннале медиаархи-
тектуры. Это настоящие достижения в самых 
разных областях. Задача в том, чтобы сохранить 
движение, которое их приносит, а кемпинги, 
бургеры и йога должны идти следом.

полная версия 
kommersant.ru/11742

Феи художника Гали Солодов-
никовой выглядят инопланетно, 
но пакостят вполне по-че- 
ловечески  ФОТО D’ALICE BLANGERO
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Международные федерации начнут рассматривать 
вопрос о допуске российских спортсменов  
на Олимпийские игры в Рио-де-Жанейро

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Антидопинговая политика

АВТОСПОРТ

«КамАЗы» показали 
железную выносливость
Машины помогли Айрату Мардееву и Дмитрию Сотникову  
занять первые два места на ралли «Шелковый путь»

Ралли-рейд «Шелковый путь»  
завершился триумфом коман-
ды «КамАЗ-мастер», гонщики ко-
торой — Айрат Мардеев и Дмит-
рий Сотников — заняли первые 
два места. В зачете внедорожни-
ков победу одержал Сириль Депре 
на Peugeot. Впрочем, российскую 
публику больше заинтересует фи-
ниш на третьем месте Владимира 
Васильева, выступавшего на Mini.

Вчера на знаменитой пекинской 
площади Тяньаньмэнь состоялся тор-
жественный финиш ралли-рейда «Шел-
ковый путь». Более сотни экипажей на 
грузовиках и внедорожниках отправи-
лись «в бой» 8 июля с Красной площа-
ди. Впереди их ждал марафон, по ходу 
которого предстояло за 15 дней прео-
долеть более 10 тыс. километров, что 
делает «Шелковый путь» одним из на-
иболее изматывающих ралли-рейдов 
мира. Многие гонщики даже отмеча-
ли, что организаторам стоило бы под-
умать над тем, как сделать дистанцию 
короче. Например, Владимир Васильев 
рассказывал, что слышал недовольст-
во ряда иностранных участников тем, 
что лиазоны (дорожная секция, кото-
рая на ралли-рейдах предшествует спе-
цучастку или следует за ним) получи-
лись настолько длинными, что выма-
тывали порой даже сильнее, чем спе-
цучастки. «Боюсь, как бы в следующем 
году из-за этого не уменьшилось коли-
чество участников»,— отметил Василь-
ев. Впрочем, жаловались больше проиг-
равшие. Те, кому не хватило сил выно-
сить действительно непростые, време-
нами адские условия, «заботливо» по-
добранные организаторами гонки. Та-
кие, в которых даже техника, специаль-
но созданная для того, чтобы выживать 
в экстремальных условиях, давала сбои 
в самые неподходящие моменты.

На недостаток выносливости, не лич-
ной, а именно «железной», может сето-
вать, например, Мартен ван ден Бринк, 
который после 11-го этапа вез первому 
номеру «КамАЗ-мастера» Айрату Марде-
еву больше четырех минут. Небольшой 
вроде бы отрыв, но отыграть его очень 
непросто. Впрочем, многоопытный 
Мардеев еще тогда сохранял спокойст-

вие, отмечая, что на последних этапах 
почти все решит выносливость техни-
ки, каковая в условиях, когда машины 
уже очень устали, не гарантирована ни-
кому. Слова Мардеева оправдались ров-
но в той степени, какая требовалась «Ка-
мАЗ-мастеру». И машина самого Марде-
ева, и грузовик под управлением Дмит-
рия Сотникова (его экипаж на старте 
ралли считался не более чем боевой 
техничкой, а вышло так, что вклинил-
ся в борьбу за награды) сбоев не дава-
ли. А вот Renault Мартена ван ден Брин-
ка, в принципе оставивший очень хо-
рошее впечатление (руководитель про-
екта «Шелковый путь» Владимир Чагин 
отметил, что французский «капотник» 

очень хорошо разгоняется и отлично 
управляется), все же стал преподносить 
хозяину неприятные сюрпризы. В ито-
ге ван ден Бринку пришлось довольст-
воваться третьим местом, а первые два 
заняли Мардеев, хотя бы отчасти реаби-
литировавшийся на неудачу на «Дака-
ре-2016», и Сотников.

Не обошлось без сюрпризов и в клас-
се внедорожников. Главная неожидан-
ность тут случилась задолго до финиша, 
когда легендарный Стефан Петеран-
сель, выигрывавший «Дакар» 12 раз, 
перевернулся на своем Peugeot и поте-
рял столько времени, что лишился всех 
шансов на победу. Впрочем, у Peugeot и 
без него было кому выигрывать. Лидер-
ство захватил Сириль Депре, который и 
стал чемпионом. Вторым вроде бы обя-
зан был становиться девятикратный 
чемпион мира по классическому ралли 
Себастьен Лоб. Но на 12-м этапе фран-

цуз умудрился пропустить две путевые 
точки, за что получил четырехчасовой 
штраф и откатился далеко от призовой 
тройки. В итоге на второе место поднял-
ся Язид аль-Раджи на Mini. Третьим фи-
нишировал Владимир Васильев.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон 
превзошел  
Михаэля Шумахера 
По количеству выигранных  
Гран-при Венгрии

Льюис Хэмилтон в пятый раз 
в карьере стал победителем 
Гран-при Венгрии. Нынеш-
ний успех помимо рекорда 
по числу выигранных вен-
герских этапов принес пер-
вому номеру Mercedes еще 
и лидерство в общем зачете 
чемпионата мира. От идуще-
го вторым Нико Росберга его 
отделяют шесть очков. Рос-
сийский гонщик Toro Rosso 
Даниил Квят пришел к фини-
шу лишь на 16-м месте.

Гран-при Венгрии весьма ред-
ко выдается зрелищным для пу-
блики. Дело в том, что конфигу-
рация трассы превращает вся-
кую попытку обгона в подвиг, 
причем нередко в бессмыслен-
ный. Но на этот раз была надежда 
на то, что гонщики, что называ-
ется, «зажгут». Такой настрой был 
понятен, если вспомнить, как ве-
село прошли тренировочные 
заезды, по ходу которых Лью-
ис Хэмилтон, к примеру, разбил 
машину, или то, насколько не-
предсказуемой была квалифи-
кация, несколько раз прерывав-
шаяся из-за дождя. И даже старт 
гонки вполне смотрелся, пото-
му как сразу три гонщика — Лью-
ис Хэмилтон, Нико Росберг и Дэ-
ниел Риккардо — схватились за 
лидерство. Победителем вышел 
Хэмилтон, лишивший, как вы-
яснилось впоследствии, свое-
го партнера по Mercedes Росбер-
га шансов на успех в гонке. Ну, 
а всех остальных он лишил над-
ежд на зрелище, потому как весь 
этап прошел на удивление спо-
койно, даже по меркам Гран-при 
Венгрии.

Тут можно заметить, что оце-
нивать шансы гонщиков всего 
после пары поворотов как мини-
мум неосмотрительно, но о том, 
что именно старт был ключевым 
моментом всей гонки, говорили 

вчера и Хэмилтон, и Росберг. Пер-
вый рассказывал о том, как лов-
ко ему удалось отбиться и от на-
парника по команде, и от лидера 
Red Bull Риккардо. Второй сето-
вал на то, что проспал старт. «На 
этом, собственно, все и кончи-
лось. Просто потому, что на этой 
трассе невозможно обгонять. Так 
что второе место на финише — 
максимальный результат, кото-
рого я мог добиться, учитывая 
обстоятельства»,— отметил Рос-
берг. Добавим, что третьим бы 
Дэниел Риккардо. 

Что касается выступления 
российского гонщика Toro Rosso 
Даниила Квята, то у него гон-
ка не сложилась. Сам он фини-
шировал 16-м, но куда неприят-
нее, что его напарник по коман-
де Карлос Сайнс-младший был 
восьмым, что не очень хорошо 
в плане перспектив сохранения 
места в «Формуле-1».

Победа Льюиса Хэмилтона 
стала уже 48-й в его карьере во-
обще и пятой, добытой имен-
но на Гран-при Венгрии. Так ча-
сто венгерский этап не выигры-
вал никто — до вчерашнего дня 
Хэмилтон делил рекорд с Ми-
хаэлем Шумахером. Но Хэмил-
тона, пусть он и выразил удов-
летворение тем, что в чем-то су-
мел превзойти своего кумира, 
наверняка больше порадова-
ли другие цифры. А именно те 
шесть очков, на которые он те-
перь опережает Росберга в об-
щем зачете. Отрыв, конечно, 
мизерный, но если Хэмилтон и 
дальше будет штамповать побе-
ды с такой же частотой (брита-
нец выиграл пять из шести по-
следних гонок, включая три са-
мые недавние), то никто не по-
мешает ему добавить к трем уже 
имеющимся чемпионским титу-
лам еще один.

Александр Петров

Гран-при Венгрии —  
11-й этап чемпионата «Формулы-1»
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:40.30,115. 2 (1). Нико Росберг (Гер-
мания, Mercedes) — отставание 01,977. 3 (3). Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 27,539. 
4 (5). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 28,213. 5 (4). Макс Ферстаппен (Нидерланды, 
Red Bull) — 48,659. 6 (14). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 49,044. 7 (7). Фернандо 
Алонсо (Испания, McLaren) — 1 круг. 8 (6). Карлос Сайнс-младший (Испания, Toro Rosso) — 1. 
9 (10). Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — 1. 10 (9). Нико Хюлькенберг (Германия, Force 
India) — 1… 16 (12). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 1.

В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 192 очка. 2. Росберг — 186. 3. Риккардо — 115. 4. Райкконен — 114. 5. Феттель — 110. 
6. Ферстаппен — 100. 7. Боттас — 56. 8. Серхио Перес (Мексика, Force India) — 47. 9. Фелипе Масса 
(Бразилия, Williams) — 38. 10. Сайнс — 30… 14. Квят — 23.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 378 очков. 2. Ferrari — 224. 3. Red Bull — 223. 4. Williams — 94. 5. Force India — 74. 6. 
Toro Rosso — 45. 7. McLaren — 38.

Ралли-рейд  
«Шелковый путь»
14-й этап. Ухань—Хух-Хото (Китай).  
Спецучасток — 261 км.
Легковые автомобили. 1. Язид Мохамед Эль-Раджи 
(Саудовская Аравия, Mini) — 3:44.01. 2. Себастьен Лоб 
(Франция, Peugeot) — отставание 2.42. 3. Хэрри Хант 
(Великобритания, Mini) — 3.21. 4. Владимир Васи-
льев (Россия, Mini) — 3.31. Общий зачет. 1. Сириль 
Депре (Франция, Peugeot) — 36:15.18. 2. Эль-Раджи 
— отставание 25:51. 3. Васильев — 49.46. 

Грузовики. 1. Айрат Мардеев — 3:59.26. 2. Дмит-
рий Сотников (оба — Россия, «КамАЗ») — отставание 
3.32. 3. Мартен ван ден Бринк (Нидерланды, Renault) — 
5.02. Общий зачет. 1. Мардеев — 39:23.18. 2. Сот-
ников — отставание 15.28. 3. Ван ден Бринк — 33.26. 

Выиграв «Шелковый путь»,  
Айрат Мардеев реабилитировал-
ся за не самое удачное выступле-
ние на «Дакаре»    ФОТО SILK WAY RALLY

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Россию оставили в игре

Отказ головной спортивной орга-
низации от дисквалификации сбор-
ной России не равнозначен, однако, 
точке в истории с ее отстранением. 
Исполком, передавая инициативу фе-
дерациям, предупредил, что допуск 
спортсменов увязан с «определенны-
ми критериями». Под ними в первую 
очередь подразумевается следующее 
положение: ОКР запрещено заявлять 
на Олимпиаду спортсмена, «когда-ли-
бо наказанного за допинг, даже если 
он или она уже отбыл дисквалифика-
цию». Кроме того, решение о допуске 
обязан будет поддержать арбитр CAS, 
«независимый от любой спортивной 
организации, вовлеченной в Олим-
пийские игры в Рио», а атлет, допущен-
ный в Бразилию, подвергнется «допол-
нительной» программе тестирования 
в соответствии с правилами между-
народных спортивных федераций и 
WADA. Проигнорировав такое тести-
рование, он лишится аккредитации — 
так же, как уже лишились представите-
ли Министерства спорта РФ. МОК уточ-
нил, что отсутствие положительного 
национального допинг-теста не может 
считаться «достаточным» основанием 
для международной федерации. Они 
должны провести «индивидуальный 
анализ допинговой истории каждого 
атлета, учитывая только надежные ме-
ждународные тесты и особенности ви-
да спорта, в котором он выступает, его 
правила». Теперь функционерам и экс-
пертам предстоит интерпретировать 
уже эти положения.

Алексей Карпенко, старший парт-
нер адвокатского бюро Forward Legal, 
сказал 

”
Ъ“, что «хорошие перспективы 

на поездку в Рио теперь, безусловно, 
имеют те федерации, в которых силь-
ны российские позиции на уровне чи-
новников и в которых не было зафик-
сировано большого числа допинговых 
нарушений со стороны россиян». Од-
нако, по мнению господина Карпен-
ко, есть «проблемные виды»: к ним он 
отнес тяжелую атлетику и «возможно, 
велоспорт». «Плохо то, что у тех феде-
раций, у которых к России могут быть 
вопросы, фактически развязаны руки 
благодаря решениям МОК и CAS. Оспа-
ривать их вердикт, если он будет отри-
цательным, бессмысленно»,— доба-
вил юрист. 

Сразу после заседания исполкома 
МОК более или менее точный прогноз 
насчет того, в каком составе будет вы-
ступать сборная России в Рио-де-Жа-
нейро, сделать было трудно. Совер-
шенно ясным было, пожалуй, только 
то, что она все же потеряла 68 легкоат-
летов. Исполком МОК не стал пытаться 
изменить решение IAAF (российскую 
легкую атлетику в Бразилии предста-
вит одна прыгунья в длину Дарья Кли-
шина, чья заявка удовлетворила кри-
териям международной федерации).

В ближайшие дни остальным феде-
рациям предстоит изучать заявки от 
спортсменов из России и опыт IAAF, 
выказавшей готовность им поделить-
ся. Оптимизм тут внушает тот факт, 
что ряд международных федераций 
уже дал понять или прямо заявил еще 
до решающего совещания МОК о том, 
что в создавшемся конфликте поддер-
живает российскую точку зрения на 
олимпийскую справедливость. Это — 
структуры, отвечающие за борьбу, вод-
ные виды спорта, гимнастику, фехто-
вание, дзюдо, гандбол, волейбол. Вме-

сте они охватывают приблизительно 
половину олимпийской программы. 
Более того, вчера появилась первая 
структура, которая, по существу, объя-
вила о допуске российских спортсме-
нов в Рио. Международная федерация 
тенниса (ITF) сообщила, что семь вклю-
ченных в сборную России тенниси-
стов — Андрей Кузнецов, Евгений Дон-
ской, Теймураз Габашвили, Светлана 
Кузнецова, Анастасия Павлюченкова, 
Дарья Касаткина и Екатерина Макаро-
ва — удовлетворяют критериям МОК.

Но есть и такие структуры, которым 
придется анализировать ситуацию го-
раздо дольше. Например, еще в июне 
стало известно, что Международная фе-
дерация тяжелой атлетики (IWF) рас-
сматривает вариант с олимпийской 
дисквалификацией российской коман-
ды: у той накопилось слишком много 
допинговых случаев за последние го-
ды, есть они даже у включенных в бра-
зильскую заявку атлетов — допустим, у 
фаворитки в состязаниях женщин в су-
пертяжелой категории Татьяны Каши-
риной. Наказание пока не вынесено, 
но очевидно, что бэкграунд у отечест-
венной тяжелой атлетики именно иде-
альным считаться не может.

В некоторых видах он не идеален 
у отдельных спортсменов. Скажем, 
в плавании допинговые дисквали-

фикации отбывали Наталья Ловцова 
и Юлия Ефимова. Потеря Ефимовой 
будет особенно болезненной: ведь в 
этом десятилетии она является бес-
спорным мировым лидером среди 
брассисток. В шоссейном велоспор-
те статус российской надежды имеет 
Ильнур Закарин, который на прош-
лой неделе одержал красивую победу 
на горном этапе главной многоднев-
ной гонки Tour de France: в его биогра-
фии тоже есть допинговая дисквали-
фикация. Кроме того, «пограничный» 
случай произошел с двукратным при-
зером лондонской Олимпиады шос-
сейницей Ольгой Забелинской. В 2014 
году у нее обнаружили запрещенный 
препарат октопамин — сжигатель жи-
ра, а в 2015-м антидопинговая комис-
сия Федерации велоспорта России 
(ФВСР) оправдала госпожу Забелин-
скую. Международный союз велоси-
педистов (UCI) опротестовывал это ре-
шение, но в конце концов заключил с 
ФВСР мировое соглашение.

Оценивая расклад, связанный с «се-
лекцией» международных федераций, 
министр спорта РФ Виталий Мутко вы-
разил уверенность в том, что «большая 
часть сборной России сможет соответ-
ствовать предъявленным критериям 
МОК». Однако надо учитывать и еще од-
но обстоятельство. Какой бы взвешен-
ной, логичной и справедливой ни вы-
глядела выработанная вчера олимпий-
скими чиновниками позиция, каки-
ми бы по-человечески понятными ни 
казались их аргументы, нет никаких 
сомнений, что эта позиция столкнется 
с жесточайшей критикой со стороны 
тех, кому отстранение сборной России 
от Олимпиады представлялось единст-
венным способом разрешить допинго-
вый кризис. Вчера глава Антидопин-
гового агентства США (USADA) Трэвис 
Тайгарт заявил, что, на его взгляд, «в 
важнейший для 

”
чистых“ спортсменов 

и целостности Олимпийских игр мо-
мент МОК отказался взять на себя ли-
дерские функции». И будет удивитель-
но, если к господину Тайгарту не при-
соединится никто из многочисленных 
российских оппонентов, а спортивные 
федерации, вынося свои заключения, 
будут избавлены от почти такого же 
мощного давления, которое испыты-
вал всю прошедшую неделю Междуна-
родный олимпийский комитет.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Турнир Masters Final в Бильбао (Испания)
10-й, заключительный тур. Уэсли Со (США)—Магнус Карлсен (Норвегия) 0,5:0,5. Сергей 
Карякин (Россия)—Вэй И (Китай) 0,5:0,5. Аниш Гири (Нидерланды)—Хикару Накамура (США) 
0,5:0,5.
Итоговое положение участников. 1. Карлсен — 17 очков. 2. Накамура — 12. 3. Вэй И — 11. 
4. Со — 11. 5. Карякин — 9. 6. Гири — 7.

Велоспорт
Многодневная гонка Tour De France
Итоговая классификация. 1. Крис Фрум (Великобритания, Sky) — 89:04.48. 2. Ромен Бар-
де (Франция, AG2R) — отставание 4.05. 3. Наиро Квинтана (Колумбия, Movistar) — 4.21. 4. Адам 
Йейтс (Великобритания, Orica) — 4.42. 5. Ричи Порте (Австралия, BMC) — 5.17. 6. Алехандро 
Вальверде (Испания, Movistar) — 6.16. 7. Хоаким Родригес (Испания, «Катюша») — 6.58… 25. 
Ильнур Закарин (Россия, «Катюша») — 56.33.

Решение МОК подарило  
волейбольной сборной России 
шанс вновь завоевать  
олимпийское золото     
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Благодаря победе на Гран-при Венгрии пилот Mercedes Льюис Хэмилтон 
вышел в лидеры чемпионата «Формулы-1»    ФОТО AP
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